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INTRODUCTION 

1 I the Chairman of the Commuttes on Government Assurances for the year 1989 90 having been 
authorised by the Commuttee 1n this behalf present the 21st Report of the Commuittee 

2 The work done by the Commuttee after the presentation of the 20th Report on 15th March 1989 

18 set forth 1n this Report 

3 A boef record of the proceedings of each meeting of the Committee for the year 1989-90 has 
been kept पाप the Haryana Vidhan Sabha Secretariat 

4 The Committee 15 grateful to the representatives of various Dgpartments who appeared before/it 
for oral examination and rendered useful help 10 1ts work 

5 The Committee places on record 5 thanks and high appreciation of the whole hearted co 

- operation and assistance rendered by the concerned Branch staff of the Haryana Vidhan Sabha 

Secretatiat 1n 1ts deltberations 
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THE 9TH MARCH, 1990 . CHAIRMAN 
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REPORT 

The Commuttee on Government Assurance for the year 1989 90 coasisting of ming Members and one Special Invitee was nominat.d by the Ho1 Speak.r Haryana Vidhan Sabha on the 16th May 1989 and 
5th January 1990 respectively Shri Mohimmad Aslam Khan ML A a Member of the Committee was nominated as Chairman of th Commutte. by th प्र जा Spsaker 

SITTING OF THE COMMITTEE 

= 2 The Commttee held 48 sittings during tne year 1939 90 (udl final.smvon of the Report) 

3 The Committee scrutinised th~ statements made by the Ministers on the floor of the House during the 5659 जा. held n th= month of August 1938 and Budgst S.sston 1989 The statements which 
m the 00000 of th> Commutice conmsntutsd assi anzes were sent to' the Admumstrative Secretaries choncerned for inumating the manncr पा which and the exteat to which the Government has mnplemented the same 

4 The Commuttee scrutintsed the replies received from ths बी मा from time ५0 tume 1प regard to the implementation of the assuranc.s shown as outstanding पा endix-E to the 20th Report A statement showing ths total number of assurances dropped and the number of pending assurances 15 /_ at Appendix-Il The Commuittes noted that in many 08555. th> Government had taken undue long hme _ for implementation The Committee have made certain observations 1n respect of some of the replies 1 scrutimised by it 1n ord.r to elicit farth~r information from the Government and dropped the rest डर 

i S The statement showing the numb r of assarance, 605 g'lven by the Mimsters on the floor/ of the 
House upto the गुल held 1n पान month of March 1989 department wise which are pendmg” rmplement ation 1s given 1n शत 12 Eto the Report ही गौ 

- [ 4 

' ORAL EXAMINATION - 
/f 

- P 

£ 6 With a view to expedite action and ensure prompt 1mplementation of the outstanding assurances the Commttee orally examined the representatives of the Transport Health, Irngation and Power and Finance Departments  During the course of oral examtnation of the representatives of the above 58810 Departments 
the Commuttee fe]t that the Departmznts were unable to mmplement certan assurances given by the Minsters on the floor of the House because as per version of the representatives of the Government, 1t ¢ Gobecomta difficult to implement these assuranc.s for certain reasons which are beyond the control of the vernment - 

1 

ll 7 The assurancss which had outliv.d therr utility due to passage of time or पा respect of which , Commuttee felt satisficd with the action take= by the Government to mmplement them have been dropped 

i The Government departments are not required to send replies पा respect of those assurances which do not find place m this Report 

GENERAL OBSERVATION IN REGARD TO IMPLEMENTATION ASSURANCES 
[ 

8 The Committce recommended that normnlly' the assarances should be mmplemented by the Government within three months from the date on which the assarances are given Inm case it is not possible 
to implement an assurance withm this period the cause of delay shonld be commumcated to the Commnttee so | thatt may Judge whether the reasons given for the delay are Justifred or not 

The above recomms2ndation was not also reiterated by the Commuttee 1n its previous Reports The Commuftee 1s pamed to observe that despite its repeated recommendations दा. thewr earlier Reports the Goyernment departments do not seem to have properly realised the urgency and importance of the need for mmediate actron for the mmplementation of the Assurances Tumely action 1s very essential so that the problems नाश promptly solved without any delay as assared by the Mumisters on the floor of the House and पी this 15 lackiag on_the part of the Government Admimstrative machmery there 1s no sanctity left for the angust House and for Hom Mimsters who give an assurafce oa the floor of the House with full responsibility * Sometimes tius undue delay may tantamount to the breach of the rights of the Members The Commuittee 'would, therefore hke to rmpress upon the Goverameat agam that there 15 need to alert the Departments cancerned pertodically for expeditious disposal of all pendmg assurances of over one year and above 

The Committee further urge the governmsnt to 1५506 strict instructions m this behalt 

9  The Committee 1avite the attentton to pard of Aanexure I of U O No 638-P-60 dated the 29th November 1960 issued by the Chief Secretary to Government Punjab and circulated by the Chref Secretary to Government Haryana vide U O No 1914 (6 73 dated the 4th/8th October 1973 to all the 
Admunstrative Secretaries wherein it was impressed upon—
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That if an assurance 15 recesved by the Admimstiative Secretary who 15 mot concerned with the partt 

cular assurance 1t should be transferred dem: officially to the Admmistrative Secretary concerned under mtima 

tion tg the Haryana Vidhan Sabha Secretanat who will then pursve the matter with the Adnnmsirative Secretary 

concerned , | . ¢ Y N ' 

- Hr o -~ 

It émfe of the mstfuctions sfved’ vide U O rhentioned abcye,and Subsequent rqmkmde‘gslt‘l;erteo‘f 
some of the Depariment simply mformed H+ryapa Vidhan Sabha Secretarat that par ficular assurance did 

nct relate to them  The Committee agan rece n:,meD(%nihal é ypssurance do mot relate to a particular 

Department the same should be transferred 10 the Départniént to whicki it relates within a fortmght postt 
fivery on the receipt of the assurgnce undey ¢Ishmation to the ,Haryapa Vldllu‘a‘n न Secretarat/Chief 

Secretary 10 Goverrment Hiryana This will obwiate onnecessary délay and correspondence 

i 1 1 1६ 1 L 3, Mg £ | o 111 हू C 
10 . The = Commu(tée recommiend that Goyermment “skould dsre imstrhctionds 16 Al ctcerned , that 

K प्र हि एए,] कि Haryina V}dlnnh' Sabha Secretana# ०9 Léhalf rd; the }Cfimm'ltfee‘ 7S va{’r'mps‘ 

Goxernm‘e‘nt Dlep'zxtm s lloxu'ldfm\ griably be acknofyleged by them well m प्र 
- 

11 The Comrmittee 8४८ come to the irresistible conclusion that some of the assurances giveh several 

ars back have not teep miplemenied by the Geyernnent so far Howcyer the, Ccmmittee reahsed that 

पलट inay be 0९ ,genyng tase whire the implerr'cntafion of assyrarce1s boynd to teke 2 long tume, because 
o varicus faciOrs, 1o {¢h/kuf thatcanrot be_true 1h'all casés Tre Conithftfce thefeforé, recommend that 

the Go;wsectrnmgent §ho’u}d‘tak’g In'efie'ssa,gyr stgps do that these may 08, कर नि कि as नगर सारा the 

periad of three months froiil the date of presentation of the Repott 
s w - . 
7 12  The Céfimttee regfetto rlote that <cme ‘of the cfDe,paut'.men‘ts of dthe G‘odiernbment havé been 

#Iy\ slackn, endng the rephes ६५ the Committce jnspie ०4 issumg repeated reminders by the Haryana 

dha J%éibrha, Creraniat =~ The Ctn‘q’n?'mee cersiferce that this F;pe' of aift:,tuld'e' by 1008 Departinents 15 
flagran,f‘ansreg'as%r &f the jhslructions 1ssued by the Chiet Secretary i1orI Geverrment, Haryana तय (s régard 
The Committee expect that the Government Deparfments will take expeditious steps v the midtiér of uhple 

mentation of assurances पा future and that the Cluef Secretary s mstructions are mmplemented strictly and 

meticulously h { ' 
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The Commiti¢ce undertock a <tucy tcur ol the tatcs of Agartala Meghalaya and Siklum from 13th 

October 1989 to 24th @ctober 1989 and held meetings with 1ts counterpart Co”mmxttees and discussed various 
} 

ymportant pomnts of mutval mterest wnh themr ¢ 7 f f 
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Sr No Name of Department Sr No of outstanding Pages 
. - assurances 

- 
1 General Administration -~ 1 I—2 

2 Home 2—9 3—5 

3 Excise and Taxation . 10—13 7-9 

4 Agnculture . . > बजा 11--13 
5 Co operation N 18—29 15—19 

6 Revenue 30—33 ~ 21-23 

7 Industries 34—43 ) 25-33 

8 Transport . 44—60 35—42 

9 Irrigation " 61—84 4352 
10 Electuicity 85-96 33--57 

11 PWD (B&R) 97—121 5968 
12 P W D (Public Health) 122—126 69-75 

13 Education T 127—168 7-92 
14 Development and Panchayat _ 169— " 93—94 
15 Health 170—176 d 95-99 , 

16 ? Local Government 177— P - 101—102 

17 Town and Country Planning 178—181 103105 

18 SOclli.l' Welfare 182—]83 " 106—107 

19 Finance -184—188 109112 

20 Touri.m - 189—191 113114 

21 Animal Husbandry 192 —~ 115117 

22 Technical Education 193—195 119—120 

23 Industnal Tramning ) 196—197 121122 

24 Food & Supplies 198— 123—124
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APPENDIX I 

STATEMENT SHOWING THE NUMBER OF ASSURANCES AND REPLIES RECEIVED FROM 
THE GOVERNMENT IN RESPECT OF PENDING ASSURANCES OF 20TH REPORT 

AND THE SESSIONS HELD IN AUGUST 1988 AND MARCH 1989 

Total number of Assurances rmth Report ~ 313 
sent to the Government _ 
during 1989 90 Session August 1938 47 

Session March, 1989 220 

Total 580 
—— 

Assurances dropped by फिट Committee न Report 272 

Session August 1988 33 

Session March 1989 77 

| Total 382 

| 
\ ¢ \ 

w 

OUTSTANDING ASSURANCES IN THE 2iST REPORT 198 

-
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APPENDIX 

OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

GENERAL ADMINISTRATION DEPARTMENT 

Note —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to it, the 

same may be transferred to the Department concerned under intymation to the Harvana Vidhan Sabha 
Secretariat



AT सदभे आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

24—-2—89 

1. ताराकित प्रश्न सख्या 873 पर श्री मैने यह कहा है कि यहा पर टस्ट नहीं बनाया 
कातति प्रकाश भलला द्वारा पूछा गया... जा रहा है। यह जरूर है कि हमारे यद्दा पर 
अनुपुरक प्रइन-“'अध्यक्ष महोदय, कई जो धार्मिक स्थल है, जिनकी झामदनी ज्यादा 

दफा उप-मुख्य A महोदय की तरफ , है, उनका इन्तजाम ठीक हो जाए इसके लिए 

से भी भर रनेमू मिमिस्टर की तरफ सरकार कानून बनाने पर विचार कर रही है। 
से भी यह घोषणा हुई है कि हरियाणा 1 

मे जो धार्मिक स्थल यानी रिलिजियस 
इस्टीच्यूशन्ज है, उनके लिए ट्रस्ट 

वरगरा बनाए जाएगे, जैसे जम्मू कश्मीर 
सरकार ने बनाए है । मैं मन्नी जी से - गाना 
जानना चाहता है कि हरियाणा मे जो. _ 
रिलिजियस प्लेसिज, जसे मन्दिर आदि... , + _ T व 
है, क्या उनके लिए ट्रस्ट वगैरा बनाएं - T = 
जाएगे रा at " 

PR A - . v 

3 [ad o r -~ L | 
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OUTSTANDING ASSURANCES 

Relatmg to the - 

 HOME DEPARTMENT 

-— — 

-~ 

Note —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to 1t the 

same may be fransferred to घाट Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan Sabha 
Secretaniat - ना - - 
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ताराकित प्रश्न स0 764 के भाग(क) 
तथा (ख) के उत्तर मे कया जिला जेल 

की नई इमारत के निर्माण का कोई 

श्रस्ताव सरकार के विचाराधीन है ? 

तारांकित प्रश्न स0 764 पर श्री मंगल 

सैन द्वारा पूछा गया अनुपुरक प्रश्न- 

यह सवाल तो महद्रगढ नारनौल में 
जेल बनाने के बारे मे है लेकिन मैं 
आपके दारा मत्नी जी से जानना 
चाहता हू कि क्या करनाल में भी जेल 
बनाई जाएगी | 

कि 

कि ~ 

4 T 

\\ o सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की... टिप्पणी 

go गई कार्यवाही 

2 3 4 5 . 

! 
22—2—89 

2 ताराकित प्रश्न सख्या 798 पर थी. हम इसको जल्द से जल्द बनाने की कोशिश . 

मगल सैन द्वारा पूछा गया अनुपूरक करेंगे । 
प्रश्त-"स्पीकर साहब अभी मेरे योग्य 1 
दोस्त ने बताया कि चौधरी साहब के 

साथ § (सेठ लछमन दास बजाज) 
उन दिनो में वहा थे । (करनाल थाना) 

अब ये सोच रहे है कि काप्रेसी या 
दूसरे लोगो को वहा भेजने के लिए 

खुली जगह होनी चाहिए. (हसी) . e __ _____._.. _ 
7 तो यह (थाना) कब तक बना देग ? 

५ 7 - SRS 
1-3-89 

3... पंडित वासुदेव शर्मा तथा श्री हीरा नत्द राज्य भ्रष्टाचार उ मूलन बोड द्वारा भ्रष्टाचार 

आय द्वारा पूछा गया ताराकित' प्रश्न A WA पता -लगाएं गएू, 1 § मामलों में 

0 792-क्या मुख्य मत्नी कृपया से 13 मामलों मे अदपपता (अनटेस्ड) रिपोट 
- §~1-88 को उत्तरित तारोकित W न्यायालयों को भेज दी गई है । मामले में. T T < व 

सखया 549 के सदभ मे -बताएगे कि. चालान यायालय मे प्रस्तुत कर दिया गयः है y 
भ्रष्टाचार उ मूलन बोर्ड हारा भ्रष्टाचार ओर शेव 4 सामले की भी i संफतीस 
से अतभ्स्त पता लगाए गए 18 फी जा रही है। 
मामलों मे से प्रयेक की जाच का क्या 
परिणाम रहा तथा उन पर क्या है 
कायवाही की गई | 

14-3-3989 
धर 

4 थी कैलाश चद शर्मा द्वारा प्रूछे गए (%) जी, हा । 
(ख) भूमि अभिग्रहण करने के लिए भूमि अभि- 
ग्रहण अधितियम की धारा 4 और 6 के अधीन 
अधिसूचनाएं जारी हो चुकी है । 

14—3-1889 

करनाल में भी नई जेल बनाने के बारे मे 
मामला विचाराधीन है ?
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%0 सदमे आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
गई कायवाही 

T व या कि et M g St न 

1 3 3 4 5 

14-3-89 

6 तायकित प्रश्त स0 764 पर शी. वह भी अडर कसिड्ेंशन है । 
योगेश चद्ध शर्मा द्वारा पूछा गया 
श्रनुपूरक प्रशत-मैं आपके द्वारा मत्नी जी 

से जानना चाहता हू कि क्या फरीदाबाद 
मे भी डिस्टिक्ट जेल बनाने के लिए 
सरकार विचार कर रही है क्योंकि 
पहले फरीदाबाद  गुड़गाव ईडिस्ट्रिक्ट 

के साथ अर्टेचड था। 

14-3—1989 

7 ताराकित प्रश्न म0 764 पर श्री रतन कुमक्षेत्र मे जेल की चाउडरी वाल पूरा हो 
लाल कटारिया द्वारा पूछा गया अनूपुरक गई है श्रौर वहू जेल जल्दी ही तैयार हो जाएगी | 
प्रश्त-मे आपके द्वारा मत्नी जी से 
जानना चाहता हु कि क्या कुरुक्षेत्र में 
काई जेल वन रही है WX बन रही 

है तो यह कद तक पूरी हो जाएगी | 

14-3-89 

8 ताराकित प्रश्त स0 764 पर श्री कुदन स्पीकर साहब वह अडर कसीडेशन हैं | कोशिश 

लाल भाटिया द्वारा पूछा गया अनुपूरक करेंगे कि सारी फारमेलिंटीज जल्दी पूरी हो 

प्रश्न-मै श्रापके द्वारा मन्नी जी से जानना. और उसके वाद वह बननी शुरू हो जाए | 

चाहता हु कि फरीदाबाद जेल कब तक 

कम्पलीट हो जाएगी | 

1 4-3-89 

9 ताराकितिप्रश्न स0 764 पर चौधरी इसी प्रकार से झाई 0टी 0 आई0 मे जिस प्रकार 
कुलबीर सिंह मलिक दारा ger गया. की ट्रेनिंग होती है उसी की ट्रेनिंग कंदिया के 

झनुपूरक प्रश्न-मैं आपके हारा मत्री से. लिए जेलों मे शुरू करने जा रहे है । 

जानना चाहता हू कि चौघरी देवी लाल 

जी कीसरकार भाने के बाद में 
कीदियो को क्या-वया रिलीफ मिले g
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OUTSTANDING ASSURANCES 1 

Relating to the 

EXCISE AND TAXATION DEPAR1TMENT 

Note a —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not 

relateto it thes same may be transferrsd to the Department concerned uncfer intimation to the 

Haryana Vidhan Sabha Secretariat 
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%0 स्दभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

13 3-89 

10 श्री मगल सेन द्वारा पूछा M@ arE (को) जी हो । 

11 

12 

प्रश्न स 706— 

(%) क्या कम्बलो, जाघियों, बनियानो 
पर से कर वापिस लेने का कोई प्रस्ताव 

सरकार के विचाराधीन है, तथा 
(@) कया उपर के भाग (क) में यथा- 

निर्दिष्ट कर को वापिस लेने के लिए 
वोई ज्ञापनु/शिष्टमडल सरकार को 

मिलो हैं यदि ऐसा § तो उसे पर क्यों 

कायवाही की गई है ? 

ताराकित प्रश्न स. 706 _पर श्री 
मगल सेन द्वारा पूछा गया अनुपूरक 

प्रश्न “मल्ली महादय ने अपने लिखित 
जबाब मे कहां है कि बेंह मामले 
सरकार के विचाराधीन है। क्या मत्नी 
महोदय बताने की कृपा करेगे कि 
उसको भ्रततिम रूप कब तक दें दिया 

जाएगा | उसका फैसला कब तक कर 

दिया जाएगा ?”' 

ताराकित प्रश्न ¥ 706. पर 

श्री लछमन दास बजाज द्वारा पूछा गया 

अनुपूरक प्रश्न-'लगभग दो सीजन 
गुजर गए हैं लेकिन कम्बलो पर से 
अभी तक भी टैक्स हटाने के बारे 
मे सरकार ने कोई कदम नहीं उठाया 

है । सेल्ज टैक्स एडवाइजरी कमेटी 

ने भी अपनी रिकमैडेशन दी हे कि 

इस टैक्स को समाप्त करना चाहिए 
लेकिन अभी तक कोई कायबाही 

नद्दी हुई है । क्या मत्ती मद्दोदय 

बताने की कृपा करेंगे कि इसका 

फीसला कब तक होने की उम्मीद g’ 

(@) जी हां 1 इत प्रतिबेदना पर कराधान 

सलाइकार समिति ने विचार किया था 
मौर अब उनकी सिफारिशों पर सरकार 

विचार कर रही g 

133 89 

डविटर साहबें, जल्द ही इंसेका फैसला कर देगे | 

[} I -~ 

13 3 89 

स्पीकर साहब, T टैक्स एडवाइजरी कमेंटी 
ने 14-12-1988 को यह सजैशन दिया था। 

उस पर गौर हो रहा है क्योकि हम यह देखना 

पड़ता है कि इससे हमे कितना लास होगा 

और उस लौस को हम किस किस जगह से 
मेक अप कर सकते है । इन सारी बातो को 

एग्जामिन कर रहें है |



L 
e
 

9 

%0 सदभ . आश्वासन ~ 4 सरकारद्वारा की षिप्पणी 

स0 गई काथवाही 

1 2 3 4 5 

13 3-89 

13 ताराकित्त I स. 706. पर हौजरी पर दो परसंट TR है। अब बनियान 
थी देवी दास द्वारा पूछा गधा श्रनुपूरक और कच्छो पर हम टैक्स माफ़ करने की 

प्रश्न-“अभी पीछे हौजरी बाले बात कसीडर कर रहें हैं। 
ब्यापारियों का शिष्टमडल डा0 - 
साहब के साथ मूख्य wer जी को - 
मिला था | उनको मुर्खय मत्ती जी ने 

कहा था कि जो पहले टैक्स लगा - 
हुआ है, वही रहेगा | मत्नी जी यहा - ~ 
पर एलान क्यो नहीं करते कि पहले - - 

वाला टैक्स ही रहेगा ।” - 

> 

९६ 

N ~
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OUTSTANDING ASSURANCES .. 
2 [} 

Relating to the 

AGRICULTURE DEPARTMENT i 

Note —In case an assurance shown outstanding agamnst a particular Department does not relate 

to 1t, the same may be transferred to the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan 

Sabha Secretanat 
n 

(11) -
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%0 
[0 

सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 
गई कायवाह्ी 

टिप्पणी 

3 - 4 

14 

16 

17 

भूमिगत जल कक्षो मे कायरत कम- 
चारीं तथा कक्ष को बद करने के लिए 
सरकार के विचाराधीन योजना, तथा 

यदि ऐसा है तो उससे कुल कितनी 
बचत होने की सभावना है, सबधी श्री 
कैलाश v शर्मा दारा पूछा गया 

ताराकित प्रश्स T 497 

ताराकित प्रश्न स. 327 के सदभ मे 
श्री हीरा नद आय द्वारा पूछा गुया 
झनुपूरक प्रश्त--“अध्यक्ष महोदय, क्या 
मल्नी जी बताएंगे कि यह बात भी सही 
है कि हैफेड ने किसी फम से एल्ड्रीन 
खरीदी थी, उसके 37 सँम्पलो मे से 

34 फेल-हो गए थे सरकार ने उसके 
लिए ज़ो परचेज़॒ कमेंटी- बनाई थी, 
क्या, उसके खिलाफ तथा फम के 
खिलाफ काई प्रोसीक्यूशन की काय- 
वाही की है, अगर नहीं की तो क्यो 
चही की ? 

- 

श्री हीरा न्द आय द्वारा पूछा [गया 
ताराकित W स. 569-“कक््या 

कृषि मत्नी कृपया बताएंगे कि क्या 
सरकार को 1 1 1988 मे लेकर 
आज तक' के समय के दौरान राज्य 

मे किसानो की घटिया फुबारा सिंचाई 
सैटो की सप्लाई बारे कोई शिकायत/ 
प्रतिवेदन प्राप्त हुआ है, यदि हवा, तो 
उस पर यदि कोई कायवाह्ी की गई 
था की जानी प्रस्तावित है तो कया ?’ 

1980-81 से 1987-88 तक की 

मवधि के दौरान खाद, बीज तथा 
कीटनाशकों की बिक्री के लिए लाइसेंस 
देने सबधी श्री सरेद्र कूमार मंदान 

6 झप्रैल, 1988 = 

फरीदाबाद तथा सोनीपत जिलों ¥ कायरत 

युनिटो को 1 3 1988 से योजना आयोग 
द्वारा वष 1988-89 की वित्तीय व्यवस्था 

कम कर देने के कारण बद कर दिया. गया 

है । फिर भी मामले मे पून विचार किया 
जा रहा है ।__ - 

( \7—4—88) 

स्पीकर साहब, मैं इस. बारे में थोड़ी बात .... _ _ 
कुलीयर...कुरना चाह रहा हू. कि अपना देश 
हिदुस्तोन है | जहा 37 सम्पल मे से 34 
सेम्पल गलत करार दिए जाए, उसका इलाज 
और नहीं हो सकता, सिवाय इसुके कि सर- 
कार इस काम को अपने हाथ मे ले । टुमने 
फैस्ट्साइडज -बनाने का फैसला लिया है।” - - 
हमारे यहा एग्रो और हैफेड हैं । एक फैक्टरी 
शाहानाद मे i जाएगी और वहा से अगली 
फसल तक दवाई मुहैया कर दी जाएगी । 

(23-8-88) 

जी g इस समय के दौरान इस विषय 
पर दो 9@ प्राप्त हुए है । पहला पत्र 
अष्टाचार षिरोधी बोड को भेज दिया गया 
है जिसके निष्कष प्रतीक्षित है तथा' आगामी 
काथवाही इसके निष्कर्षों की रोशनी में की 
जाएगी । 10 8 88को प्राप्त हुए दूसरे 
पत्र मे दिए सुझावों तथा टिप्पणियों का 
निरीक्षण किया जा रहा & तथा उपयुक्त क्राय- 
वाही कर लो जाएगी । 

\ 

(10 3 89) 

यह ताराकित प्रश्न (से 90 3) 10 माच, 
1989 को उत्तर दिए जाने के लिए निश्चित 
किया गया है ! 1980 81 से 1987-88 
तक की अवधि के दौरान खाद बीजों तथा 

द्वारा पूछा गया ताराकित प्रश्न कीटनाशक दवाइयों की बिक्री के लिए जिला- 
€T 903 बार जारी किए गए' लाइसैसो की संख्या!



1760 सदंभ 

स0 

1 2 

गाश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 

ठिप्पणी 

- e e ety g sy e 

4 
g नया - 

बार जारी किए गए लाइसैसो की सख्या 
सबधी उत्तर में भ्पेक्षित सूचना दी जानी 
है। पूरे प्रयत्न करने के बावजूद विभाग 
सभी जिलों से अपेक्षित सूचना एकल्रिंत नहीं ,_ 

कर सका। 8 वर्षों के लिए इन तीनों 
चीज़ों के बारे में सभी लाइसेस मामलों की 

पूरी जाच की जानी अपेक्षित है यह एक 

समय लगने वाली तथा लम्बी प्रकिया हे तथा 

इसे पूरा करने मे दो. सप्ताह और लग 
सकते है । 

ऊपर वर्णित स्थिति को ध्यान भें रखते 

हुए, मेरा झापसे निवेदन है कि विधान 
सभा को उत्तर देने के लिए दो सप्ताह का 

o समय बढाने की FAT की जाए ।
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"OUYSTANDING ASSURANCES 

' Relating to the 
ही 

CO-OPERATION DEPARTMENT 

- 

Note —In case assurauce shown outstanding aganst a particular Department does not relate to 1it, 
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FOWO  सदभ \ भ्राश्वासन सरकार हरा की गई ठिप्पणी 
कायवाही 

1 2 . 3 4 5 

(16-3-88) 
L4 

18 ताराकित प्रशन सं0 253 पर श्री. स्पीकर साहब तीन नई शुगर मिल्ज लगाने & 

19 

20 

21 

रणज़ीत सिंह e पूछा गया अनु. लिए ऐंप्लीकेशज आइ थी उनको हमने मिनिस्टरी 
पूरक प्रबन- अध्यक्ष महोदय मैं आपके 
माध्यम से मत्नरी जी से यह जानना 

चाहता g कि नई शुगर मिल्ज लगान 
की सरकार की क्या पोलिसी है और 

उसके लिए क्या कडीशज है ?” 

आफ फूड भारत सरकार के पास भेज रखा 
है औौर अडर कसीड्रेशन है। हमे झाशा है कि 

स्वीकृति मिल जाएगी | 

ताराकित प्रश्न स 253 पर श्री नगपाल स्पीकर साहब, माननीय संदस्य ने कहा है कि 

सिंह चौधरी हारा पूछा गया अनुपूरक इनके जिले की किसी प्राईबेट पार्टी ने शुगर 
प्रशन--'स्पीकर साहब भारत वष मिल लगाने के लिए ऐप्लीकेशन दी हुई है। वह 

आजाद होनें के बाद अंम्बाला जिले  ऐप्लीकेंशन मैसज यूँनाइटिड बनस्पेतिं ने दी 
मे कोई शुगर मिल नहीं लगी है। एक 

प्राईवेट पार्टी अम्बाला जिले मे एक 

शुगर मिल लगाने के लिए तयार है 
लेकिन उस पार्टी को शुगर मिल 
लगाने के लिए नो-ओबज़कशन सर्टी 

फिकेंट Y दियां जा रहा हैं। मै मंत्री 

जी से जानना चाहता ! हूं कि उस 
प्राईविर्ट पोर्टी को शुगर मिल लगाने के 
लिए नो-ओबजक्शन सर्टिफिकेट क्यो 

नहीं दिया जा रहा हे जबवि s 
जिले में गना काफी मात्रा मे पैदा 

होता है ? 

श्री हुजार चद द्वारा पूछा गया 

अताराकित प्रश्न स0 364-“क्या 
सहकारिता राज्य मत्नी कृपया बताएगे 

कि क्या दुग्ध सयत्र सिरसा के विस्तार 

की कोई थोजना सरकार के विचारा 
घीन § यदि ऐसा है, तो उसका 

ब्यररा कया हे?” 

कानफैड तथा सहकारी उपभोक्ता 
भडारों के कमचारियों के बेतनमान 

सबघी श्री कैलाश चद शर्मा द्वारा 

पूछा गया ताराकित प्रशन स0 495 

* 

% 

हुई &1 निणय लिए जाने के लिए यह आवेदन 

पत्र अभी भी सरकार के पास लम्बित पढ़ा 
& 

(24-3-88) 

इस समय सिरसा मे कोई दुग्ध सयप्त नद्दी है। 

फिर भी एक लाख लीटर दुग्ध प्रतिदिन की 

क्षमता का एक नया दुग्ध पाउडर सयत्र सिरसा | 

मे लगाने का प्रस्ताव विचाराधीन है । 

2 

( 24~3~88) 

मुझे श्रापको सूचित करना है कि वाछित सूचना 
क्षेप्नीय सहकारी भडारों से एकत्रित कौ जा 

रही है तथा इसके लिए कुछ समय और 
लगने की सभावना है ।
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कम स0 ~ सदभ आश्वासन...“ सरकारें हारा की गई ठिप्पणी 
' कायवाही 

1 _2 3 . 4 5 - 

5-4-88 - - 

22 कैथल मे सहकारी बैक की इमारत स्पीकर साहब, फरवरी 1988 मे इंस बिल्डिंग 

23 

24 

के निर्माण सबधी श्री सुरेद्र कुमार 

मदान द्वारा BT गया ताराकित प्रश्न 
स0 466 

श्री उदय भान द्वारा I8 गए ताराकित 
प्रश्न संख्या 778 के उत्तर में- 

4 

“(%) बया होडल मे हरियाणा राज्य 

सहकारी भूमि' विकास बक 

लि0 वी ' एक शाखा खोलने 
का कोई प्रस्ताव सरकार के 
विचाराधीन &, तथा 

(@) यदि हा, तो पुर्वॉंकत शाखा 
के कब तक खोले जाने की 
सभावना है ?”* 

[+ 

ताराकित प्रश्न स0 795 पर श्री 

जगपाल सिंह चौधरी हारा पुछा गया 

YT प्रश्न- स्पीकर साहब, में 

माननीय मत्नी जी से यह जानना चाहता 

हू कि क्या इनके नोटिस मे यह बात 
हे कि आधे से ज्यादा अम्बाला जिले 

मे प्राईवेट कुल्हाडियों वाले किसानो से 

18 से 19 रुपए के भाव से गतता' 

खरीद रहे है । अम्बाला जिले में 
कुल्हाडियो को बेचे जाने वाले गने 
की मिकदार व्तनी ज्यादा है कि उससे 

एक नई मिल लगाए जान की बात 
जस्टिफाई होती g । क्या मत्ती महोदय 

बतायेंगे कि धस एरिये में गन्ना मिल 

लगाने का कोई प्रस्ताव विचघाराधीन 
है। - 

(किथल में सहकारी बक भवन निर्माण) को 
बनाने की झारए्सी 0एस0 ने परमिश्षन दी थी 

झौर उसी समय यह नक्शा भेजा गया था । 

पसनल रिलेशज से तथा दुसरे तरीके अपना 

कर यानी बातचीत करके हफते दो हुफते मे 

इसका T प्लान मगा लिया जाएगा । उसके 
बाद यह बिल्डिंग बना दी जाएगी । 

23-2-89 

(%) होडल ¥ प्राथमिक सहकारी भमि विकास 

बैक स्थापित करने का एक प्रस्ताव है। 

(@) जसे हो प्रस्तावित शाखा की चित्तिय 

व्यवहायता (वायबिलिटी) स्थापित हो 
जाएंगी | 

24-2-1989 
स्का चाव ने ik में 

नारायणगढ और-शहजादपुर के एरिया मे फेन 

पोर्टैशियल इतना नही है जो शुगर मिल की 
रिवुबोयरमैंट को पुरा कर सके। अडरप्राउड 
वाटर शी बहुत डीप &1 एरिया को डिवैल्प 
करने पर बहुत खच पढ़ेंगा। इन बातो को 
मद्देनजर रखते हुए यह एप्लीकेशन अभी 

गवनमैट के पास पैडिंग पड़ी हुई है। जब इस 

पर डिसीजन होगा, माननीय सदस्य को बता 

दिया जाएगा ।
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%0 सदभ कि आश्वासन सरकार द्वारा की... टिप्पणी 
स0 — - - - गई कायवाही - 

( -1 2 “ 3 4 5 - 

N 24 2 89 

25 ताराकित प्रश्न स0 795 पर श्री दुर्गा * है... हैं 1 * * 
दत्त Y द्वारा पूछा गया झ्नुपूरक प्रश्न ¥ X * * 
स्पीकर साहब कुछ जगद्दो | जिस प्रकार से श्रभी साल ¥ तीन मिल लगाने 

कोआप्रेडिव या दूसरे शूगर मिल लगाये. का प्रावधान है, उनके लिए इम काफी तेजी के 
हुए है और कुछ जगह पर मिल लगाने. साथ ot बढ़ रहें है । मैं सदन की जानकारी 

की प्रोपोजल है | मैं श्रापके द्वारा मत्नी के लिए बताना S कि तीनो मिलो की 
महोदय से जानना चाहूगा कि बाकी. 1990 के दिसम्बर तक चलने की पूरी-पूरी 
हरियाणा के एरिया मे सर्वे करा कर सम्भावना है ) 

देखा गया है कि जिन मिलो की लगाने 

की प्रोपोजल है या लगी हुई है, बे सारे 
हरियाणा के गन्ने की पिराई के लिए N 
सफिशीयैट होगी ?” 

दी "24 2 89 . 

26 राज्यपाल के अभिभाषण पर चर्चा के का फड पर कुरप्शन के जो वाल्ईड एलीगेशन्श 
दौरान मुख्य मन्नी द्वारा दिया गया. लगायें गये है, & गलत तथा बेबुनियाद है। 
उत्तर | सारे भामले की पूरी छानबीन की जा रही है | 

, 73 89 - _ 

27 श्री हरपाल' सिह हरा पूछे गए ताराकित 'जीहा। 
प्रश्न स0 715 का भाग (के) — PR 

क्या भूना मे एक चीनी सिल स्थापित - 
करने का कोई प्रस्ताव सरकार के. / व i 

विचाराधीन है ?” - . i} 

15 38 -~ - 7 -~ 

28. ताराकित प्रश्न स0 696 पर चौधरी स्पीकर साहब, यह शाखा फस्ट वीक AR अप्रैल . 
किशन सिंह सागवान द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रश्न-स्पीकर साहब, मत्नी जी 
ने जो जवाब दिया है, इसका मतलव यह 
हैकि 31 3 1989 को सोसाइटीज 
के अकसर टस क्लोज हो रहे हैं। मैं 
आपके GO मत्नी जी से जानना 
चाहता g कि क्या यह शाखा (तहसील 
गोहाना के गाव रूखी मे सहकारी बँक 
की शाखा खोलना) फस्ट अप्रैल, 1989 
से फक्शन करना शुरू कर देगी । 

1989 से फक्शन करना शुरू कर देगी ।
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- 

%0 सदभ थी आश्वासन सरकार द्वारा की ठिप्पणी 
स0 गई कायवाही 

1 3 .3 - 4 5 

15 3 89 

29 ताराकित प्रश्न स0 918 पर श्री उदय. स्पीकर WgW, जब पलवल शूगर मिल लगाई 
भान द्वारा पूछा गया भ्रनुपूरक प्रश्न-अध्यक्ष गयी थी उस वक्त पलवल के झ्दर गना 
महोदय, पलवल शूगर मिल की गना 

पेलने की कैपेसिटी 23 हजार क्विटल 
की है और सर्वे के अनुसार उस इलाके 

मे 45 लाखटन गन्ना श्वेलेबल है। 
ऐसी हालात मे' सरकार क्या करने का 
बिचार रखती है ? 

बिल्कुल नहीं था लेकिन गना पैदा करने की 
क्षमता थी | उसी हिसाब से बहा पर 1250 लाख 

टन कैपेसिटी की शूगर मिल लगाई गई। पिछले 

साल गने की प्रौग्लम थी और साथ में बहा 
सूखा भी पडा | उस सूखा पड़ने के बावजूद .. 

भी हमारी सरकार ने गये की कीमत 24 %0 
प्रति क्विटल से बढ़ाकर 32 रु0 पर क्विटल 
रूर दी थी जिसके कारण से किसानो ने गन्ने 
का उत्पादन ज्यादा किया-जो कि मिलो की 

कंपेसिटी से बाहर की बात है । अब वे बसे तो 
बौड के हिसाब से केन प्रोड्यूस करते है 
लेकिन ज्यादा X के उत्पादन को देखते हुए 
उस मिल की Y= के लिए हम सोच सकते 

हैं यह झांश्वासन मैं देता हू ।



OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the . 

- REVENUE DEPARTMENT 
a - 

Note —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to it, the 

same may be transferred to the Department concerned under mmtimation to the Haryana Vidhan 
Sabha Secretariat. 

H 

(21) - -



क्रम सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
सख्या गई कायवाही 

1 2 3 4 4 

23 8 88 ? 

30 अतिरेक/कस्टोडियन भूमि की अझलाट  रै*कक*रेअत उनसे भ्नुरोध है कि उक्त प्रश्न का 
मैंट सम्बधी श्री रतन लाल कटारिया उत्तर तयार करने हेतु रूुलज W% प्रोसीजर एड“ 
P पूछा गया... ताराकित कडवट आफ बिजनस ८न दी हरियाणा विधान सभा 
प्रश्न स 638-- के निर्यम 41 के परतुक (2) के झनुसार कम से ~ 

कम 15 दिन की बढौतरी दी जाए । 

2 3 89 
31 श्री टेक ¥ AN द्वारा पूछा गया जी हा। किसान पास बुक ७० Commuttee 

32 

ताराकित प्रश्न ¥ 836— 

(के) कया 'राज्य मे किसानों को उनकी 

भूमि घारण के सम्बध में पास 
बुकें जारी करने का कोई प्रस्ताव 

सरकार के घिचाराघीन है तथा 
(@) यदि ऐसा है, तो उक्त प्रस्ताव के 

कब तंक' कार्यावित किए जाने की 
सभावना है ? 

श्री उदय भान द्वारा पूछा गया ताराबित ey वा पुन्गटन वरने थे लिए सरकार को 
प्रश्त ¥ 782-क्या राजस्व मत्नी कृपया 

बताएंगे कि राज्य मे अगले वष के दौरान 

जिन उप तह्सीलो का दर्जा बढाया जाना 
प्रस्तावित है उनके नाम कया है ? 

लगभग एक वष, क्योकि प्रारूप बिल भारत 

सरकार को भेजता होगा तथा बाद मे पुन 
राष्ट्रपति के विचाराथ प्रस्तुत करना होगा । 

1 5-3-89 

परामश देने हेतु सरकार दारा एक कमेटी 

गठित की गई है | ऐसे मामले अब उक्त 

कमेटी के विचाराधीन हैं और इसकी रिपोठ 

अ्रभी तक प्रतीक्षित है । 
- 

-~ 

सम्बधी डाफ्ट बिल would ilke to 

wdt परिषद की know helatest 

अपरूचल उपरात  position m this 

केन्द्रीय सरकार को regard (21 290) 
अनुमोदन g भेजा 
गया था । विभाग के 

वरिष्ठ अधिकारियों 
दारा व्यक्तिगत 

तौर पर भी 
केद्वीय सरकार 

के भ्रधिकारियों से 

बातचीत की -गई 
और उद्दे बताया 

शया कि इस बिल 

का अय राज्य 

सरकारों के एक्ट 

से मिलान किया 
जा रहा है और 

बे शीघ्र ही अपनी 

टिप्पणी देंगे । 

ज्योह्नि प्रस्तावित 
बिल की केद्वीय 

सरकार से मजूरी 
? प्राप्त हो जायेंगी 
इसे faury सभा 
मे प्रस्तत कर 

दिया जाएगा | 
(9 1 90)
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क्र0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की ठिप्पणी' 

/ स0 दि गई कायबाही 

1 2 3 4 -5 

f - 

15-3-89 

33 ताराकित प्रश्न @ 

भगवान सद्दाय रावत द्वारा पूछा गया 

अनुपुरक प्रश्त-- “उपाध्यक्ष महोदय, 
इस समय जिलों के पुलिस स्टेशन कही 
पर है ब्लौक्स कहीं पर है और 

दूसरे ऐडमिनिस्ट्रेटिव यूनिद्स कही 
पर हूं 1 जो. यह जिला 

पुनर्गठन समिति बनाई हुई है क्या 
यह श्रपना निणय देते समय इस 
बात का ध्यान रखेगी कि सभी 
जिलो के ब्चौक्स, पुलिस स्टेशन और 

दुसरे ऐडमिनिस्ट्रेटिव यूनिट्स एक ही 

जगह पर हो ।” 

- 

782 पर--श्री. उपाध्यक्ष महोदय, यह ठीक बात है कि 

इस समय एक एम एल T को काम के 

लिए 3 3 ब्लौक्स में जाना पडता है । अब 

यह कमेटी ऐडमिनिस्ट्रेंटिद काँविनियेस की 
सारी चीज़ों को ध्यान मे रख कर ही फेसला 

करेगी ।



- o 

OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

INDUSTRIES DEPARTMENT 

Note —In case an assurance shown outstandimg agamst a particular Department does not relate to 1it, the 
same may be transferred to the Depatrment concerned under mtimation to the Haryana Vidhan 
Sabha Secretanat 

(25)
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थाश्वासन सरकार द्वारा की गई 

कायबाही 
क्र0 स0 टिप्पणी 

1 2 3 4 

3 माच, 1987 

34 झम्बाला तहसील को औद्यौगिक रूप. अम्बाला जिला को श्रात्तरिक रूप & पिछड़ा क्षेत्र राज्य सरकार ने 

से पिछडा क्षेत्र घोषित करने के बारे घोषित करने के लिए भारत सरकार को तहसील झ्रम्बाला 

¥ सेठ राम दास धमीजा दरा पूछा 16-3-1984 को सूचित किया गया था । मामला को दिनाक 

गया ताराकित प्रश्न सख्या 1233 अभी तक केद्वीय सरकार के विचाराधीन हैं । 22 4-87 - को 

औद्योगिक दष्टि 

- से पिछडा क्षेत्र 
घोषित किया हुआ 

& 1 जिला अम्बाला 

गा को. भौद्योगिक 
रूप से पिछड़ा 

. _क्षेत्र घोषित करने 

- बारे राज्य 
सरकार ने मामला 

भारत सरकार के 

साथ टेक अप कर 
रखा हैं । भारत 

सरकार. को 

। < TR स्मरण 
कराया जा रही 

g दिनाक 
5-6-89 को फिर 

भारत सरकार 
कौ स्मरण पत्र 

. भेजा है । इस 
मामलें मे भारत 
सरकार. की 

स्वीकृति भी 
अपेक्षित है । 

H 

(7-8-89) 

22 माच, 1988 

35 ताराक्त प्रत स0 130 पर श्री स्पीकर साइब जहा तक कैथल का तालनुक है. जिला कुरूक्षेत्र को 

सुरेद्र कूमार मदान द्वारा पूछा गया इस वारे से हम जाच करवा लेंगे । पिछड़ा औदयो- 

अनुपूरक प्रम्न---' ** जिन क्षेत्रों को शिक क्षेत्र घोषित 

पहले बैकव& घोषित नही रिया था या करने बारे 

ओपन मे रह गण थे, क्या ऐसे कोई क्षेत्र मामला राज्य 

हरियाणा मे हे और उनके विकास & सरकार ने दिनाक 

लिए कोई विचार हो रहा हे ? क्या T 20-1—87 को 

उसके झदर कैथल का क्षेत्र भी शामिल भारत GO 
A3 - 

- 

कमेटी इस बारे मे 

ताना.... स्थिति 

जानना. चाहती 

है।। 

(30-12-89) 

कमेटी इस बारे 

में ताजा स्थिति 
जाना चाहता है 1- 

(30 12 89) 

-
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%090 सदभ सरकार द्वारा की गई 

कायवाही 
टिप्पणी — 

4 - 5 

36 

AWy जिसमे आज तक कोई 
विकास नही हुझा | क्या सरकार वहा 
पर विकास करने के लिए तैयार हे ? 

श्री परमानद द्वारा पूछे गए ताराकित इस इकाई के मामलों तथा काय प्रणाली जोकि 

भाटे मे जा रही है, का श्रश्ययन हाई पावड 

कमेटी हरा किया जा रहा है इसकी रिपोट 
शीघ्न ही आने की सभावना g | _ 

प्रश्न स0 325 का भाग (T)— 

"क्या. उपर के भाग () से. यथा- 

निर्दिष्ट कमचारियों को (उन कमचारियों 

की संख्या कितनी है जो चम शोध न 
लिमिटेड जीद ¥ बेरोजगार, हो गए 

है) भय विभागों मे सम।द्वित (आवजब ) 
करने का कोई प्रस्ताव सरकार के 

विचाराधीन है 7 
- 

28 माच, 1988 

को भेजा गया 

था | इस प्रस्ताव 

में कैथल भी 
सम्मिलित है 

भारत सरनार 

को. लगातार 

स्मरण पत्र भेजें 

जा रहें g 

दिनाक 5 6 89 

को भी भारत 

सरकार. को 

स्मरणपत्न भेजा 

गया है । 

(7-7-89) 

राज्य. सरकार 
दुबारा सितम्बर 

1987 में संगठित 
श्री बी डी गुप्ता, 

उप मुख्य मत्नी 

हरियाणा की 

श्रध्यक्षता मे उच्च 

स्तरीय कमेंटी 
के सुझावों के 

झनुसार. राज्य 
सरकार ने इस 

इकाई को बद 
करने का तथा 

हिस्सा पूजीको 
बेचने का' निणय 
लिया | यह इकाई 

1 11 1988 
सेबद कर & 

गयी है । इड्रर 
ट्रीयल  डिस्पयूठ 
एक्ट 1947 के 

झतगत सचिव 

झम' विभाग, 

हरियाणा सरकार 

से आवश्यक अनु- 

ककेटी इस बारे मे 

ताजा 

जानना 

है। 

1-1-90¢ 

स्थिति 

चाहती



आश्वासन सरकार द्वारा की 
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37 ताराकित Wit § 325 पर 
श्री रघु A द्वारा पूछा गया 

X अनुपुरक प्रश्न-''अध्यक्ष महोदय, मैं 

माननीय मत्नी महोदय & यह जानना 

चाहता हू कि सावजनिक क्षेत्र के ये 

लो उपक्रम घाटे मे जा रहें है. इनकी 
काय प्रणाली का अध्ययन करने के 
लिए जो हवाई पावड कमेटी बनाई 
गई है, वह कब से बनाई गई है । 

'इसके साथ-साथ मै WA महोदय से यह 
भी जानना चाहता हू कि जो 98 

अध्यक्ष महोदय, हाई पाबरड कमेटी दिसम्वर 

1987 में वनी थी और श्रादरणीय मुख्य 
मत्नी महोदय उसके श्रष्यक्ष हैं। इसके साथ 

ही एक सब कमेटी बनाई है ताकि ऐसे 

यूनिटस को काफी डिटेल मे एग्जासिन करे । 
उसके चेयरमैन बाब मूल चद जैन जी है। 
इस बारे में काफी डिटेल में स्टडी किया गया 

है और उसकी रिपोट जल्द ही आन वाली 
& | जहा तक कमचारियों को ले आफ करने 
का सवाल है”? यह कायवाही जून 1987 

से बद है श्रौर अब जनवरी, 1988 मे ले 

मति प्राप्त की कमेटी इस बारे 
गई । 157 मे ताजा स्थिति 

कमचारियो मे से जानना gy 

147 कमचारियों है । 

को निकाल दिया 

गयाहै । 10 

कमचारियो को 

लेखे खाते oo 

करने तथा 

कम्पनी के सरक्षण 

हेतू रखा. गया 
हैं । झय विभागों 

मे इन कमचारियों 

को लगाने हेतु 
इन कमचारियों 

की लिस्ट मुख्य 

सचिव, हरियाणा . 

सरप+स. सल 

को भेजी गयी & 

हाई कोट के 

फसले के अनुसार " 
इन कमचारियों 

को. विभिन्न 

विभागों मे भी 

लगाने के पूण 

प्रयत्न किये जा 

रहे है । - 

(7-7-89) 

(1-1 90) 

श्रादरणीय उप कमेटी इस बारे 

मुख्य मत्नी हरि. मे ताजा स्थिति 
याणा की WET जानना. चाहती 

'कझता में उच्च है। 
स्तरीय कमेटी का 

गठन 9 सितम्बर 

1987 को किया 

गया Y 9 

स्नरीय कमेटी ने 

श्री मूल चद जैन 
की अध्यक्षता A 

(1-1-90)
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कमचारी जबरन छूटटो पर भेज दिए आफ करने का प्रस्ताव w@v था कि इन 

गए हैं, उनको छुट्टी पर भेजने की. मुलाजमो को ले आफ कर दिया जाए परन्तु 
कायवाही कब शुरू हुई थी । 

इकाई में घाटा होते हुए भी बहा पर करने की इजाजत मिली है अब वे ले आफ 
W 15 फरवरी ¥ 30 माच तक ले आफ 

चेयरमैन की नियुक्ति की गई, उस है । 
चेयरमैन पर सरकार की तरफ से 

प्रतिमाह पे व घकस पर कितना खर्चा 

किया गयाथा? * 

एक उप कमेटी 

बसाई जो हुरि- 
याणा. &I 

लि0 सहित सभी 

सावजनिक क्षेत्र 

की इकाईयों का 

अध्ययन करें | 

98 मजदूरों को 

निकालने का काय 
जून _ 1987 में 
इकाई बद होने 

के बाद 31-12- 

1987 को 

आरम्भ किया 

गया । इसी 
दौरान उच्च 

O कमेटी के 

सिफारिश अझनु- 
सार राज्य 

सरकार ने जुलाई 
1988 में इकाई 

कों बद करने तथा 

हिस्सा पूजी बेचने 

>का निणय लिया । 

1-11-1938 से 

इकाई बद कर. 
दी गई तथा 147 

कफप्रचारियों कों 

निकाल दिया गया 
है श्ौर रिटरेच- 

मैट कम्पेशेशन दे 

दिया गया है। 

अध्यक्ष की नियु- 

क्ति के विषय में 

प्रब धक निदेशक, 

हरियाणा राज्य 

भौद्योगिक विकास 
निगम लिए0 द्वारा 
फम्पनी के अध्यक्ष 
एव... प्रबंधक 

निदेशक का काय-



%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 गई कायवाही' 

1 2 3 4 5 

भार अतिरिक्त 
सम्भाला गया हे 

- छाकि कम्पनी पर 
- g वित्तीय भार न 

डले। - 

(7-7-89) 

(6-4-1088) «समिति ने खेद 
38 ताराकित प्रश्न स 206 पर कामरेड स्पीकर साहब, यह मैंने पहले ही बता दिया... आई & आई... प्रकट किया है कि 

हरपाल सिंह द्वारा पूछा गया अनू है कि टोहाना मे आई टी आई चालू है। o, Sl का भवन एक व समाप्त 
पूरक प्रश्न-“स्पीकर साहब, मै आपके माननीय सदस्य का दूसरा सवाल यह था कि... बनाने के लिए 8 होने के बाद भी 
माध्यम से मल्नी जी से जानना 'बाहता वहां पर आई टी आई के लिए बिल्डिंग कब. एकड भूमि का भूमि क्रय नहीं 
हू किटोहाना के अदर आई दी... तक बन जाएगी । आनरेबल A< को मैं टुकड़ा हुड्डा से की गई । इस 
आई कब तक चालू कर दिया. बताना चाहूगा कि वहां पर आई टी आई. क्रय किया जा “सम्व घ मे समिति 
जाएगा । की विल्डिंग बनाने के लिए 8 एकड़ जमीन. W इस समय जानना चाहती है 

हुडडा से लेने के लिए कायवाही चल रही है. इस भूमि की कि जल्दी से 
ज्यो हो जमीन मिल जाएगी बिल्डिंग बनाने कीमत की अदा- जल्दी भमि क्रय 
के लिए काग्रवाही शुरू कर दी जाएगी इसके यगी करने के की जाये तथा 
इलावा मैं यद्द बताना चाहता हू कि उस. लिए. कायदाही इसकी अन्तिम 

A बिल्डिंग को बनाने के लिए अगले साल मे 15. की जा रही है। स्थिति से झवगत 
) लाख रुपये का प्रोविजन रखा है। अदायगी के कराया जाये । 

! ) पश्चात. लोक 
निर्माण विभाग. (22-6-89) 
द्वारा. निर्माण 

तक काय शुरू करने में 
- लगभग एक 9§ 

का समय लग 

जाना है। और 

बजट व्यवस्था के 
h मध्य नजर भवन 

व निर्माण मे लेग- 
भग दो वष का 

समय और लग 
- जाता है। 

- (29-5 89) 
22-8-88 

39 श्री मनी राम दारा पूछे गए ताराकित जी, हा। डबवाली जिला दर या 
प्रश्न सख्या 587 का भाग (ख)- सिरसा मे भमौद्यो 1० मा, 5 
*(ख) क्या जिला सिरसा में डबवाली गिक.. विकास. 0 005 regard 
में औद्योगिक सम्पदा स्थापित करने का कलोनी की स्था- 0०५१०
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भी कोई प्रस्ताव सरकार के विचाराधीन 
है?' - - 

- 

पना के लिए 

475 कनाल 16 

मरले भूमि अभि- 
ग्रहण करने के 

लिए सरकार ने 
g 4 के अन्त- 

गत. शंजपत्नित 

अधिसूचना क्रमाक 
2 (1)-87-1 

ग्राई०वी०-1 1-- 

g7 _ दिनाक 

30-9-88 दारा 

जारी की थी। 

निदेशक, नगर 

तथा ग्राम आयो- 

जना..... विभाग 

हृस्यिणा & इस 
अधिसूचना के बारे 
मे आपत्ति उठाई 
कि. उनके डब- 

बाली के विकास 

प्लान अनुसार यह 

प्रस्तावित भूमि 
कृषि खण्ड मे 

पड़ती है। उ होने 

सलाह दी कि 
भौद्योगिक सम्पदा 

की स्थापना के 

लिए किसी और 
भूमि का चयन 

किया जाए जोकि 

गौद्योगिव' खण्ड 

में हो। महा- 

प्रबंघक, जिला 

उद्योग... केद्र, 
सिरसा को कहा' 

गया हे कि भौद्यो- 
गिक खण्ड में 

भूमि का निर्धारण - 

करके W सूचित
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40 उपरोक्ततेल शोधक कारखाने (तेल 

41 

शोधक कारखाना, करनाल) के कब 
तक स्थापित किए जाने तथा काम 

आरम्भ करने की सभावना सबघी श्री 

रणजीत सिंह दारा पूछे गए ताराकित 
प्रश्न स० 601 का भाग (ख) 

ताराकित प्रश्न स 

जय सिंह राणा द्वारा पूछा गया अनु- रहे है R भी उचित होगा, कायबाही करेंगे 

यह परियोजना मइ, 1992 तक पूरी होनी 
निर्धारित & 

26-8-88 

13 माच, 1989 

करे आर अभी 

उनसे उत्तर प्राप्त 

होना हे । 

(30-11-89) 

भारत सरकार 
यह परियोजना 

भारतीय तेल 

निगम तथा ढाटा 

कैमिकल के सह 

योग से लगाने के 

लिए विचार कर 

रही है इस तेल 
शोधक कारखाने 

के तकनीकी एवं 

आर्थिक सहायता 
के लिए बातचीत 

रूस सरकार के 

साथ चल रही 

है। राज्य सर- ही 
कार के स्तर पर 

A योजना जल्दी 

लगाने के लिए 

भारत, सरकार 

को बार-बार 

स्मरण कराया जा 

eI 

(30-11-89) 

846 पर श्री. स्पीकर साहब, WY बारे ¥ जांच पड़ताल करवा 

पुरक प्रश्न---“मैं मत्नी जी से जानना 
ST कि क्या स्माल स्केल इंडस्ट्रीज 

का -अलग से डायरक्टोरेट बनाया 

जाएगा *” 
- 

- 

- -~ 

The Committee 
would hike to 
know the latest 
position 10 this 
regard 

(14 1 90) 

है



- 

33 

%0 

o 

सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाह्दी 
डिप्पणी 

4 

42 

43 

ताराफित प्रश्न स0 925 पर श्री 

कैलास चद शर्मा द्वारा पूछा गया 
झनुपूरक प्रश्न--“मै आपके द्वारा 

मन्नी जी से जाचना चाहता हू कि 

औद्योगिक क्षेत्र मे जो शैडज बनाए 
गए है उनका हायर परचेज पर 

देने का क्या काइटोरिया है और 

उन उद्यागपतियों को किन 2 शर्तों 
पर दिए जाते है ?' 

थी रजीत सिंह दारा पुछे गए ताराक्त 
प्रश्श स0 869 के उत्तर मे--अक्या 

13 माच, 1989 

स्पीकर साइब, बसे तो शैंडज किराए पर दिए 

जाते है लेकिच किराये पर देने का क्या 
क्राइटेरिया है, यह इफर्मेशन इस समय मेरे 

पास नहीं है । इस समय शैडज किराए पर 

देने की बजाए प्रोप्नाइटरशिप मे चेज करने 
पर विचार किया जा रद्दा हे 1 जिसके तहत 
इडस्ट्रियलिस्ट्स को लान दिया जा सकेगा o 

14 माच 1989 

राज्य सरकार, केद्वीय सरकार पर लिर्साण 
काय शीघ्र शुरू करने के लिए दबाव डाल 

सरकार को ज्यह्ठ तथ्य ज्ञात है कि. रही है । हमारे प्रयास जारी रहेंगे । 

केद्र सरकार करनाल मे तेल शोधक 
कारखाना स्थापति किया जाना है तथा 

करनाल मे उक्त तेल शोधक कारखाने 

को स्थापति करने के लिए सरकार 

द्वारा क्या पग उठाए गए या उठाए 
जाने प्रस्तावित हूँ 7



OUTSTANDING ASSURANCES 

- Relating to the 

TRANSPORT DEPARTMENT 

Note —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to st 
the same may be transferred to the Department concerned under imtimation to the Haryana Vidhan »>abha 

Secretarzat 

(35)
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1 i 2 3 3 5 

27 फरवरी, 1986 

44 सेठ राम वास घमीजा का ताराकित जी हा । बस अडडा अभले वित्तीय वष के दौरान Bl 49 The Commttee 
प्रश्न "0 1095- “क्या परिवहन बदले जाने की सभावना है। 1989 90 की. पट s heo, 
मत्नी कृपया बताएंगे कि क्या अम्बाला योजना के अत पलट न 
छावनी बस झडडे को उसके विद्यमान गत जिस राशि पट बट of this 
स्थान से किसी अन्य स्थान पर बदलने का प्रावधान किया रथ मय पपल। 
का कोई प्रस्ताव सरकार के विचारा- गया है वह सारी In the meantime 

- the Commutee 
धीन है, यदि ऐसा है, तो बस wed अन्य चाल स्कीमो also decided that 
को कब तक नए स्थान पर बदलने की के लिए. भी asked «नी the 
सभावना है ? प्रयाप्त नही होगी। 5 न, posuonn 

इसके अतिरिक्त (31759 
e _ अम्बाला कै ठ बस _ वि 

. e के काय के 

स्कोप मे परिवतन 

हो जाने के कारण 

संशोधित अनुमान 
- - लोक. निमाण 

- ~ - विभाग से अपेक्षित 

- -, 7 पतिक्षित है! 
. - , इस गयोजदा पर 

आगामी कायबाही 

घन राशि उपलब्धी 

तथा. सशोधित 
अनुमाना की प्राप्ती 
उपरान्त की 

ः जाएगी ) 

) (8889) 

द्1 माच 1988 

45 ताराकित प्रश्न 0 463 पर श्री उदय“ स्पीकर साहब, होडल का केस सरकार के होडल में ST The Commuttee 
भान द्वारा पूछा गया अनुपूरक प्रश्त-- विचाराधीन हे । डिपो को सुचारू. ०19 ke fo be 
“स्पीकर साहव, हांडल मे पिछले अढाई रूप से चलाने के (डा फेम 
तीन साल से सब डिपो कागजों पर लिये कुछ झति- मे मिपषल Sub 
संक्शन हुआ पडा है । क्या WY रिक्त आवश्यक 9८107 of three 
महोदय बताने की कृपा करेगे फि उस स्टाफ की monthe 
सब डिपो को कब तक बना दिया स्वीकृति के लिये (1089 
जाएगा ? प्रस्ताव सरकार के 

विचाराधीन &) 

(8 889)
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1 2 ) 3 4 « 5 

23 माच 1988 

46 परिवहन कंमणाला गुडंगाव को निगम/ (@) भविष्य मे... बाई लाज. जो... सेवा नियम बनाने e ot 
बोड मे बदलने सबधी श्री हीरा नद अभी बनाए जाने है, के प्रावधान के. का मामला सरकार to mktnpoowmlonthe 
AT द्वारा पूछे गए ताराकित प्रश्न अनुसार व के विचाराधीन in this regard 
0 306 का भाग (@) है । 

दि (108 89 ) 
(@) उक्त निगम/बाड के कंमचारियों (8-8-89) 
की नियुक्ति किस ढग से किए जाने की 
सभावना है ? 

6 Wi 1988 

47 ताराकित प्रश्न स0 384 पर श्री. स्पीकर साहब, इ होने अपनी समस्या के बारे में ऐलानाबाद 3 बेंज The matter of 
भागी राम द्वारा पूछा. गया अनुपूरक मुझे पहले भी क्ताया था । हम कोशिश. बस स्टेड बनाने 07 g e 
प्रश्न-' अध्यक्ष महोदय, मैं पहले भी करेंगे कि यहा पर जल्दी ही बच <@« के लिए 23 कनाल' दििकित नि सरकार के नोटिस मे ला चुका हू और बना दिया जाये । 4 मरले भूमि. P before the 
अब भी मत्नी जी के नोटिस में लाना राजस्व विभाग. 00 Commtiee 
चाहता g कि ऐलनावाद ओर रानिया से लेने उपरान्त. ०, 8 laest 
कस्वी की. आबादी 30 30 &K मुख्य मत्नी  Government 
35 35 हयार ¥ भी ज़्यादा है । वहा महोदय. हारा. कम 
पर अभी तक काईं बस स्टैंड भी नहीं 20 3-69 को बस. ८ पिय 
बनाया गया है । मैं मत्नी जी से जानना स्टड की नीब i i 
चाहता हु कि क्या लोगो को दिक्कतों पत्थर W जा. (फल € को ध्यान मे रखते हुए वहा पर कोई चुका हैं नया लोक. WAy (951 of a a bus stands at डिपो या. कोई बस स्टैंड वर्गरा _ . निर्माण. विभाग:  Simbala Cante 
RS करेंगे । - ¥ निर्माण g Saftdon Rane 

- के लिये... amms 
2221 900/-  mmed ८ 
रुपएका अनुमान ; **” 
प्राप्त हुआ है । (108 89) 

. जिस & & 15 

लाख रुपये काय 

g8 वबरने के 

लिए श्रलाट कर - 
दिये गये है अत 

- निमाण & 
) शीप्र शुरु @ 

) जाएगा | 

रानिया में बस 

स्टैंड बनाने के
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48 श्री सचदेव त्यागी द्वारा पूछा गया 
ताराकित प्रश्न स0 552 क्यो समालखा 

(करनाल) मे बस अड्डे के निर्माण का 
कोई प्रस्ताव सरकार के विचाराघीन 
है। यदि ऐसा है, तो उसके कब तक 
निमित किए जाने की सम्भावना &7 

8 अप्रैल, 1988 . 

हा, यदि फण्डज उपलब्ध हुए तो इसका 

निर्माण काय श्रगले वित्त वष क दौरान 

हाथ मे लिया गाएंगा । 

लिए 57 कनाल 

o मरले भूमि 

सधिग्रहण की जा की 

रही दे सैक्शन 
4 की अधिसूचना 

सरकार. द्वारा 

उनके झधिसूचना 
कमाह 21/ 

15/89-3ठी 

दिनाक 27 3-89 

द्वारा जारी कर दी 

गई है। सेक्शन 6 - -+ 

और 7 की अधि- 

सूचना 1~ | 

जारी करने की 

कायबाह्ी सरकार 

ह्वारा की जा रही 

है । भूमि का 
कब्जा मिलने पर 

बस स्टंड का 

मिर्माण काय हाथ 

में लिया जायेगा । 

(8-8-89) 

समालखा में अब 

तीन बेज बस 

स्टैंड बनाने का 
निणय लिया गया 

है। इस स्टैड के 

लिए माकिट कमेटी 

से अनुरोध किया 

है कि. वह 
अनाज मण्डी सम- 

लखा की 214 

एकड़ भूमि परि 

वहन विभाग को 

बस स्टैंड बनाने 
के लिए ट्रासफर 
करे । भूमि 

मिलने के पश्चात्
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- - ः आगामी कायवाह्दी दि 
की st * 

_ (8-8-89) 
22-2-89 

49 ताराकित प्रश्त सख्या 815 पर सेठ 
लछमन दास बजाज द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रशन-"** क्या करनाल 

- मे भी मिननी बसिज आएगी 

50 ताराकित प्रश्न सख्या 815 पर 

जगपाल सिंह चौधरी द्वारा पूछा गया 

अनुपूरक प्रश्नत-''स्पीकर साहब, पिछले 

सैशव मे मैंने कहा था कि अम्बाला जिले 

का छछरौली और नारायणगढ वगैरा 

का एरिया सब साउटेनियस § वहा 
पर मि नी बसिज ज्यादा कामयाब - हैं 

क्योकि इनके लिए वहा पर नाले i 

क्रौस करना ईजी § । उस वक्त यह 
अश्योरैस दिया. गथा था कि हमे 

मिनी बसिज जरूर दी जाएगी | अभी 

तक वहा यह मिनी बस्िज आई नहीं 
हैं। मैं जानना चाहता हु कि कब तक 
यह बसिज श्रा जाएगी” ? 

51 ताराकित प्रश्न स0 667 पर श्री 
रत्न लाल कटारिया द्वारा पूछा गया 

अनुपूरक T~ ** मत्नी जी ने 
सवाल का जवाब जी हा मे दिया है। 
इसके लिए मै इनका धन्यवाद करता 

है लेकिन साथ ही यह कहा है कि 

समय निश्चित करना सम्भव नहीं 

& अगर मन्नी महीदय निश्चित 

समय नही बता सकते तो क्या लगभग 

समय ही बताने की कृपा करेंगे?” 
(किकन सब डिपो कुरुक्षेत्र को मुख्या 
डिपो बनाएंगे ) 

$2 हरियाणा राज्य परिवहन के नारायण 

गढ़ डिपो. को वसे/मिन्नी बसे देने 
सबधी श्री जगपाल सिंह चौधरी दवारा 
पूछा गया अताराकित प्रश्न सख्या 106 

जरूर झायेगी । आगे जो हम 100 

मिन्नी बसिज खरीदेगे, उनमे से कुछ 
हम करनाल को जरूर देंगे । 

22-2-89 - 

स्पीकर साहब पहले 60 वसिज 

इसलिए खरीदी गई थी ताकि इन 
बसिज के बारे मे देखा जा सके 

कि & कामयाब है या नहीं । जैसे 

कि मैंने बताया है कि हम जल्दी हो 

100 बासिज अर खरीदने वाले हे, 
उस ¥ से नारायणगढ एरिया का भी 

ये बासिज दी जाएगी । 

22-2-89 

स्पीकर साहब, T ईयर हम बहुत _ 
जल्दी ही कुदक्षेत्र के डिपो को अपग्रेड _ 
कर देगे । 

- - - 

22-2-89 

gl 99 1989-90 में नारायणगढ 

सब डिपो मे 5 नई बसे और 

डाली जाने की सम्भावना है । इस 

समय वहा 52 बसे है ! - ] 
- कल 

%
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सगल सन द्वारा पूछा गया प्रश्न-जब 
आपने सोनीपत के लिए सैमी-डीलैक्स 

वीडियो कोच चलाने की अनायत कर 

दी तो क्या रोहतक के लिए भी वीडियो 

कोच चलाने की कपा करेंगे 7 

31 माच से प्हुले पहले Ay के लिए भी 
डीलैक्स कोच शुरु कर दी जाएगी | 

%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

g0 . . गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

- 23—-2-89 

53 श्री आत्मा सिंह गिल दवारा 9@ गए हा । यदि फण्डज उपलब्ध हुए ता 

ताराकित प्रश्न सख्या 803 के उत्तर इसका निर्माण अगले वित्त aw के. 

मे-“क्या परिवहन राज्य vt कृपया दौरान हाथ म लिया जाएगा | 

बताएगें कि क्या रतिया मे एक बस - 

अड्ड़े के निर्माण को कोई प्रस्ताव : 
सरकार के विचाराधीन है यदि ऐसा 

है, तो उक्त बस अड्डे के कब तक 

निर्मित किये जाने की संभावना है 2 -_ . 

24-2—1989 - 

54 ताराकित ST स 816 पर श्री. स्पीकर साहब माननीय सदस्य की 

भागमल LU गया अनुपूरक प्रश्न बात ठीक है कि पिपली बस स्टैंड पर 
“स्पीकर साहब, जब बसों से सफर. खाने के. बहुत ज्यादा चाजिज लिए 

करते है तो इनको इस (खाने के. जाते हैं। जब इस बारे मे ट्रास्पोट 

चारजिज) की तरफ भी ध्यान देना. मिनिस्टर साहब को खबर मिली तो 

चाहिए | वहा पर लोगो से खाने F उठहोने बहा यर छापा मारा औरें 

बहुत ज्यादा पसे चाज किए जाते है। जिन दुकानदारों ने ज्यादा पैसे लिए, 
लोगो को लूटा जा रहा है । उनके लाइसैस भ कैसिल किए और कुछ 

कमचारियों को भी सस्पैड किया । अभी इस 

बारे मे इकवायरी चल रही हे । 

28-2-89 

55 श्री देवी दास द्वारा पूछे गए त्ाराकित सँमी डीलक्स A कोच चण्डीगढ- 

प्रश्न AT 753 का भाग (क-“'क्या. सोनीपत्त AW T चण्डीगढ डिपो g चलाया 
सोनीपत से चण्डीगढ तक सोनीपत. जाना विचाराधीन है । 

डिपो की डीलक्स बस चलाने का कोई 

प्रस्ताव सरकार के विचाराधीन है, तथा . 

(@ यदि ऐसा g @ qdlw (@) 31 मई, 1989 
प्रस्ताव & कब तक कार्याबित किए 

जाने की सम्भावना है ? 

28-2-89 - 

56 ताराकित प्रश्न संख्या 753 पर श्री
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28—2-89 

57 ताराकित प्रन स० 753 पर श्री... झभी तक ऐसी कोई शिकायत नही आयी थी । 

योगेश चद शर्मा द्वारा पूछा गया. यह शिकायत पहली बार की गई है, इस पर 
अनुपूरक प्रश्न-ऐयर कडीशड afew गौर किया जाएगा । 
जो जयपुर तक चलती है, उनमें गमिथों 

मे तो ऐयर-कडीशनर काम करता है 

लेकिन सर्दियो मे उनको गम रखने के 

लिए कोई हीटिंग प्वायट नहीं हु। 
सवारियों से चारजिज ए० सी० कोच 

के लिए जाते हैं जबकि सर्दियों के दिनो 

में ऐ०सी० यूज नहीं करते-क्या मन्नी 
जी बताएंगे कि इसका क्या कारण है? 

58 ताराकित प्रश्न सख्या 673 के सदभ में... स्पीकर साहब, इन सब बातों को ध्यान मे 

श्री भगवान सहाय. रावत 

द्वारा पूछा गया अनूपूरक YW - में 
मन्नी मह्दोदय से एक बात जानना 

चाहता g | उठोरने यह बताया है कि 

6 करोड रुपया सरकार ओवर-टाईम 

का दे रही है। झापको पत्ता है कि जब 
झादमी अपना दिन का. काम समाप्त 

कर ले यदि उसके बाद उससे काम 

कराया जाए तो उसकी उतनी ऐफि 
शियैसी नही रह पाती | इस 6 करोड रु० 

की इतनी बडी राशि को छ्यान मे 

रखते हुये क्या नए कण्डब्टज जौर 
ड्राईवज भर्ती करने के बारे मे सरकार 

विचार करेगी ताकि एऐफिशियेंसी बढ़े 
तौर पैसा भी हमे ज्यादा खच न 

करना पढ़े ? 

इरियाणा रोडवेज मे परिचालकों और 
चालकों की संख्या सबधी श्री शिव 
लाल द्वारा पूछा गया बताराकित प्रश्न 

सख्या 119 

रखते हुये हम नाम चेंज कर रहे हैं 

27-2-88 

मैं ्नापफो सूचित करत, हू कि sl 
W संख्या 119 जो श्री शिव लाल, विधायक 
द्वारा पूछा गया है, उत्तर देने के लिए हरियाणा 

विधान सभा अधिवेशन मे दिनाक 27-2-88 
को देय है, किन्तु इस प्रवन का उत्तर देने 
सबधी जो सूचना वाछित है, वह परिवहन 

आायुक्त/मुह्दाप्रव घको से  अ्रतिक्षित है, जिसके 
एकब्रित करने में समय लगेगा। अत इस



%0 सदभ g आश्वासन पाए सरकार G की टिप्पणी 
स0 डा गई कायवाही 

- § 3 3 4 5 

प्रश्न का उत्तर दिनाक 27—-2—1989 को 

देना सम्भव देना सम्भव व होता | इच परिस्थितियों मे मैं 
1 fis छिप 1, हुगा यदि आप इस प्रश्न का 
जाग है TR करने हेतु कम से कम 0 

दिन की बढौतरी दे देगे” । 

14-3-89 ) 

60 श्री मोहिन्दर सिह दहिया दारा पूछा. हा । इस समय इस W के सिर्माण W 
गया ताराकित प्रश्न सख्या 899-.. अवधि बताना सम्भव नहीं | 

क्या जिला सोनीपत के रोहट मनिर्वा- 

चन क्षेत्र मे खरखौदा मे एक बस 

अर्द्ड के निर्माण का कोई प्रस्ताव 
सरकार के निचाराधीन है, यदि ऐसा 
है, तो इसके कब तक मनिमित किए 
जाने की सम्भावना है ? F ¥



kb 

OUTSTANDING ASSURARNCES 

Relatmg to the 

IRRIGATION DEPARTMENT 

Note —In ९886 an assurance shown outstanding against 2 particular Department does not relate to 13, 

the same may be transferred to the Department concerned under mtimation to the Haryana Vidhan Sabha 

Secretariat 

(43)
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आश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 

डिप्पणी 

61 

52 

श्री किशन सिंह सागवान हारा पूछा 

गया श्रताराकित प्रश्न 41— 
(क) क्या सिंचाई तथा बिजली मत्ती 
कृपया बताएंगे कि क्या यह तथ्य है 
कि निम्नलिखित o9 पुल जीण-शीण 
अवस्था मे है, जिसके कारण हरियाणा 

राज्य परिवहन” उन पर अपनी बसे 
नही चला रहा है 

1 भालोट उप शाखा पर हाई लेवल 

पुलजसिया रिठाल सडक क्रासिंग 
पर 1 

2 भालोट उप शाखा पर हाई लेवल 

पुल कसहा-सरगथल सड़क 

करार्सिंग पर | 

3. भालोट उप शाखा पर हाई लेवल 

पुल खानपूर मौई सडक क्रासिंग पर । 

4 खानपुर रजवाहा पर हाई लेवल 
पुल गोह्ाना बड़ौदा जुलाना सडक 

सडक क्रासिंग पर । 

5 भिवानी उप शाखा पर हाई लेवल 

पुल गोहाना उडौदा सडक क्रासिंग 
पर | 

(@) यदि ऐसा है, तो उपरोक्त पुलो 

की मुरम्मत कराने के लिए ग्रदि 
कोई 97 उठाएं गए या उठाए 

जाने प्रस्तावित हैं, तो क्या ? 

जिला सोनीपत मे माईनरो का बिस्तार/ 

पूरा करने सबधी श्री किशन सिंह 
सागवान, एम 0एल0ए दुवारा पूछा गया 
अताराकित प्रश्न स. 43 

15 3 88 

(क) हा । 
(=) मामला विचाराधघीन है 1 

15 U9 1988 

& तथा @) e 
विल्लिका, चिडाना माईनर तथा बिच- 
7€ माईनर की बढौतरी से. सबधित 

काय श्रगति पर है और इसके माच, 1989 
तक पूण होने की सभानना है | 

o
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63 ताराकित प्रश्न सख्या 460 पर श्री रत्न स्पीकर साइब, केवल पत्न-व्यवद्दार ही नही, 

64 

65 

लाल कटारिया दुवारा पूछा गया 

भअनुपूरक प्रश्न-- 
कक बसा भन्नी महोदय बताने की कृपा 

करेगे कि दादुपुर-नलवी नहर के निर्माण 
के मामले पर प्रदेश सरकार का केद्रे 
के साथ पत्न-ब्यद्वार हुआ है और उस 

पत्न-व्यवहार की wiaw तिथि क्या 
है? 

बल्कि मीटिंगज भी होती है। सरकार पूरा जोर 

लमाएगी कि इसको जह्दी पूरा किया जाए | 

अभी कोई एक या डेढ महीने पहले मीडिंग हुई 
थी। 

- 

29 माच, 1988 

रणजीत सिंह द्वारा पूछा गया ताराकित (क) जी हा; तथा 
प्रश्न संख्या 415— 

(%) क्या यह तथ्य है कि जिला' सिरसा 

के रोडी निर्वाचन क्षेत्र के निम्नलिखित 
गावों अर्थात सुरति, रोडी, फागु, मलेडी 

अभनवा, थिराज, दादु, देसू, झोराड रोही 

पजवाला, झीडी, तथा रोहन की भूमि 

नचिरतर सेम के कारण कृषि के झ्रयोग्य 

तथा झ्नउपजाऊ हो गई है जिसके 

परिणामस्वरूप इन गावों के किसानो 
को आथिक रूप से हानि हुई है, 

तथा 

(@) यदि ऐसा है, तो उक्त गावों तथा 

(@) घग्गर नदी मे बाढ़ के पानी को डालने के 
लिए रोडी, घरगर ड्रेन की एक स्कीम मूलत 
अनुमोदित की गई थी। यह स्कीम संशोधित की 
जा चुकी है। झब इस क्षेत्र मे गहरी ड्रेने खोदने 

तथा पम्प @A पास की सिंचाई चैनलों मे 

उप सतहू/बाढ के पानी को डालने का प्रस्ताव 

है। 

उस क्षेत्र के अय गावों मे सेम की रोकने . 

के लिए यदि कोई पग उठाए या उठाए 

जाने प्रस्तावित & तो क्या ? 

तासाकित प्रश्न संख्या 415 पर श्री 

रणजीत सिंह दवारा पूछा गया अनुपूरक 
प्रश्न- - 
“अध्यक्ष महोदय मैं आपके माध्यम से 

29 माच, 1988 

स्पीकर साहब, इस स्कीम से सम्बाधित पेपज 
सेक्रेटरी साहब के पांस आ चुके है और बहुत 
जल्द ही इस स्कीम को सक्शन कर दिया 

जाएगा ,और फाडइनैंस विभाग से इसके लिए 

इस सदन में यह बताना चाहता g कि: पसा सकशन करवा लिया जाएगा o ) 

मेरे इलाके में कम से कम 15 गाव 

ऐसे हैं जो कि फलड की वजह से बिलकुल 

नल. की. नली - - - 

Fa 

- - 
[ i - 

%0 सदभ आश्वासन सरकार ढवारा की टिप्पणी - 

स0 गई कायवाह्ी 
री 

1 2 3 4 5 

18 माच, 1988
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%0 सदभ आश्वासन सरकार हारा की टिप्पणी. o 
गई कायवाही 

= . ाईकायवही ० 
1 3 3 4 5 
- 

e s 

तबाह हो जाते हूं और सरकार की ) 
ओर से कोई उपाय इसकी 'रोकथाम के 
लिए नहीं किए गए है । अभी मत्नी .~ : 
महोदय ने बताया कि इसके लिए एक N - 
जो स्कीम एमूव की गई हे । मैं मस्ती 
महोदय से यह जानना चाहता हू कि हि 
स्कीम बनाई गई है, वहू किस स्टेज पर 
है या व अभी कागजो मे ही है । 
क्या इस स्कीम के लिए कोई पैसा भी 

सैंक्शन किया गया है ।' 

24 8 88 

66 श्री मंगल सन द्वारा पूछा गया रावी-व्यास जल आायधोग की रिपाट प्राप्त बाद दे का, बिकिनी o 2ttor 
ताराकित W97 स० 616— हुई है । राज्य सरकार ने रिपोट पर विचार fothe Trbu  dutnbmuon of 

किया. और  अन्तरज्यीिय. जल घिवाद छ० काका | State InUte.'srsSl('s) teofthe 
1 1Spu-—- a “कया पजाब समझौते के तहत्त पानी b, 1956 की धारा 5(3) के सुमन, 16 फरार डर 

शा के बटवारे के बारे मे इराडी मायोग तहत टिव्यूनल को इसका हवाला दिया है ।. टूर Tnbual  putes Act 3 की सिफारिशों प्राप्त हई हैं. W मामला आयोग के विचाराधीन है और इसकी. omelets फट... the  Erads o 
the process of Commi sjon ऐसा है, तो झायोग की शिफारिशों आगामी रिपोट बाछित T hearmg and  was discussed 
submat 1ts final with the re पर क्या कायवाही की गई या की जानी roport presentatives 

f overn 
weatfaa है ? - s 2-89) ment मम, 

- mfeontmed the 67 & के निर्माण सबधी चोधरी किशन हा, एक प्रस्ताव इस सब मे जाचाघीन *  gommiies that सिंदद सागवान द्वारा पूछा गया ताराकित है 2 has St to 
—-_— 

rocess of hear- 
प्रश्न स० 641 

प शा oo 

three overn “क्या गाव रिठाल (गोहाना) से गाव मी s - 

Ik कलोई (रोहतक) तक एक §7 के Jor - swaited निर्माण का कोई प्रस्ताव सरकार के ttee ता न विचाराघीन है 7 . . and whes! the 
fmakl ना गन 

ta 
samlse menay be 
conveyed to 
the Committiee 
as ea.brlly as 
possible 

- - (20 12 89) 
24 2 89 - i - 

68 चौधरी श्री कृष्ण सिंह geer द्वारा पूछा 
™ ताराकित प्रवन से. 822- 
“क्या सिचाई तथा बिजली मत्ती 
कृपया बताएंगे कि कया चादी से 
खडवाली तक माईनर के निर्माण का 

हा जी । ग्राम चादी से ग्राम खडबाली की 
ओर जाने वाली आईनर (बडवाली माईनर) 
का निर्माण काय प्रगति पर है । यदि घन 
उपलब्ध हुधा तो निर्माण काय 31 दिसम्बर 
1989 तक पूरश हो जाने की संभावना g 

। 
ही
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%0 सदभ - आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 गई कायवाही 

- कोई प्रस्ताव सरकार के विचाराधीन — 

है, यदि ऐसा है, तो इसके कब तक . - - 

निर्मित किए जाने की समावना है ? 

24 2 89 . 

69 ताराकित X@M ¥ 822 पर चौधरी स्पीकर साहब, इस माईनर का 95 परसेंट 
श्री कष्ण सिंह हुड्डा द्वारा पूछा गया AT वक का काम कम्पलीट हो चुका है। । 

झनुपूरक प्रबन--स्पीकर साहब इस इस माईनर पर एक हैड रैगुलेटर और एक 
माईनर (खडबाली) को मुकम्मल करने ब्रिज बनना बाकी रहता है । डिपाटमैट ने 

से चार गावों को फायदा है, सिफ यह काम कम्पलीट करने के लिए 31 दिसम्बर T 

इस पर थोडा सा पैसा खच होना है। की तारीख दी है लेकिन मैं डिपाटमैंट को 

मैं श्रापके द्वारा मल्ली ज़ी से जानना कह करके इस काम को 3-4 महीने पहले 

चाहता § कि क्या प्रायरिटी देकर कम्पलीट करवा दू गा। - 
W भाईनर को मुकम्मल किया B 
जाएगा ।” लि 1 

24 2 89 

70 श्री कुदन लाल भाटिया द्वारा पूछा (क) हा। दि 
गया ताराकित प्रश्न स. 857-(क) (ख) बतकान समय मे 21 30 लाख रु0 लि 

“क्या फरीदाबाद सब्यूह क्षेत्र मे बिजली की लागत की एक. योजना इसके निमित 

की क्षत्त्रस्त/खराब तारो को बदलने कार्या वयन के झन्तगत है जो कि अगले 6 मास 
का कोई प्रस्ताव सरकार के विचारा- मे पूण हो जाएगी । 

घीन है, तथा 

(@) यदि ऐसा §, तो ऊपर के भाग - 

(क) ¥ यथानिदिष्ट तारों के कब * - 
OF बदल दिए जाने की संभावना. _. _. . 

है? - _.. -~ _ 

. 1 3 89 v 

71 त्ताराकित प्रश्न स. 804 W श्री स्पीकर साहब, रगीई नाला बहुत पुराना नाला 

—— 

हरनाम सिंह हारा पूछा गया श्रनुपूरक 

प्रश्न-'स्पी कर साहब, मत्नी जी ने बताया 

है कि रगोई नाले की कंपेसिटी एक 

हजार क्यूसिकस से 4 हजार क्यूसिकस 
तक बढाने की सैक्शन फल्ड कट्रोल बोड से 

ले ली गई है लेकिन कई जगहों पर लोगों 
ने उस एरिया मे जमीन लेवल करके 
इस्तेकाल कर” ली है। मैं झापके द्वारा 
मत्दी जी से जामना चाहता हू कि 
जहा जहा पर लोगो ने जमीन लैवल 

हैं। कई जगहों पर लोगो ने जमीन लवल 
करके उसका इस्तेमाल भी कर लिया है । 

यह बहुत उपजाऊ जमीन | अगर यहां पर 
फल्ड नहीं आता है तो बडी जबदस्त पैदावार 
होती है। इस बार बहा पर फरड की 
qgT ज्यादा मार हुई जिसके कारण g 
और सिरसा के इलाकी मे बहुत ' ज्यादा 

नुकसान हुआ । इसलिए हमने उस नाले 
की कपेसिटी को बढाने की जरूरत महसूस 
की है। इस नाले की एक करोड चालीस
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e T R E————————=. 

%0 
0 

सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

गई कायवाही 

2 3 4 5 

72 

73 

करके इस्तेमाल कर ली है कया वहा 
पर उसकी खुदाई की जाएगी ?”” 

ताराकित प्रश्न स 804 पर श्री 

रणजीत सिंह द्वारा पूछा गया 
अवुपूरक प्रश्न---'स्पीकर साहब फल्ड 

के कारण केवल रतिया हल्के को 

ही नुकशान नहीं होता बल्कि फते- 

हाबाद और सिरसा हल्के ने oA 

को 10-13 FAR एकड जमीन 
पर भी काफी इफीक्ट पड़ता है ) 

जब पिछली बार फल्ड आया तो 
उस समय पानी जी0टी0 रोड को 

FIE कर गया था और गावो के 

लोग हथियार ले कर खडे हो गए 

झौर कहने लगे कि हम इस पानी 

को A नहीं जाने देंगे । मैं मत्नी 
जी से जानना चाइतों हू कि क्या 
केवल 'रगोई नाले को खोदने तक 

की बात है या फल्ड को भी कंट्रोल 
किया जाएगा 77 

त्ाराकित प्रश्न स. 804 पर श्री 
बलवीर सिंह चौधरी द्वारा पूछा गया 
झनुपूरक प्रश्न-' स्पीकर साहब, ख नौरी 

हैड से टागरी, घग्गर और मारकडा 

नदियों का. पानी इकट्ठा होकर 

निकलता है और झ्रागे घगर्र नदी 

की कंपेसटी काफी ज्यादा है जिसके 
कारण रगोई नाला पानी से फूल हो 

जाता है | मैं welt जी से जानना 
चाहता हू कि क्या उस पानी को 

निकालने के लिए कोई बाई पास 

ड्रेन निकाली जाएगी ताकि बह पानी 

रतिया से it जा कर घरगर में 
चला जाएं और फतेडाबाद, सिरसा 

के इलाकों को फल्ड से नुकसान न 
g 

लाख रु0 की टोटल स्कीम § और इसका 

काम फेजिज मे पूरा किया जाएगा । काम 

बहुत जल्दी शुरु कर दिया जाएगा | 

1 3 89 -~ 

स्पीकर साहब, फल्ड कट्रोल बोड की 31 1 89 

को मीटिंग हुई थी और उस मीटिंग मे सारे - 

हरियाणा प्रदेश मे जहा जद्दा ड्रेज की जरूरत 
है उनके लिए एक नई स्कीम सैक्शन की गई 
हैं। मैं यह बात हाउस मे पहले भी बता 

चुका g 5 लंगग 25 करोड रु0 का काम 

हमने करना है लेकिन हमारे-पास बजट में - 
केवल 13 करोड रुपये का ही प्रोविजन है ! . 
उस 13 करोड रु0 के काम के टेंडर रिलीज 

किए जा रहे है और फौरी तौर पर काम 
शूरु किया जाएगा | 

— 

13 89 

ग१४* वहा पर डाइवशन ड्रेन बनाने की o 

प्रोपोजल है जिससे घग्गर नदी मे पानी 
डाला जाएगा और इस काम पर 30 लाख 

रुपये खच करने की प्रोपोजल है।
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सदभ गार्वासन सरकार द्वारा की गई 

कायपवाही 
टिप्पणी 

4 

74 

75 

76 

ताराकित प्रश्न स 804 पर =t gui 

दत्त भ्रन्नी द्वारा पूछा गया अनुपूरक 

प्रश्न-“स्पीकर साहब, मैं आपके 

माध्यम से मत्नी जी से जानना चाहता 

g कि क्या झाने बाली बरसात से 

पहले दरियाणा प्रदेश की सभी डेन्ज 
की खुदाई मसुकम्मल करवा दी 

जाएगी ?' 

ताराकित प्रश्त स 804 पर श्री हरनाम 

सिंह द्वारा पूछा गया अनुपूरक प्रश्न- 

“झभी थोडी देर पहलें मत्री महोदय 

ने बताया है कि वाढ़ की रोकथाम 

के लिए अगले साल 13 करोड रु 0 

खच करने के लिए रखे हे। स्पीकर 

साहब, बारिश झानि में सिफ़ साढ़े 

तीन मद्दीने का ही समय रह गया 

है। में मत्नी जी से जानना S 

कि. कितनी स्कीमो पर काम शुरु 

किया जा चुका है मौर जिन पर 

काम शुरु हो चुका है क्या उन 

का काम बारिश आने से पहले 

पहुले पूरा कर लिया जाएगा ताकि 
पानी झागे सिकल सके ? 

ता0 Y0 &0 804 पर श्री भगवान 

सद्दाय रावत द्वारा पूछा गया अनुयूरक 

-t At महोदय की जानकारी 

¥ लाना चाहूगा कि पिछले सालो में 

S की जो खुदाई की गई वह कई 

स्थानों पर राजनीतिक कारणों से भी 

की गई जिसके कारण उनका पानी 

प्राकृतिक बह्दाव की तरफ न जाकर 

उल्टा जा रहा है। इसके झलावा खुदाई 

के बाद उनकी कोई कटाई छटाई भी 

नहीं की गई ताकि उनसे पानी लासानी 

1 3 89 

स्पीकर सादब, आने वाली बरसात से पहले 

पहले सभी ड्रेज की खुदाई अवश्य मुकम्मल 
कर ली जाएगी | 

13 89 

अध्यक्ष भट्टोदय॑, जिस काम के लिए 24 करोड 
रु0 की आवश्यकता हो उनके लिए यदि 

हमें सिफ 13 करोड %o ही मिले तो सब 
स्कीमा पर काम शुरु नहीं हो सकता ) 

प्रायरटी निर्धारित की जाएगी भौर जहा 

जहा ज्यादा- बा आने की सभावना होती है 

बहा 30 जून तक काम कम्पलीट करने की 

कोशिश की जाएगी । 

- 1-3-89 

अध्यक्ष मद्दोदय, इस ST की चर्चा माननीय 
सदस्य ने मुझ से की थी कि इस ड्ेन का 
पानी प्राकृतिक बहाव की तरफ न जॉकर 

उल्टी चलता § । मैं इस ड्रेन को दिखावाऊगा 
और यदि उसकी सफाई आदि नहीं हुई 

होगी तो उसकी तरफ भी देखा जाएगा | 

k] 

19 )
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सदभ भआश्वासन 

से भागे निकल सके । ऐसी एक कोट 

T लिक g9 मेरे हल्के मे भी है। 

मैंमत्नी जी से जानना चाहता g कि 
क्या ऐसी ड्रेनो की तरफ ध्यान दिया 

जाएगा ताकि उनसे पानी झासानी से 
निकाला जा सके ।” 

ताराकित प्रश्न स0 769 पर श्री 
जगपाल सिंह चाथरी द्वारा पूछा गया 
अनुपुरक प्रश्न-“स्पीकर साहब, गवनर 
एड्रेस का जवाब देते हुए माननीय 
सुख्य मत्ती जी ने कहा था कि 40 
करोड रू० का कष्डी एरिया प्रोजक्ट 
मजूर कर दिया गया है । क्या मत्नी 
जी बताएंगे कि उसमे मिनी डैमेज कितने 
बनेंगे और यह प्रोजैक्ट कब तक शुरू 

हो जाऐंगा ? 

ताराकिति प्रश्न स0 786 पर श्री 
मनीराम द्वारा पूछा गया झतूपुरक 
प्रश्न-“स्पीकर साहब, हम कल भी 
आई पी एम साहब से मिले थे । वहा 
पर तो इह्ोने यह कहा था कि हम 
आपकी बात पर (गाव मनावाली, 
गया, गोरीवाला, गोदका और दारेआा 
मे माईनर का निर्माण करने gady) 
सहानुभूतिपूवक विचार करेंगे और इस 
बारे मे उचित कायवाही की जाएगी 
लेकिन यहा पर इस माईनर की 
कस्ट्रकशने के लिए इन्होंने “नो ' कह 
दिया है। इसके लिए हम उप मुख्य मत्ती 
महोदय से भी मिले थे । उन्होंने भी 
हमे यह कहा था कि सहानुभूतिपुवक 
विचार करेगे। अगर यह माईनर न बनाई 
गई तो यह वहा के किसानों के साध 
बहुत बडी ज्यादती होगी ।”” 

1-3-89 

***जहा तक इन्होने यवनर एड्स की बात 
कही है, वह बिल्कुल पक्की बात है । चौधरी 
देवी लाल की सरकार में ऐसी कोई बात 
नहीं है जिसमे किसी शक की गुजाईश हो । 
400 ररोड रू० का बैंक ऐडिड प्रोजैक्ट है । 
उम्मीद है कि जनवरी 1990 तक इस पर 
काम शुरू हो जायेंगा। शिवालिक की पहाड़ियों 
में जो काम शुरू होना है वह सारा कड़ी 
एरिया प्रोजैक्ट के तटडत वल्ड' बैक की मदद 
से होना है । हम उम्मीद करते हैं कि यकम 
जनवरी 1990 तक यह काम शुरू हो जाएगा । 

1-3-89 

सर, ये 4-5 गाव हैं. जिनके 39 पर पानी 
नही पहु चता ] | मुतावाली, गया, गारीवाला, 
लोदका और T । इनके लिए जो पोपोजल 
थी उसका एग्जामिन किया गया और यह पाया 
गया कि जो प्रोपोजल दे रहें हैं, उससे पृत्ति 
नहीं हो सकेगी और पानी टेल तक नही 
पहुंच सकेगा इसलिए एक और स्कीम को 
ऐग्जासिन किया जा रहा है । (विष्न) स्पीकर 
साहब, बी. एम एम एक नई नहर निकालने 
की स्कीम को इवेस्टीगेट किया जा रहा है 
और ज्यो ही वह इव स्टिगेशन पुरी हो जाएगी 
उस पर फैसला लिया जाएगा । 

सरकार द्वारा की 

it
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सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 

गई काययवाही 

4 

79 

81 

ताराकित प्रश्न €0 904 के सदभ 
मे श्री भागी राम हारा पूछा गया 

WY प्रश्न-'"'अध्यक्ष महोदय, मैं 
आपकी माफत मत्नी महोदय से 77 

पूछना चाहता हू कि क्या इस 

एन जी सी परेलल नहर का काम 

अब चल रहा है या नही, श्रगर नही तो 

यह कब बद हुमा " 

श्री मनीराम द्वारा पूछा गया ताराकित 
प्रश्त स0 787-“''क्या सिचाई तथा 

बिजली मत्नी कृपया बताएंगे कि क्या 
वित्त वष 1989 90 के दौरान 

डबबाली निर्वाचन क्षेत्र के गावो मे 

सिंचाई के लिए खालो को पदका करने 

की कोई योजना सरकार के विचाराघीन 
है?” 

चष 1989-90 का बजठद | 

9-3-89 

" स्पीकर साहब, जो 28 8 किलोमीटर 

नहर बनी है वह भी फेजिज में बनी हे । कई 
जगइ यह छूटी हुई है | कचहरी की तरफ से 

हमे यह झ्रादेश हुए हैं कि 30-9-1989 तक 
सारा मुआवजा हमे किसानों को देना है । 

नवम्बर, 1988 में सैक्शन 4 की कायवाही 
करने के बाद जमोन की एंक्वीजीशन की 

कायवाही सक्शन 6 के अडर भी हो चुकी है । 
यद्द प्रोसैस पुरा हो चुकने के बाद ही काम 

शुरू करने का विचार है ।” 

8-3 89 

g1 1989-90 म 0 50 लाख फुट लम्बाइ 

के खालो को पक्का करने की योजना है । 

8-3 89 

¥ सरकार के विशेष खादयानून 
चत्पादन कायक्रम के अधीन 6 47 करोड की 

लागत से 10 नहरों की लाईनिंग का काय 
जून, 1989 तक पूरा हो जाएगा जिससे 6630 

हृक्टेयर भूमि मे अतिरिषत सिंचाई क्षमता 

उत्पन होगी । अगले वष इन सभी योजनाओ 

के अधीन 20,000 हैक्टेयर भूमि मे अतिरिक्त 
सिंचाई क्षमता पैदा करने का हमारा प्रस्ताव 
है । हमारी योजना की एक और महत्वपूण 
बात ag है कि हमे अपने इजीनियरो को जल 

प्रबघ की झाधुनिकतम तकनीकों तथा सिद्धातो 
मे उच्च स्तरीय प्रशिक्षण देना । 

L3}



सरकार द्वारा 
को गई कायवाही 

4 

न e न - 

82 ताराक्ति प्रेश्श स0 867 पर श्री मगल 

83 

84 

सैन द्वारा पूछा गया अनुपूरक प्रश्न- 

"'ग्रध्यक्ष महोदय, मैं आपके माध्यम से 
यह जानना चाहता हू कि इस (कंबिनेट 
की एक सब कमेटी जो वाटर रेटस, 

ओक्ट्राय रेटस व सीवरेज रेटस रिवाईज 

R बनाई हुई है) सब कमेटी का फेसला 
कब तक हो जाएगा ।” 

ताराकित प्रश्न स0 867 पर कामरेड 

हरपाल सिंह द्वारा पूछा गया अनुपूरक 

प्रश्न-“स्पीकर साहब, मैं मत्नी जी से 

जानना चाहता हू कि वाटर चाजिज और 

डिवैलपमैंट चाजिज बढाते हुए शहरी 
आबादी के झदर वेतनभोगी लोगो और 
मजदूरो की इकम का भी कोई क्राईटेरिया 
रखा गया या नहीं ?” 

श्री भागमल द्वारा पूछे गए अताराकित' 
प्रश्श स0 110 का भाग (ख)-वर्ष 
1988-89 के दौरान, यदि कोई, बाघ 

निमित किए जाने प्रसावित है तो 

उनकी सछ्या किननी है तया 31 12-88 
तक निमित किए गए बाघों की सख्या 

कितनी है? ” 

10 3 89 

जल्द ही हो जाएगा । 

10-3-89 

स्पीकर साहव, यह सारा मामला कमेटी के 

जेरे गौर है क्या क्राइटरिया था, क्या नहीं 

था इसको ठीक तरह से फालौ किया है 

या नहीं इन सारी बातो पर गोर करके कमेटी 

अपनी रिंपोट देगी । 

27-2 89 

वष 1988-89 के दौरान इस निर्वाचन क्षेत्र 

(सढौरा निर्वाचन क्षेत्र) मे तीन बाघ निर्मित' 
किए जाने प्रस्तावित्र हैं तथा ये श्रभी 
निर्माणाघीन हैं 1 

प्र 

मी 

r
p
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50 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

28 फरवरी, 1989 

85 सिंचाई तथा बिजली मत्ती द्वारा दिए अवश्य करवाएगे । ः 

87 

88 

गए बक््तव्य पर चौधरी महेंद्र अताप 
सिंह द्वारा पूछा गया अनुपूरक प्रशन-- 

*कि जब यह थमल प्लाठ कमिशन 
किया गया था उस बक्त क्या यह 

थमल' प्लाट शहरी आबादी से साढे 
पाच किलोमीटर की दूरी पर @ 
था ? अगर यह थमल प्लाट गलत 

ढंग से कमिशन किया गया हे तो 

क्या इस बात की जाच करवाएगे ? 

सिंचाई तथा बिजली मत्नी द्वारा दिए 

वक्तव्य पर चौधरी महेद्र प्रताप सिह 

हारा पूछा गया अनुपूरक प्रश्न-- 
४ अंक ससरकार के ऐंग्रीमेंट के 

AR यह काम माच तक पुरा 

हो जाना चाहिए + क्या मत्री महोदय 
दोबारा इस हाउस मे इस 
तरह का आश्वासन देने की 
कृपा करेगे कि कया यह काम माच- 
अप्रैल तक पुरा कर दिया जाएगा ?” 

थी. हरनाम fag दायरा पूछा गया 
तासकित प्रश्न स. 81 5--- क्या 

सिंचाई तथा बिजली मत्नी कृपया 

बताएगें कि-- 

(%) यमूनानगर थमल प्लाट के 
निर्माण की बंतमान स्थिति 

क्या है तथा 
(व) पूर्वोक्त प्लाट के कब तक 

निर्मित किए जाने तथा चालू 

होने की सभावना है ? ” 

चौघरी श्री कण्ण हुडडा द्वारा पूछा गया 
ताराकित प्रश्त स. 823--“क्या 

28 फरवरी, 1989 

झाज सरकार ओन दी फलोर A6 दी grew 
यह आश्वासन देती है कि माच 1989 तक 
यह काम पूरा"होगा । केवल 5-10 दिनो का 
इधर उधर हो सकता है । 

1 माच, 1989 

(क) निर्माण काय श्रभी प्रारम्भ किया o 
रहा है । 

(@) निर्माण काय के प्रारम्भ होने से 
40 सास की अवधि के अदर-अदर 
ही 210 मेगावाट की पहली यूनिट 
को चालू होने की सभावना है और 
दूसरी तीन यूनिट-प्रत्येक 6 मह्दीने 

के बाद चालू होनी सभावित है । 

1 माच, 1989 

भलोट गाव मे 2 एम वी T एक ट्रासफामर 
से युक्त एक अस्थाई 33 के बी. उप केद्र
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qo - गई कायवाह्ी+ 

1 उ 2 कक N 3 4 5 

सिंचाई तथा बिजली मल्नी कृपया पहले ही जून 1987 से अस्तित्व मे है । 

बताएगे कि क्या भलोट (रोहतक) एक स्थाई उप केद्र माच 1990 तक निमति 
मे 33 के वी सब स्टेशन स्थापित होना सभाषित है । 
करने को कोई प्रस्ताव सरकार के 

विचाराघीन है, यदि ऐसा है, तो 
[|F कब तक स्थापति किए जाने 

की संभावना है 7 

8-3-89 

89... तायकिति W& wo 727 पर... जून, 1989 तक | 
थी. उदय भान दुवारा पूछा गया - 
अनुपूरक प्रश्न-“'पलवल में 220 के 
वी का सब स्टेशन जो वन रहा है यह 

कब तक शुरु हो जाएगा ? 
‘ 8-3-89 

90... ताराकित अ्रश्त स0 727 पर सेव मैं बजाज साहिब के साथ काछवा गाव मे 
लक्षमन दास बजाज द्वारा पूछा गया. गया था और वहा के लोगो T इसके लिए 
अनुपूरक प्रश्न- 'पिछली वार काछवा मागकी थी । मैंने कहा था कि मैं उसको 
मे इहोने खुद ही एनाउस किया था. एग्जामिन करवाउँंगा। वह ॒ एऐंग्जामिन द्दो 
कि वहा 33 के वी. का सब रहा है और अगर विभाग को उसकी जरूरत - 
स्टेशन जल्दी लग जाएगा लेकिन वह महसूस हुई तो वह जरूर बनेगा 1 
अभी तक नहीं लगा, क्या उसके 

लगने की उम्मीद है?” ~ 

) 10-3-89 

91 ताराकित प्रश्न स0 755 पर श्री. ***** मौजूदा सरकार ने और केबिमेट ने 
मगल सन द्वारा पूछा गया. आअनु- 
पूरक प्रबन -“मत्नी महोदय ने 

अभी. कई इड्स्ट्रीज के खिलाफ 
पेडिंग अमाउट के बारे T बताया है। 
मै जानना चाहता g कि इनके 

खिलाफ कितना कितना अमाउट कब 

से बकाया है और इनसे पैसा लेने" के 

लिए क्या कायवाही की जा रही, है, ? 

मेरे कहने का मतलब यह है कि वया इन 

धना सेठो से पसी की इफक्टिव 

रियप्लाइजेंशन के लिए कोई काय- 
वाही करने की योजना बना" रहें 

परे 

कज ही इडियन इलैक्ट्रसिटी G में 

तरमीम के लिए बिल ऐप्ूब किया है जो 

इसी सशन मे ही श्रा जायेगा । इस में यह 
प्रावधान है कि किसी व्यक्ति के पास अगर 

बिल भरा जाए और उसका उस पर किसी 
प्रकार का कोई AT हो तो. ,कोट 

' उसको तभी एटरटेन करे जब बह व्यक्ति 
टोल बिल की 50 फीसदी रकम बोठ के 
पास डिपोजिट करवा दे । वहीं एक ऐसा 

रास्ता बन सकेगा जिससे बिजली बोड की इस 

अथाह रकम की अदायगी कुछ हृद तक' 
तो हो पाएगी । - 

-
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92 ताराकित YW स 755 पर थी 

1 0-3-89 

मैंने अभी यहा हाउस मे बताया था. कि हम 

दुर्गा दत्त AT हारा पूछा गया अनुपूरक इसी सत्र मे बिल ले कर भा रहें है लेकिन 
प्रश्न-' क्या मत्नी महोदय बताएंगे कि 

रूल््ज मे कोई अर्मैंडमैंट करके रिक-- 
वरी (बिजली (@ के बकाया) को 

इफैक्टिव नहीं किया जा सकता ? 

ताराकित W स. 792 पर थी 

योगेश चद शर्मा द्वारा पूछा गया 

अनुपूरक प्रश्न- “अध्यक्ष महोदय, अभी 

मत्ती मद्दोदय ने बताया कि. केसिज 
मे ऐवीडेसिज नहीं मिल सकी लेकिन 

जो अधिकारी अष्टाचार (भ्रष्टाचार 
उमूलन बोड द्वारा श्रष्टाचार के 
अन्तग्रस्त पता लगाए गए. 18 
मामले) ¥ केसिज से सबधित थे 
क्या उनके खिलाफ सरकार ने 
विभागीय कायवाही करने की कोई 

प्रोपोजल बनाई है ताकि उनके खिलाफ 

सख्त कायवाही की जा सके और उ 
सजा दी जा सके ? 

ताराकित प्रश्न से. 883 पर 

श्री रिसाल fag हारा पूछा गया अनु- 
पूरक M-l T साहब, दोनो 
भावों (चोरकरबा तथा मजूरा मे 
बिजली घर बनाने बारे) जमीन के लोग 

अपनी इच्छा से जमीन देने के लिए 
तैयार दो गए हँ । मैं माननीय मत्नी 

जी से जानना चाहता हू कि क्या 

मत्ती जी उस प्रस्ताव पर दोबारा 
विचार करके उसे मंजूर करने की 

कृपा करेंगे ? ” 

उस बिल को हमे गवनमैंट आफ इडिया के 

पास भेजना पड़ेगा | इसमें. प्रैजीडेन्शिलय 

असैट जरूरी है क्योकि मेन ऐक्ट गबनमैंट 
आफ इडिया का पास किया हुआ है । 

10-3-89 

अध्यक्ष महोदय, कई केसिज मे रूल. 7 और 

8 के तहत विभागीय कायवाही रिकर्मैंड की 

गई है और बाकायदा कायवाही चल रही 

है। , 

10-3—-89 

स्पीकर PP, माननीय सदस्य ने झपने मेन 

सवाल मे दो. गावा का जिकर किया है । 
उनमे से एक गाव चोरकरवा है और इस 

गांव के पास ही एक गाव डाचर है जहा पर 
हम 33 के वी का सब स्टेशन बनाने 
जा रहे हैं जिससे इस गाव चोरकरवा की 

भी श्रोग्लम हल हो जाएगी | इस सब 

स्टेशन को बनाने का काम अगस्त, 1989 
मे शुरू कर दिया जाएगा और एक साल 
के झन्दर काम कम्पलीट हो जाएगा । जहा 

तक माननीय सदस्व के दूसरे गाव मजूरा 
का, ताल्लुक है; जुण्डला मे एक 33 के थी 
का सब स्टेशन बनाने का मामला विचारा- 

घीन है। ज्यो ही वह सब स्टेशन कम्पलीट 

होगा इस गाव की प्रॉब्लम भी हल हो 
जाएगी | / 

सरकार हारा की 

"
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14-3-89 

95 श्री नरीर Tag द्वारा प्रूछा गया (क) हा । 

ताराकित प्रश्न सय्या 913-(क) क्या (@) T4 1989-90 मे भोजाघास मे एक ) 

96 

जिला महेद्रगढ के भोजावास तथा 

कनीना में एक बिजली घर स्थापित 

करने का कोई प्रस्ताव सरकार के 

विचाराधीन हे ? 

(@) यदि ऐसा है, तो पुर्वोक्त 
बिजली घर के कब तक स्थापित्त किए 

जाने की सभावना है? 

श्री कुदन लाल भाटिया द्वारा पूछा 
गया ताराकित प्रश्त स0 861-' क्या 

सिंचाई तथा बिजली मत्नी कृपया 

बताएंगे कि क्या थमल घिद्युत सयल्ने, 

फरीदाबाद के धूए दढारा हुए प्रदूषण 

को रोकने के लिए कोई योजचा 

सरकार के विचाराधीन है, यदि ऐसा 

हे, तो उपर यथा निर्दिष्ट प्रदूषण को 

रोकने के लिए झब तक क्या पग 

उठाए गए § ?' 

33 के बी. उपकेद्र तथा कनीना में 

132 के बी. उपकेद्र स्थापित करना 

प्रस्तावित है । 

15-3-89 

हा हरियाणा बिजली बोड हारा स्थिर विद्युतिकी 

प्रेसीपिटेटर जा घृए से उत्पन प्रदूषण को 
नियत्नित करते है, के स्थान पर ऐसे नए 

सयत्न 7 करोड रुपये से अधिक की लागत से 

लगाए जा रहें हैं ।
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स0 गई कायवाह्ी 
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22 माच 1988 

97 ताराकित प्रश्न स0 161 पर श्री सिलाना & चलकाई तक जो इनकी सडक घन की कसी कट दि, पुिम, 

महेद्व॒ सिंह द्वारा पूछा गया है इस पर पहले से ही काम हो चुका है और 6. के कारण चाकी to know ० 
- €8 

अनुपुरक प्रश्न-- लाख रुपए का काम और आगे इस सडक काय 88-89 में 1व हाफ लिकिम्ली 

को कम्पलीट करने के लिए किया जाएगा | नहीं किया जा (31-8 59 
न मैं मन्ती जो से जानता चाहुगा 

सका । इस सडक 
ff—31 माच के बाद जो नया 

की कूल लम्बाई 
साल आरम्भ होने जा रहा है उसके 

521 किए o 
अदर या चालू साल मे कोई राय हे । सारी सडक 

- .97 -गावो क्री सडक़ो के लिए रखी - —— _ 
पर 9% वक व 

गई है. जिनका जिक्र मैंने अपने 
बी एण्ड सी का 

सवाल में (खाड़ा. से. मधाना काय हो चुका है! 
तथा. सिलाना. सेचलकाई तक) ¥ 

किहीं 89-90 ¥ इस 
किया है । दूसरे यदि किहँ सडको 

. सडक के निर्माण 
के लिए इस साल के लिए पैसा 

के लिए केवल 
रखा गया हो तो क्या वहा पर इस 3 लाख रुपये का 
साल काम चल रहा ? 28 माच 1988 

साल काम चल रहा है प्रावधान किया 

98 ताराक्ति प्रश्न WO 393 पर श्री स्पीकर साहब, चौधरी मागें राभ ने जिस. गया है आरइस T 

- मागे राम AT पूछा गया अनुपुरक पुल के बारे में जिक किया है इस साल 
भ्रश्न, “स्पीकर साहब, रोहतक जिले चालू करवा दंगे - “ 

के अदर पिछली सरकार ने कोई 
भी पुल नहीं बनाया ! 1977-78 मे 
चौघरी देवी लाल की सरकार ने - 

बहादुरगढ से बरादही तक सडक बनाई 
थी लेकिन उस सडक पर पुल नही 
है | क्या मत्नी महोदब वहा पर पुल 

बनाने की कृपा करेंगे । 

है 

4—-5—-1988 

अध्यक्ष महोदय, शायद मेरे आदरणीव सदस्य 

महोदय इस बात को समझ नहीं पा रहे है 
कि डायरेक्टरी बिलेजिज क्या होते हैं कुछ 
ऐसी ढानिया होती है जो ढायरैक्टरी बिलेजिज 
¥ नहीं आती हालाकि उनकी श्राबादी 250 

से ज्यादा § । मैं माननीय संदस्य को यह 

बताना चाहता हू कि 1981 की सैसिस के 
मुताबिक जिन गावों की श्रावादी मैदानी इलाके 
मे 260 और पहाड़ी इलाके में 150 था इससे 

अधिक थी उन गावों को हम ऐंलिजिबल मानते 

99 ताराकित प्रश्न स 280 पर चौधरी 

महेद्र प्रताप सिंह द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रश्न- 

"प्रध्यक्ष महोदय, अभी-अभी मत 
महोदय ने यह बताया कि कुल 37 

योग्य गाव ऐसे हैं. जो कि झभी तक 

सडको से नहीं जोड़े जा सके और 

साथ में अपने जवाब मे यह्ठ भी बताया 

कि पर्याप्त धन राशि उपलब्ध होने 

/ 

सडककों 90-91 

मे पुरा कर दिया 
जाएगा । सडक 

प्रारम्भ कर दी 

गई है । अत 

आश्वासन का इन 

ह्वालत मे पटाक्षेप 

कर दिया जाए । 

(29-8-89 

11
4
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सदभ - -- भ्राश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 
टिप्पणी - 

-9 - - 
3 4 

100 

101 

पर इन सड़कों का निर्माण काय शीघ्र 

हो पूण कर दिया जाएगा और इन 
गावों को सड़कों से जोड़ दिया जाएगा । 

अध्यक्ष महोदय हरियाणा के अदर 
हजारो गाव ऐसे है जिनको पिछले 

अर्से मे बड़ी तेजी से सड़कों से 

जोड़ा गया था | तो अब क्या सरकार 

के पास इतने फड़ज' भी अवेलेबल 

नहीं हैं कि वह साल मे 37, गाव की 

औसत के हिसाब से सडको का निर्माण 
कर सके । कया इसका कारण AG A 

वही है कि सरकार ने इनके साथ 

इस बारे मे कोई भेदभाव की नीति 
बरती हो और फडज नहीं दिए हो 

क्या इन गावा को प्राथमिकता देकर 

इसी a9 मे सडको से जोड़ने का कोई 

सरकार का विचार है । 

ताराकित प्रश्न से 280 पर चौधरी 

जय नारायण g डिया द्वारा पूछा गया 

अनपूरक प्रश्न-'स्पीकर साहब, मबत्नी 
महीदय खुद रोहतक जिले के रहने वाले 

है । सारे सदन को और उनको भी 
पत्ता हैकि हमेशा से रोहतक विपक्ष 

का गढ रहा है इसलिए मैं आपके हारा 

मल्नी जी से जानना चाहता हू कि जो 
रोहतक जिले की टूटी फूटी सडकें हैं 

उनकी मुरमम्त करने मे टौप प्रायरिटी 
दी जाएगी ।” 

ताराकित प्रश्न संख्या 760 पर 

चौधरी महेद्र प्रताप सिंह द्वारा पूछा 
गया अनुपुरक प्रश्त कुछ गाव ऐसे है 
जहां की सड़कें मजूर शुदा हैं अगर 
उनका बना दिया जाए तो उन ey 

से हैडक्वाटर का फासला पद्रह बीस 

किलोमीटर कम हो जाता हैं 1 उन 

सड़कों पर अध वक दो साल पहले 

हूँ। जहा तक ऐलीजिबल गावो को सड़कों 
से जोहने का सम्बंध है वह सेवथ फाईव ईयर 
प्लान तक उन गावो को सड़कों से ज्ञोड दिया 

जाएगा | 

स्पीकर साहब; जिन 37 s बिलेजिज 

में अभी तक सिंगल रोड प्रोवाईड नहीं किया 

गया हे उनके बारे मे मतप्नी जी ने फडल की 

मजबूरी जाहिर की है लेकिन मैं भुख्य मत्नी 

जी से परामश करने के बाद सदन को बताना 
चाहता हू कि उन गावों की सडको पर मिटटी 

का काम फोरी तौर पर चालू कर दिया जाएगा | 

23-2-89 

अध्यक्ष महोदय, जो गप्स 92 हुए है उनको 
प्राथमिकता दी जाएगी ।
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102 

103 

104 

हो चुका है 1! क्या A महोदय 

जनहित को दष्टि मे रखते हुए और 
सरकार का जा पसा' लया हुआ है उस 
को ध्यान मे रखते हुए कि वह बेकार 
न जाए, उन सड़कों को बनाने मे 

प्राथमिकता देगे 7 

ताराकित प्रश्न स० 863 पर श्री 

भाग मल द्वारा पूछा गयां अनुपूरक 

प्रश्न “स्पीकर साहब, एक सडक 

परमोली से जमला-वाला हे जिसके 

बीच मे गेप है उसकी सकक््यशन हो 

चुकी थी लेकिन अब उसे डि-सैक्शन 

कर दिया है इसका क्या कारण है। 

माननीय चीफ मिनिस्टर साहब ने उस 

सडक को बनाने के लिए कहा था, 

इसलिए क्या उसे बनाने का कष्ट 

करेंगे?” ) 

श्री महा सिंह दारा पूछे ™ ताराकित 
T सख्या 724 का भाग-(क) क्यो 
जिला सानीपत से निम्नलिखित पक्की 

सडवों के निर्माण का कोई प्रस्ताव 

सरकार के विचाराधीन है । 

* के. % 

(3) साफियाबाद & मनीपुर तक । 

(4) लिबान से राठवना तक | 

ताराकित प्रश्न स० 853 पर डा० 
बज माहन T पूछा गया अपूपूरक 

प्रश्न “स्पीकर साहब, मै आपके माध्यम 
से मतन्नी जी के ध्यान मे लाना चाहता 

g कि 20-5-88 को मुख्य मत्नी जी 

खुण्डेवाल गाव गए थे और उस समय 
AW मतन्नी जी ने घोषणा की थी कि 

. 23—2—-89 ' 

उसे जरुर बनाया जाएगा | 

—_—p oy -.H -’ —_ का - भाग 

< 

T o - ना —-— — —-— T [N - 

24-2—89 - - - - 

(5) हवा - : - -~ दि - 
» 

(¢) 8 - 
घन की उपलब्धता पर निभर करते हुए थे... _ _ ही 
सडके यथाशीघ्र पूरी कर दी जाएगी । 

- — न ~ 

ha 

~24~2—89 

स्पीकर साहब, W मुख्य मत्नी जी की घोषणा - - 
है, उसका आदर किया ST 1 -
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गई कायवाड्ी 
टिप्पणी 

4 

खुण्डेबाल से मुसीम्बल गाव तक का 
जो. सवां किलोमीटर का टुकड़ा है 
उसे पक्का बना दिया जायेगा । क्या 
vt जी इस सवा किलोमीटर के 

टुकड़ें को पक्का करायेंगे | - 

105 श्री कैलाश चद शर्मा द्वारा ताराकित 

106 

107 

108 

प्रश्न” सय्या 761 W भाग (€)- 
क्या ढताल से ढाणी जाजमा (जिला 

नारनौल) तक सडक के निर्माण का 

कोई प्रस्ताद सरकार के घिचाराधीन 
g1 

ताराकित 70 स0 761 पर श्री केलाश 
T शर्मा दवारा पूछा गया अनुपूरक 
प्रश्ने-ढताल से ढाणी जजिमा तक की 
सडक के एस्टिमट्स पहली बार कब बने, 
कितने दिना मे इन पर काम शुरु हो 

जाएगा और ये कब तक बनेगी ?* 

ताराकित प्र0 स0 761 पर श्री कैलाश 

चद्ध शर्मा हारा पूछा गया अनुपूरक 
प्रश्न--* 60 किलोमीटर सड़कों के अति- 

सी सडके बनी है या बनायी जा रही 
है हे 2 कक 

ताराकित प्र0 स0 774 पर 

श्री रतन लाल कटारिया द्वारा पूछा 
गया अनुपूरक प्रश्न- कई बार गाव 

को एक या दूसरी सडक से जोड 
दिया जाता है लेकिन बीच का एक या 

आधा किलोमीटर का मिसिंग गेप रद्द 

जफ्ता है और इस एक या आघा 

किलोमीटर की मिसिंग गेप के कारण 

पद्रह या सोलह किलोमीटर का रास्ता 

28-2-89 

a 

इस सडक का निर्माण घन उपलब्ध होने की 

अवस्था मे यथाशीघ्र कर दिया जाएगा | 

28 2 89 

मैंने पहले ही कहा है कि इस सडक का 

निर्माण विचाराधीन है । 

28 2 89 

AR एक सडक ढाणी चीमावाली से ढाणी 

ककरवाली है, यह सडक लेण्ड ऐक्विजिशन के 

कैसिज सैठल होने पर जल्दी ही बना दी 

रिक्त नारनौल जिले मे और कौन कौन जाएगी। तीसरी सडक रामवास गोरीर से 

हरियाणा स्टेंट बोडर तक की है जोकि 

30 7 80 तक पूरी करने की कोशिश 
- 

करेंगे । 

28 2 89 

इस पर विचार किया जा रहा है । 

- 

&
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1 2 3 4 5 

ज्यादा तह करना पडता है । क्या मन्त्री . 
महोदय ऐसे !गैपस को पूरा करने की 
कृपा करेगे जिससे लोगो की परेशानी 
कम हो सके ? 

28 289 

109 ताराकित प्रा0 स0 774 पर पड़ित वासु यह सडक हम बना देंगे । - 
देव शर्मा द्वारा पूछा गया अनूपूरक प्रश्न-- 
पिछले साल A=Y जी मेरी कास्टी- 

चुऐसी मे गए थे और उन्होंने कहा था 
कि हिदोल से घारू की सडक बना 
दी जाएगी क्या मद्धी महोदुय उस 
सडक को बनाने का विचार करेग ? 

28 2 89 ) - 

110 श्री रघु यादव द्वारा पूछे गए आतारिक प्रश्न जी हा F * * इस काय के निर्माण के 
सख्या 122 का भाग (क)-क्या रिवाडी- लिए कोई समय निर्धारित नहीं किया जा 
झझर सडक पर दिल््ली-रिवाडी रेलवे सकता । 
लाईन पर एक उपरि पुल के निर्माण को 
कोई प्रस्ताव सरकार के विचाराधीन - 
है?” - _ 

28 2 89 - 

111 श्रीरघु यादव द्वारा पूछे गए अताराकित (क) नहर पर बनने वाले एक पल के छोटे से 
प्रश्न सख्या 123 का भाग (F) तथा गप को छोड़कर सडक का निर्माण पहले - 
(@71 गाव रामगढ़ को रिवाडी G हो चुका हु । 
सडक के साथ जोड़ने वाली योजक (ख) इस पुल का निर्माण काय थन उण्लब्घ 
शहर का निर्माण काय पूरा हो गया होने की अवस्था मे शीघ्रातिशीघ्र हाथ 
हे यदि ag तो उसके कारण क्या है मे लिया जाएगा तथा उसे पूरा किया 
तथा उक्त निर्माण काय के कव तक जाएगा | 
पूरा होने की सभावना है ? - 

2-3-89 

112. ताराकिति 597 §0 670 पर इस पर किचार किया जायेगा । 
थी रतन लाल कटारिया द्वारा पूछा 
गया अतुपूरक प्रश्न--''स्पीकर सर 
मैं जापके हारा मत्नी महोदय से पूछना 
चाहता § कि अगर सबधित याव -



6% 

w0 
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सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाह्ी 

4 

113 

114 

115 

की पंचायत अथ वक करा दे और 
सरकार को जमीन के लिए मुआवजा 
देना पड़े तो क्या अगले वर्षा के 
मौसम से पहले छोटे-छोटे टुकडो का 
पूरा करा दिया जायेगा” ? 

ताराकित प्रश्न रू0 670 प्र 
श्री दुर्गा दत्त st द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रश्न--- 

स्पीकर साहब, मत्नी जी ने अभी 
बताया कि 4087 कि 0 मी 0 लम्बाई 

की सडकें वर्षा तथा बाढ़ से क्षतिग्रस्त 

हुई है और 17 95 करोड रुपये का 
नुकसान हुआ है, क्या मत्नी जी बतायेंगे 
कि वषा थाने से पहुले इन सडको को 
ठीक कर दिया जायेगा ।”” 

- 

ताराकित प्रश्त स0 670 पर 
श्री भागमल द्वारा पूछा गया अनुप्रक 
प्रशन-“स्पीकर साहब, शाहबाद बराडा, 
सढौरा और कालाआम वाली सडक 
बहुत बुरी तरह से बरसात के दिनो 
टूट गई है । इस सडक पर सराबा के 
नजदीक काम लगा हुआ हे, बहुत सारा 
काम अभी भी बाकी है। इसलिए मैं 
मल्नी महोदय से जानना चाहूगा कि 
क्या उसे जल्दी से पूरा करवायेगे । 
दूसरे मैं यह भी जानना चाहूगा कि 
जो तीन चार किलोमीटर का टुकड़ा 
बाईड होना है क्या उसे भी जल्दी 
चौड़ा करवायेगें । 

| 

2-3-89 

स्पीकर साहब, वर्षा सै पहले सारी जरूरी सडके 
ठीक कर वी जाएगी । N 

- 

2-3-89 

केकजहा तक भागमल जी की सड्को 
की TG कराने का सवाल है वह तो 
सारी सडको की ही करवानी है लेकिन सड़कों 
को ही वाईड करने के बारे मे अगले साल मे 
विचार किया जायेगा । 

9 3-89 
/ 

ताराकित T सख्या 837 के सदभ में. स्पीकर साहब, इस सडक के तीन दफा टैडर 
श्री टेक चददारा पूछा गया अनुपूरक काल हुए ! 20-3-87 को =T हुए वो 
प्रश्त — कोई T नहीं आाया, 14-10-87 को 

टैडर हुए, तो भी कोई टैडर नहीं श्राया
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116 

117 

118 

oy यह जानना चाहता हू कि यह 
(कचहडी गाव कीं सड़कें बनवाना) कब 
तक पूरी हो जाएगी ? 

ताराक्ति प्रश्न स0 924 पर श्री कृष्ण 

हुड्डा द्वारा पूछा गया अनुपुरक प्रबन- 

स्पीकर साइब, मैं श्रापके माध्यम से 
मन्नी जी से पूछना चाहता हू कि 
कटाघडा से कथूरा जो सडक है, सरकार 
ने उसकी जमीन भी ऐक्बायर कर ली 
और मालिकन को पेनैंट भी कर दी 

लेकिन फिर भी यह अझस्वीकार कसे है। 

ताराकित प्रश्न सख्या 824 पर श्री 

महा सिंह द्वारा पुछा गया WS 

T - 

“इसी तरह सोनीपत जिले के साथ भी 

इस सरकार. पिछली सरकार ने 

(सडको के मामले में) बडी बे-इ साफी 

की थी। क्या मत्नी जी बताएंगे कि 
सोनीपत जिलें को भी यह कम्पमुसेट 

करेगे ? 

कामरेड हरपाल सिंह द्वारा पुछा गया 
ताराकित प्रश्न @0 716--क्या लोक 
निर्माण (भवन तथा सडकें) मत्ती 
कृपया बताएंगे कि-- 

(क) क्या टोहाना निर्वाचन क्षेत्र मे गाव 

चिलेवाल श्राबादी को मुख्य सडक 
से जोड़ने का कोई प्रस्ताव सरकार 

के विचाराघीन है, तथा 

(@) यदि ऐसा है, तो पूर्वोक्त गाव के 
कब तक जोड़े जाने की सभावना 
हूँ? 

और 1-2-89 को भी कोई टैडर नहीं 

आया | अब एक दफा फिर डिपाटमैंट टडर 

लेगा । अगर अब भी नही आया तो डिपार्टमैंट 

1989-90 तक इसे कम्पलीट कर देगा | 

8-3-89 
- ७. 

स्पीकर 4, अब यह सडक 

रो-संवशन हो गई है। अगर श्री हुडडा साहिब 
इसे दुबारा बनदाना चाहते है तो यह मजूर 
कर ली जायेगी । 

o में 

8 3-89 

स्पीकर साहुब, इस पर जरूर विचार किया 

जायेंगां। लेकिन मैं इनको बता दू कि इनका 
इलाका हमारे इलाके से काफी थागे है ) 

10-3-89 

(क) जीहा। 

(ख) सडक का निर्माण धन के उपलब्ध होन 

की झवस्था मे यथाशीघ्र पुरा कर दिया 
जाएगा | 

A
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5 

10-3-89 

119 ताराकित प्रश्न संख्या 781 पर स्पीकर साहब, यह सडक जून, 1990 तक 

120 

कामरेड हरपाल सिंह द्वारा पूछा गया 

झनुपूरक प्रश्न -- कुछ सड़कों को 
बनाने के लिए मैटीरियल भी बहा 

पर पडा रहता है और कई साल 
तक मेटिर्पिल धट्टा पर पडा रहने के 

बावजूद भी उस सडक को नहीं 
बनाया जाता है मेरे निर्वाचन क्षेत्र 
के गाव चिलेवाल को सडक से जोड़ने 

के लिए दो बार मिटटी डल चुकीं 

है । वहें केवल दो तीन किलो- 

मीटर का टुकडा है । * कै के के 
क्या उस सडक को बनाने के लिए 

कोई टाईम बाड़ प्रोग्राम नहीं बनाया 

जा सकता ? 

चीघरी सतवीर fag कादिधान द्वारा पूछे 

गए ताराकित प्रश्न स 685 के उत्तर 
मे- 

“(क) क्या रिशुलु से सिवाहू तक तथा 
(1) जवारा से आहार तक तथा 

(1) बुना लाखु से झामडी तक 
सडको के निर्माश का कोई 
प्रस्ताव सरकार के विचा- 

राधीन है , 

(ख) यदि ऐसा है, तो ऊपर के भाग 

(क) में यथानिदिष्ट सड़कों का 
निर्माण कब तक किए जाने 

की सभावना है ? 

बना दी जायेगी । 

14-3-89 

(%) क्रमाक (1) और 

(1) पर अकित सड़कों बारे प्रप्ताव 
सरकार के बिचाराधीन है । ** 

(=) क्रमाक (1) गौर (1) पर अकित सड़कों 
बारे अतिम निणय फडज उपलब्ध होने 

पर थथाशीघ्र लिया जाएगा |
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14—3-89 € 

121 ताराकित प्र0 0 685 पर चौधरी 

सतवीर सिंह कादियान द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रश्न- 

*# के * * मेरे हल्के में दो सडकें 
सिक दपुर से रामनगर बौर इसराना 

¥ रामनगर तक ऐसी है जो TR 
शुदा भी हैं और जिन पर मिटटी भी 
पड़ चुकी है। अब इन पर AW का 
काम न होने की वजह से वहा पर 
मिट्टी बह रही है और पैसा बेकार जा 
रहा है। मैं भन्त्नी जी से जानना चाहता 

हू कि इन सडको को कब तक पूरा 
करवा दिया जायेगा ? 

मै इनकी जानकारी के लिए बताना चाहता हु 
कि इनके हल्के में 6 सड़कों पर काम चालू 
था। इन 6 सड़कों मे से 3 पर काम कम्पलीट ._ 

हा चुका है। एक सडके जो सिकदरपुर से 
जीतगढ तक है, इस पर मिट्ठी का काम 
हो गया है और बाकी काभ जल्दी ही शुरू 
करवा कर इस सडक को जल्दी ही कम्पलीट 

कर देंगे ।
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

22—12—87 

122 ताराकित प्रश्न स० 4 पर श्री घीरपाल 

सिंह द्वारा पूछा गया झनुपूरक प्रश्न “मैं 

वो एक छोटी सी बात इय से जानना 

चाहता हू। वहा (बाडसा, जिला 

रोहतक) पर खारा पानी है। पानी की 

जाच हो चुकी है | 1984 में मैंने इस 

स्कीम के बारे मे संवाल किया था 

लेकिन श्राज तक बहा पर लोगो को 

पीने के पानी की कोई सुविधा नही दी 

गई है। क्या मत्नी महोदय बताने की 

कृपा करेगे कि बह्दा के लोगो के लिए 
पीने के पानी की काई स्कीम बविचारा- 

घीन है ।' 
1 

स्पीकर साहब धघीरपाल जी का 1984 का 
गुस्सा जायज है। जब हम उस स्कीम पर बहुत 
जल्दी काम करने जा रहे है । 

भादसा 6 गावों कमेटी इस बारे 

की... सॉोमहिक मे ताजा स्थिति 
योजना 17 97 जानना चाहती 

लाख रुपये की है। 

अनुमोदित हुई थी, 
जिसके अन्तगत 

प्रथम चरण के 

काय जैसा कि 

नलकूप व बित्तरण 

प्रणाली लगा कर 

इन गांवों को वष 

1979 मे पेयजल 

सुविधाएं प्रदान 

की गई । कुछ समय 
बाद इस नलकूप 

का पानी खारा हो 

गया और इस 

समस्या के समा- 

घान के दिए इन 

गावों के झासपास 

के क्षेत्र मे मीठा 
पानी ढूढने के 
fag सर्वेक्षण 

किया. गया । 

उम्मीद की जा 

रही थी कि बुढेरा 
< 

गाव जो कि 

युडगाव जिला मे है. 
के पास मीठे पानी 

का नलकूप लग 

जाएगा । परतु 

इस नलकूप मे 

पानी को माता 

बहुत कम निकली 

जो कि 7 किलो- 

मीटर वित्तीय 

दष्टि से नहीं ले 

(289-12-89])
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4 

जाईजा सकती 

थी पानी के गुण 

भी इतने अच्छे नहीं 
थे और समय पा 

कर इसके खराब 

होने की हर 

सम्भावना थी | 

अरब इन M 

को पीने का पानी 

उपलब्ध कराने का 

एक ही समाधान 

रह गया है जिसके 
अधीन gy पानी 

को भादसा गाव 

तक लाकर फिल्टर 

करके. वितरित 

किया जा सकता 
है। इन गावों 

की... प्राकृतिक 

स्थिति कूछ ऐसी 
हैं कि इनके नज- 

दीक कोई नहरी 

पानी के वितरण 

की. न्यवस्था 

नहीं | अब गुड 
गाव शहर को 

पीने का. पानी 
उपलब्ध कराने के 

लिए हरियाणा 

शहरी विकास 

प्राधिकरण मुनक 
से गुड्याव तक 
एक नहर बना 

रहा है जोकि 

भादसा गाव के 

पास से गुजरेगी 
सरकारी स्तर पर 

कोशिश की जा 

रही हेकि इस 

नहर से भादसा
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4 

25-3—1988 

123 ताराकितप्रश्न स 23 पर श्री कुदन इस समय ऐसी शिकायत मेरी जानकारी मे नहीं 
लाल भाटिया द्वारा पूछा गया अनुपूरक § कि फरीदाबाद मे प।नी की कमी है । लेक्नि 
- Qe मे पीने के पानी 
की. भारी , समस्या हू क्या मत्री 

महीदय इस समस्या को हल करेंगे ? 

मैं श्री भाटिया की जानकारी के लिए उ @ 

बताना चाहूगा कि 20 करोड रुपये की एक 

योजना हुड्डा और फरीदाबाद कम्पलैवस 
दोनो ने मिल कर तंयार की है इस योजना 

के झतगत 2 करोड गेलन पानी यमुना नदी में 

ट्यूबैल लगा कर सप्लाई किया जाऐगा । दस 
लाख रुपये इस योजना के लिए दिए गए हैं । 
भूमि श्रधिग्रहण के लिए प्रयत्न किए जा रहे 

हूँ । 

जल. वितरण 

थोजचा को भी 

जोड़ा जा सके । 

हरियाणा शहरी 
विकास प्राधि- 

करण से स्वीकृति 

मिलने पर इन 

गावों के लिए 

नहरी पानी पर 

wgif@ % 
s वितरण 

योजना बनाने 
का काय. शुरु 

करने के लिए 

जरुरी पग उठाये 

जायेगे | 

(26-9-89) 

यमुना नदी बैल्ट 
रनी बत्ट लगाने 

हेतु जन स्वा0 
वि0ने 20 करोड़ 

रुपये की एक 

योजना बनाई है | 
20 करोड रुपये 

मे से 10 करोड 

रपये फरीदाबाद 

कम्पलैक्स प्रशा- 

सन द्वारा जमा 
कराये जाने के 

बाद जन स्वा0 

विभाग द्वारा 
10 करोड रुपये 

का काय किया 

गया पर शेष 10 

करोड... रुपये 
शहरी. विकास 

प्राधिकरण खच 

करेगा 1 

समिति ने चाह है 

कि चिभाग को 

समिति को अगली 

होने वाली बैटक 
में बुलाया जाये 
तथा. विभाग 

दूवारा विये. गये 

काय को मौके पर 

जाकर देखा 

जाये | 

(22-6-89



क्रमाक सदभे जाश्वास्न सरकार द्वारा की 

गई काययाही 

4 

, (29-3-8s) 
124 39 1988-89 के बजट पर झनुदानों **** हमारे जन स्वास्थ्य मल्नी जी च कि 

की मांगों पर चर्चा | यहा पर विराजमान हैं इसलिए इन्होने जो कहा 
हैकि गया प्राम मे अलग से वाटर वकस 
होना चाहिए, वे इस बात की और विचार 
करेंगे | 

सरकार द्वारा 

इस बष (1988- 
89) में 0 16 

करोड रुपये इस 

काय के लिये 

स्वीकृत किये है। 

कम्पलेक्स प्रशा- 

सन फरीदाबाद ने 

इसके लिये जमीन 
झनुगद्विति करने 
का काय' श्रारम्भ 

कर दिया & 

जमीन अनुगदिति 
होने के बाद 

निर्कण काय 
आरम्भ किया 

जायेगा और काय 

लगभग दो वष में 

पूरा किया जा 
सकता है. यदि 

धनराशि उपलब्ध 

करा ली जाये | 

(21 3-89) 

गगा ग्राम के 

अलग से जलघर 
बनाने का झनु- 

रोध मान लिया 
गया है । 

योजना को काय- 

वित करने के 

लिये एस जनु- 
मान... राशि 

3980 लाख 

रुपये. केब्रीय 

सरकार द्वारा 
डिस्ट् डिवलपर्मैंट 

st (डी 0डी 0 

पी0) के झन्त- 

समिति ने =x 

मामले पर बड़े 

गौर से विचार 
किया और समिति 

इस नतीजे पर 
पहुची कि जलघर 
बनाने के लिए 
सरकार से फण्ड 

उपलब्ध करवायें | 
समिति चाहती 

है कि यह काय 

1989-90 तक 
झवक्य पूरा हो 
जाये तथा इसको 

सूचना समिति



सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 
टिप्पणी 

4 

12§ 

— 

- 

ध्यानाकषण प्रस्ताव के बक््तव्स पर ****घह्दा पर हम नए सिरे से आगर्मेट कर 

पड़ित वासुदेव शर्मा द्वारा पूछा गया रह है और उस गाव की समस्या सुधर 
प्रशन-"'अध्यक्ष महोदय मत्नी जी ने. जाएगी । 
बत्ताया कि गाव सौफ तथा दूसरे 

कुछ गाव मे 20 लीटर प्रति व्यक्ति 
प्रतिदिन के हिसाब से पानी मिलता है । 

स्पीकर साहब वास्तविकता यह है कि 

बहा पर कई-कई रोज तक पानी लोगो 

को नहीं मिलता | जमीन के नीचें पीने 

R पानी नहीं है । पिछले बीस 

साल से इन गावो के लोग पीने के 

पानी की वजह से. परेशान हैं 

और वे. केवल पीने का पानी 
चाहते हे । क्या. मत्नी महोदय 

इस दिशा में कोई कदम उठाएगे, 

जिससे कि यहा के लोगो को पानी 
मिल सके । 

4-4-1988 

गत स्वीकत हुआ को भी भेजी 

है. और इसे लाये। 
11 लाख रुपये 

उपलब्ध कराये 
गयें हैं । काय 

प्रगति पर है तथा 

बतमान वष में 

(1989-90) 

और धन राशि 

उपलब्ध हाने पर 

यह काय सम्पन 

करना. सम्भव 

होगा | 

(28-4-89) 

गाव कासनी मे 

डेढ़ घटा प्रति- 

दिन पीने का 

पानी दिया जा 

रहा है गाव 
सोफ की जलपूति 

» लिए 

थक S गाव का 

एक कुआ जिसका 

पानी पीने योग्य 

है (जन स्वास्थ्य) 

विभाग ने अक्यू 

22-6-89) 

समिति मे चाहा 

है कि इस सम्बघ 

मे विभाग से 

अन्तिम स्थिति 

प्राप्त कर ली 

जाये । 

(22-6-89) 

बर 1988 afl%fi 

लिया g i 

उस पर ड्राट 

रिलीफ (सूखा 

राहत) के अन्तगत' 
एक पर्म्पिग सेट 

लगा दिया है 

गाव को प्रतिदिन 

दो घण्टे पानी 

नियमित रूप से
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22-2-89 

126 अनाज सडी सढौरा मे पीने के पानी हाजी | इस वष 1989-90 में पूण किए 
की सुविधा सबधघी श्री भाग मल द्वारा जाने की सभावना है । 

पूछा गया अताराकित प्रश्न स0 107 

मास अक्तूबर से 
दिया जा रहा है 

इसके श्रत्तिरिक््त 

सौ फ कासनी एव 
हिडोल गावों के 

लिए एक वुस्टिग 

स्टेशन बनाने की 

योजना 4 59 

लाख रुपयें की 

सैटरी बोड से 

TN हा चुकी 

है । उसके लिए 

जमीन कासनी 

ग्राम पंचायत ने 

बिना कीमत के 

देनी थी. जमीन 

ग्राम पंचायत ने 

10-2-89 को 

उपलब्ध करवा 

दी है इस पर 4. 

महीने मे बुस्टर 

का काय पृण 

करके गावो की 

जलपुति मे बढो- 

तरी कर दी 

जाएगी | 

(21-3-89)



OUTSTANDING ASSURANCES 
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(20-3-89) 

%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

"0 गई कायवाही' 

1 2 3 4 5 

Tne 21st December 1987 

127 ताराकित प्रश्न सख्या 1 पर श्री. ***मै उनकी इस तजवीज की ताईद करता § नया dodfodto  The Commuties 

हीरानद आय द्वारा पूछा गया अनुपूरक यह बात सरकार के विचाराधीन हे। जिन जिन स्कूल धारला मे orally i 

प्रश्न-* “क्या इस बात पर भी विचार जिला मे टीचज की # हे और खास तौर खोल दिया गया. tves of  the 

करेंगे कि जिंत जिन इलाकों में टीचज पर जे0बी0 टी0 की, वह्दा पर गवनमैंट अदाजा है। इसके अति- दे 
की कमी है वहा पर भी जे0 बी 0ठी0 लगाकर कि कितने-कितने टीचज की कमी है, रिक्त डाईट भी 

सैटर खोलेगे और उस इलाके के लोगो. जे0बीएटी0 सैटर खोलने के लिए तँयार ह॒ इसी उद्देश्य हेतु 
को जे0 बी0 टी0 ¥ ऐडमिशन देने मे और गवनमेंट की तरफ से कोशिश हो रही है प्रत्येक जिला मे 
प्राथमिकता दी जायेगी ।” कि उन इलाकों को आइडीटिफाई किया जाए. खोली जानी हे । 

जहा टीचज की बहुत कमी है ताकि वहा पर (21-8-89) 

जे0बी0टी0 सैटर चलाए जाए ।  #केकेके रैक 
जिन इलाकों में बच्चो को जे0 बी0 टी0 की सुविधा 
नहीं मिली है, हम हर तरह से उस इलाके के 

बच्चो को प्रायरिटी देंगे 1 

The 7th तएता 1988 

128 ताराकित प्रश्न @0 215 के सदभ ¥ अध्यक्ष महोदय इस भवन मे कालेज खोलने का. बत्लबगढ स्थित मद पाटिल 

श्री योगेश चद्र शर्मा द्वारा पछा गया प्रस्ताव जैरे गौर है , गाघी भवन में. knowthe [बसा 
झनुपूरक क्रश्न-' ** बल्लबगढ मे राजकीय कया. fegard 

गाधी भवन की बिल्डिंग पर 20 लाख महाविद्यालय 289 

रुपए खच हुए है और बिल्डिंग तयार अस्थाई तौर पर 
पडी ¢ और इस समय खाली है । मै आरम्भ करन की 

मत्नी जी से यह जानना चाहता हू कि बजाय. सरकार 

क्यों उस बिल्डिंग में सरकार स्त्री द्वारा चिंणय लिया 
कालेज खालने पर बिचार करेगी ?' गया हे कि हुड्डा 

¥ 15 एकड 

उपयुक्त. भूमि 
प्राप्त की जाए 

तथा झाली पंच 

वर्षीय योजना में 

इस कालिज की 
स्थापना हु पग 
उठाए जाए | 

तदानुसार विभाग 

हारा कायवाही 

की जा रही है ।
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129 ताराकित प्रश्न स 382 पर कामरेड जरूर करेंगे | वष 1988-89. Ihe Commitice 

हरपाल सिंह द्वारा पूछा. गया मे केवल लडकियी  £००७ the latest 

> 
position 1n this 

AT  प्रई्त-- स्पीकर साइब ¥ स्कूल ही. reeand 

के [5-20 गाव ऐसे है जिनके लिए अपग्रेड किये थे. (6-9-89) 

समायला और घाडसू मे पहले ही हाई इस वष 1989- 

स्कूलज है जो इनके क्रायटेरिया को 90 में स्वीकृति 

पूरा भी करते है। च्या सरकार इन आने पर इन 

गावों को सुविधाएं देने के लिए इन स्कूलों कौ अप- 

पहलें स्कूलज को अपग्रेड करने का भ्रेड करने हेतु 

कोई विचार रखती है * च्या सरकार वसीडर कर 

इन स्कूलज को जल्नी ही श्रप-प्रेड लिया जायेगा । 

करेंगी ?' ) ¢ (21-8-89) 

(23-8-87) 

130 ताराकित प्रश्न स 0 598 पर श्री कुन्दन स्पीकर साहब, यह भाटिया जी ने सही 

लाल भाटिया द्वारा पूछा गया अनुपुरक फरसाया कि दफ्तर स्कूल की बिल्डिंग मे 

प्रश्न-'स्पीकर साहब, क्या मत्नी जी खुले हुए हैं | वे इसलिए खुले हुए है कि जब 

बताने की कृपा करेंगे कि हुड्डा के WX बनायें गए तो दफ्तर की बिल्डिज 

औफिस स्कुल की बिल्डिंग ¥ क्यो नहीं बनी थी । अब बविल्डिगज बन रही है 

खोले हुए है ? _.. और श्रब स्कूल की बिरडिंग को जल्दी ही 

B बैकेठ किया जाएगा । 

24-8-88 

131 डा0 Ay मोहन दारा पूछा गया. बष 1988-89 के दौरान राज्य मे 50 

ताराकित प्रश्न स0 625- क्या राज्य प्राईमरी स्कूलों को मिडल स्कूलों तथा 25 

मे बष 1988-89 के दौरान स्कूलों मिडल स्कूलो को हाइ स्कूल मे @O 

का दर्जा बढाया गया , यदि ऐसा किए जाने हेतु प्रस्ताव राज्य सरकार के 

है तो उसका निर्वाचन क्षेत्रवार व्यौरा विचाराधीन है? e 
क्या है है. ” 

(24-8-88) 

132 ताराकित प्रश्न स0 625 पर श्री बिल्कुल शुरू कर दिया जाएगा । 

हरनाम सिह द्वारा पूछा गया अनुपूरक 

प्रश्न-“'बजट सैशन मे माननीय मुख्य 

7Y महोदय ने यह एलान किया था 

कि जिस गाव के लोग लडकियों के 
स्कूल के लिए बिर्सिडिंग बनाएंगे, उनके 

लिए सरकार की तरफ से दुगनी 
जन
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134 

मचिंग ग्राट दी जाएगी । मै आपके 

माध्यम से मत्ती जी से जातना चाहता 
g कि अगर किसी गाव के लोग 

लडकियों के स्कूल के लिए बिहिंडग 

बना कर दे दे तो क्या वहा स्कूल 
शूरू कर दिया जाएगा ? * 

थी. रघु यादव द्वारा पूछे 
अतारशाकित्त प्रश्न स. 86 का भाग 

(m)— 

"क्या जिला महेद्रगढ तथा रिवाडी 
निर्वाचन क्षेत्र ¥ लिए पथक-पंथक से 
स्कूलो की भवन निधि को स्वीकृत 
करने/खच करन की प्रक्रिया को 

परिवतित करने का कोई प्रस्ताव 

सरकार के विचाराधीन है 77 

ताराकित प्रश्न WO 681 पर श्री 

जगन्नाथ द्वारा पूछा गया अनुपूरक 

प्रश्न- 'अध्यक्ष महोदय आमतौर पर 

जसे बहिन सुषमा जी और दूसरे 
मत्नी गावो मे जाते है और बहा 
कह देते है कि आपके स्कूल को 

अपग्रेड कर देंगे । मेरे अपने g 

में गाव क्भड है वहा पर हमने 
भी कह दिया और दूसरे मत्रियों ने 
भी कह दिया कि इस स्कूल को 
झपप्रेड कर देंगे | g 15 लाख 
रुपए लडकियों के स्कूल के लिए 
W कर दिए, बिल्डिंग R 
कर दी। पुरे गाव में 15 कमरे बने 
हुए है और इसी तरह से ईश्वरवाल 
गाव में भी 12 कमरे लड़कियों 
के सकल के बने है उनको पहले 
आश्वासन द दिया कि सकल अपग्रेड 
कर देंगे इसलिए उन्होंने बिल्डिंग 
बना ली । अब मैं भत्नी महोदया से 
जानना चाहता हू कि उनके बारे मे 
क्या होगा और क्या सोचेंगे ?” 

(24 8 88) 

गए हाजी, मामला घिचाराधीन है । 

- 

(22-2-89) 

अध्यक्ष महोदय, मैं भाई जगन्नाथ जी को 
बताना चाहती g कि जिन मन्नियों ने 
आश्वासन दिया है उसके बारे ¥ यहां फलोर 
आफ दि हाउस पर आश्वासन देती हू 
कि. श्रगले वित्तीय वष मे ऐसे स्कलो को 
झपग्रेड करने के बारे में पुरा ध्यान 'रखेंगे ।
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135 ताराकित Sw स0 681 पर थी 

बलबीर सिंह चौधरी हारा पूछा गया 
खअनुपूरक प्रेश्न-'“स्पीकर साहब, मैं 
आपके माध्यम से मत्नी महोदयां से 

जानना चाहता हू कि' जो मोटे तौर 

पर आधार लिया यया है क्या उस 

आधार पर भौर स्कूल आते है बोर 
उस आधार को पूरा. करते हे 
क्या. उन की लिस्ट' बनाई गई है ? 

गोरखपुर गाव मेरे जिला हिसार में 

है | बहा लडकियों का मिडल स्कूल 

१. है । बह हाई स्कूल बनने मे इस- 
आधार मे क्यो नहीं आया, लिस्ट 

मे क्यों नद्दी आ सका * क्या 
कोइ वेडिंग लिस्ट भी बनाई है 7 
मेरा सवाल थदद है. कि जो 

स्कूल आधार पूरा करते थे वे सब _ 
ले लिए है या कोई ऐसी भी लिस्ट 

* है जिन्हें शीघ्र पूरा किया जाएगा ?” 

136 कामरेंड हरपाल सिंह दूघारा पछा 
गया ताराकित प्रश्न सख्या 714,- 
"कया शिक्षा मत्नी कपया बताएगे 
कि. क्या अगले शैक्षणिक सन्न से 
राजकीय इदिरा गाँधी महाविद्यालय, 
टोहाना मे घिज्ञान तथा वाणिज्य 
विषय को श्ारम्भ करने का कोई 
प्रस्ताव सरकार के विचाराघीन g ?” 

AY 

137 ताराकित प्रश्न स 714 पर कामरेड कौमस की क्लासिज के लिए ज्यादा भूमि की 
हरप्राल सिंह द्वारा पूछा गया झनुपूरक जरूरत नहीं हे इसलिए उस कालेज मे कोमस 
अषन-'पिछले सैशन में यह कमिटमेंट , की क्लासिज अगले साल से शुरू करवा देंगे | 
की गई थी कि अगले शैक्षणिक सत्न से 
राजकीय इंदिरा गाधी मद्दाविद्यायल, 
टोहाना मे साइंस और कोमस की 

अध्यक्ष महोदय, श्री बलबीर सिह की बात 

बहुत वाजिब है भौर बहुत सकल ऐसे g जो 

यह आधार परा वरते हूं । हर बार भ्पग्रेडशन 

के लिए सीमित सख्या निर्धारित करनी होती है, 

इसलिए केवल पचास लिए हैं । इस वजह 

से इनका ही सकल नहीं बल्कि दसरे सकल 
भी जो श्राघार भरा करते हैं बे भी सती मे 

नहीं आए हैं । उ हे गगले वित्तीय वष की 

सची में शामिल करने की कौशिश करेंगे । - 
नि जन - 

- 

= - F 

- 28 2 89 . 

राजकीय इदिरा गाधी महाविद्यालय, ठोहाना L 

मे अगले शैक्षणिक सप्न से विज्ञान विषय 
आरम्भ करने बारे महाविद्यालय से कोई 
प्रस्ताव प्राप्त नहीं हुआ है - 

तथापि वाणिज्य विषय आरम्भ करने के 

लिए प्रस्ताव प्राप्त हुआ हैं जो सरकार के 
सक्तिय बिचाराधीन है । 

28- 2-89 लि 

न 

1 Lo 

~ 3 

.~
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क्लासिज शुरू कर,दी जाएगी | e i - 

क्या इस सब्र से वहा पर साईस और ~ 
कौमस की क्लासिज़ शुरू कर दी - 
जाएगी ? - 

28 2 89 s 

138 ताराक्ति प्रश्न स 714 पर श्री भगवान गवनमैंट कालेज होडल' में साइस की क्लासिज - 

139 

140 

सहाय रावत द्वारा पूछा गया अनुपूरक शुरू करने बारे पहले से ही हमारा विचार चल 
T जहा पर हरियाणा के दूसरे रहा है लेकिन पहुंले बहा पर भी जमीन 

गवनमैट कालेजिज मे जमीन उपलब्ध हैं. उपलब्ध नही थी केवल 3¢ एफड जमीन में वह 
या हो सकती है और वहा पर विज्ञान कालेज चल रहा है। अब हमने वहा पर 10 

की क्लासिज नहीं है, जैसे होडल का एकड़ जमीन श्रौर लेने के लिए दफा-4 के 

गवनर्मैट कालेज है, क्या सरकार बहा नोटिसिज इशू कर-दिए हैं। व 10 एकड़ , 
पर विज्ञान की क्लासिज शुरू कराने जमीन हमे जरूर मिल जाएगी और वहा पर हम 

पर विचार करेगी ? ” साइस विंग जरूर खोल देगे। 

28-2-89 

ताराकित प्रश्न स० 714 पर श्री दुर्गा कई जगहों से हमारे पास भो 0टी 0 की सांग आज 

दत्त अन्नी AT पूछा गया अनुपूरक रही है । इन प्रस्तावों को हमने अभी 
प्रशन-“साननीय मत्नी मह्दोदया ने जे0 विचाराघीन रखा हुआ है और जल्द ही इस 
बीए्टी0 की क्लासिज के बारे ¥ बारे मे निणय ले लिया जाएगा । 
क्लीयर किया है लेकिन जरूरत को व 
देखते हुए हर साल 500-600 लड़के - _ 

शास्त्री की परीक्षा पास करते हैं, कया दी 
शास्त्री की ओ0 टी 0 खोलने के लिए ः 

कोई प्रावधान है ? ' * -~ \ 

28 2 89 

ताराकित प्रश्त स0 714 पर श्री सुरेद्र हैं ¥ * * के के के 

कुमार मदान द्वारा पूछा गया अनुपूरक इस बार हमें और पसा' कस्ट्रक्शन के लिए था 

प्रश्न-“'गवगर्मैट गलज सीनियर सक डरी, रहा है और हम इनके स्कूल की बिलिडिंग का 
स्कूतत कथल का 27 लाख रुपया पिछले. काम शुरू करवा देंगे | . 
दो साल थे मजूर हुआ पडा है लेकिन 
इसकी बिलडिग का शुरू g किया गया कि 
है किरे है 

इस कस्ट्रक्श्न वक का शुरू न करने का 

क्या कारण है ? 

-
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142 

143 

144 

ताराकित प्र0 स0 714 पर कामरेड मैं झपने माननीय सदस्य कामरेड हरपाल सिंह 
हरपाल सिंद् द्वारा पूछा गया अनुपूरक को विधवाश दिलाती हू कि अगले सेशर से 
T ठोहाना कालेज में कौमस बहा कौमस की क्लासिज शुरू करवा देंगे । 
क्लासिज शुरू करने के बारे मे जो 
आश्वासन दिया है, उनके बारे मे 

हम यह विश्वास कर ले कि वहा 
इस साल से क्लासिज शुरू कर दि 
देगें ? * - : 

27—3-89 T 

=t शिव प्रसाद द्वारा पूछा गया W राजकीय प्राथमिक पाठशालाओ ¥ 1224 

ताराकित प्रश्न संख्या 880 का भाग मुख्याध्यापको के पद रिक्त है। इन रिक्तियों 
गघ” ग्मख्य झ्रध्यापको के इस समय को e ही भर दिया ज़ाएगा | 

रिक्त पड़े पदो की सख्या कुल कितनी 

है तथा इनके कब तक भरे जाने की i . . 
- - 

सम्भावना है ?' - 
- - 

-2—-3-89 - 

ताराकित प्रश्न स0 73¢ पर सेठ अध्यक्ष जी बी0 wo बी0 एड0 का तो कोई 

लछमन दास बजाज द्वारा पूछा गया. प्रस्ताव नहीं है AR न ही हमारे पास इसके 

भ्रनपूरक T मैं श्रापके लिए कोई प्रावघान है। शभ्रोएटी 0 के बारे में मैंने 
माध्यम से A मद्दोदया से परसो एक सवाल के जवाब मे .. बताया था कि 

जानना चाहृगा कि क्या करनाल मे डाईट इस्टीच्यूशज हम हर जिले मे खोल 

श्र 

बी0 ए0 बी0 एड0, Mo टी0 या. रहे है और इसमे ओो0 टी 0 और जे0 बी0 टी0 

जे0 बी0 टी0 की कोई ट्रेनिंग दोनो का प्रावधान होगा । यह इस्टीच्यूदान 
क्लासिज स्टाट करने का प्रस्ताव करनाल मे भी खोला जाएगा । 
सरकार के बिचाराधीन है । 

। 2-3-89 
/ -~ 

ताराकित 50 स0 734 पर श्री. सारे जिले के लिटरेसी रेट को देख कर कालेज” 
भगवान सहाय रावत दास पूछा गया. खोला जाता है | फरीदाबाद जिले मे बल्बगढ से 
अनुपूरक' प्रश्न-“अध्यक्ष महोदय, § मांग आई है, उस का हम निरीक्षण करू रहे हैं । 
'झापके द्वारा मत्नी महोदया' से जानना 

चाहुगाकि क्या सरकार फरीदाबाद - - 
जिले मे कोई सह शिक्षा और विशेष. - 

कर [लडकियों के लिए डिग्री कालेज 
खोलने पर विचार करेगी क्योकि
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- - —_ - - घही कोई गवनमैट गल्ज॑ कालेज 
नही है । साथ ही हमारे यहा . ) 
जमीन' भी उपलब्ध है, फण्डज भी ! ) 

¢ 7 दे सकते है अर्थात् सारे क्राइटेरिया - - - - 
पूरे होते हे क्या बहा पर T ) . 
कालेज खोलने का विचार है।' " - 

’ 2-3-89 

145 ताराकिति प्रश्न स0 734 पर श्री. जी हा उसमें बिल्कुल शामिल है । अगर 
माननीय सदस्यों को सभी कालेजिज की जगह ... भागी राम द्वारा पूछा गया अझनुपुरक 

-~ मै श्रापके g मत्नी महावया 
से जानना चाहुगा कि जो 13 कालेजिज 
हरियाणा स्टेट मे खोलने के बारे में 
निरीक्षण किया जा रहा है, उसमे क्या 
ऐलनाबाद की माग भी शामिल 0 

पूछने की अधिक जिज्ञासा है तो मै उन 
के नाम पढ़ देती gt gk कम-कन के 

*ैंगुडगाव जिले. में कया महाविद्यालय, 
फरीदाबाद जिले मे बल्लवगढ भिवानी जिले में 
तोशाम और जुई में, करनाल जिले में झसघ * 
मे, सोनीपत जिले मे गनौर म, सिरसा जिले 

¥, ऐलनाबाद ¥, सिरसा जिले मैं सडी 
कालावाली मे, रोहतक जिले में सापला मे, 

महेद्रगढ़ जिले में सहलग मे, सिरसा जिले मे 

माथुसरी चौपटा से करनाल जिलें मे TR 
मे ओर  महेद्रगढ मे- कया महाविद्यालय 

खोलने के बारे मे निरीक्षण कर -रहे हैं । 

इस प्रकार से ये 13 कालेजिज है 

¢ ™ 2 3 89 
— 

« 146 ताराकित w0 स0 734 पर s योगेंश 
चद शर्मा द्वारा पूछा गया अनुपूरक , 
प्रश्न-अध्यक्ष महोदय, मै भापके माध्यम 

न 

अध्यक्ष महोदब' 1989-90 में बिल्कुल 
विचार है लेकिन वह ताउडू और wér 

डबबाली के लिए ऐपघ्रूव हुए है । बल्लबगढ 
से पूछना चाहता हू कि क्या सन मे नहीं खोला जाएगा | 
1989-90 ¥ बल्लभगढ़ मे विमन ar 
को-ऐजूकेशन कालेज खोलने का प्रस्ताव 
सरकार के विचाराधघीन है । 

2 3 89 “ 
- 

147 शी. शिव प्रसाद / @ पूछा. गया 
ताराकित प्रश्न सख्या 881--क 
W 1966 के दौरान पंजाब राज्य 
के पुग़ठन के समय हरियाणा राज्य 

*..... को आबटित स्त्री तथा पुरुष जे (बी एटी 0 

कस गाज 

इस प्रश्न का उलर देने के लिए विभिन 

जिलों के आवश्यक आकडे प्राप्त करने के , 
लिए प्रयत्व किए गए है. परतु रिकाड 
के e से पहले की तिथियों का दोने
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148 

149 

अध्यापकों की सख्या कितनी थी , ) 
ख) उपर यथानिदिष्ट उन आध्यापकी 
की सख्या कितनी है जिन्हें _ उनकी 
प्रथम नियुक्ति से वरीयता दी गई हू 
तथा उन अध्यापका की सख्या कितनी 
है जिट्टे उन मे से मुख्यध्यापक के पद 
पर पदोनत किया गया है, तथा 
(ग] उन्हें सलैक्शद ग्रेड देने के |लिए 

यदि कोई, मानदड-निर्धारित किया 
गया है, तो क्या ? 

~ 

2 

श्री योगेश चन्द शर्मा द्वारा पूछा 
गया अताराकित N सख्या 132-- 
(कै) राज्य, मे गहिलाश्रों के लिए (%) राज्य मे राजकीय महाविद्यालय खोलने 
राजकीय कालेज खोलने के लिए यदि 

कोई मानदड अपनाया गया है तो, ' 
कया , तथा 

- 

(ख) क्या बल्लभगढ/पलवल में 
महिलाओ के लिए राजकीय कालेज 

खोलने का कोई प्रस्ताव सरकार के 
विचाराधीन है ? 

1 

के कारण सारे रिकाड की छानबीन करना 

तथा उचित रुप से सत्यापित करना हमारे 
लिए सभव नहीं । 

--सपरोक्त के दष्टिगत यदि हमे इस 
प्रश्न का उत्तर भेजने के लिए एक महीने 
का और समय दिया जाए, तो मैं आभारी gom । 

3 89 

बारे कोई निर्धारित मापदंड नही अपनाया 
गया है। तथापि प्राय एक नया महाविद्यालय 
खोला जाना क्षेत्र की झायश्यकत्ता कम से कम 10 
से 12 एकड उपयुक्त भूमि भवन इक्वपमैद 
तथा स्टाफ के लिए पर्याप्त धनराशि की 
उपलब्धि पर निभर करता है 1 

(@) बल्लबगढ में महिलाओं के लिए एक 
राजकीय महाविद्यालय श्राठवी. पंचवर्षीय 
योजना मे खोले जाने का प्रस्ताव सरकार के 
विभाराधीन हे, परन्तु पलवल मे महिलाओ के 
लिए राजकीय महाविद्यालय खाले जाने का 
कोई प्रस्ताव नही है । 

- 9- 3-89 

ताराकित प्रशन सख्या 684 के सदर्भ 

_ मे श्री रतन लाल कटारिया द्वारा पूछा 
गया अनुपूरक प्रश्न- “स्पीकर साहब, _ 

मै मन्नी महोदया से यह जानना 

चाहता g कि काग्रेस ने देश के अदर 
हालात ऐसी बनाई है कि प्राईमरी स्कूलो 

मे बलासिज तो 5 होती ह 

लेकिन अध्यापक केवल _ एक रइता है । 

स्पीकर साहब, माननीय' सदस्य की बात 
बिल्कुल ठीक है । झभी भी हमारे बहुत से 
सिंगल टोचर स्कूल्ज हैं अकेले सिंगल टीचर से 
सारी क्लासिज मंनेज नही हो सेक्ती। लेकिन 
T एक नई स्कीस बनाई गई है जिसको 
आप्रेशन ब्लैंक बोड का नाम दिया गया है इसमें 
भारत सरकार ने यह कहा § कि सेकड टिचर 
की तनख्वाह्द हम देंगे | 20 वलौक्स हमने पिछले
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152 

वहू श्रध्यापंक बेचारा पचमुखी बन 
जाता है। 15 मिनट पहले एक क्लास 

कीं तरफ, दूसरे 15 मिनट दूसरी क्लास 
की तरफ और तीसरे 15 मिनट तीसरी 

क्लास की ओर लगाते हैं । इस तरह से 
हालात को दर करने के लिए क्या 

कोई योजना सरकार बना रही है या 

नहीं ?” 

सील इस स्कीम मे लिए थे । इस साल भी 

हम ! 20 बलौक्स श्राप्रेशन ब्लैक बौड स्कीम के 

तहत ले रहे है, इन सारे ब्लौक्स मे दो-दो ठीचज 

प्रोवाईड कर रहे है | इस स्कीम को हम 1990 
मे भी झागे बढा रहे है ताकि हर ब्लोक मे इसे 

तरह से दो-दो टीचज का प्रोवीजन कर दिया _ 

जाए | हि 

7-3-89 

श्री दुर्गा दत्त अन्नी हारा पूछा भया 

ताराकित प्रश्न सख्या 712 का भाग 

गग-'कया राज्य से वष 1989-90 के 

दौरान आओ0 टी0 कक्षाएं भारम्भ 

करने का कोई प्रस्ताव सरकार के 

विचाराधीन है. यदि ऐसा है, तो उन 

विद्यालयों के नाम क्या है जहा उक्त 
कक्षाए आरम्भकिए जाने की सम्भावना 
है?” 

सोनीपत मे सस्कृत @10 टी 0 की कक्षाए चलाने 

का मामला विचाराधघीन है । 
kY 

7-3 89 
- 

ताराकित प्रश्न सख्या 712 के सदभ 

मे श्री दुर्गा दत्त अन्नी द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक प्रश्व-'*जो. गुरूकूल और 
सस्कृत पाठशालाए राज्य में चल रहे 
है उनमे कितना-क्तिना अनुदान दिया 

जा रहा है और क्या वे संल्फ सैफिशि- 
येट है ?’ 

7-3 

ताराकित प्रबन सख्या 712 के सदभ मे 

श्री दुर्गा दत्त अन्नी द्वारा पूछा गया 

TS A कुल कितने बच्चे 
शास्त्री की परीक्षा एक साल मे पास 

कर लेते हे झौर क्या ,ओए0 ईटी0 की 
क्लासिज जीद मे भी खौलने का 
विचार है *” 

—— 

झ्ब तक इन गुरूकुलो और पाठ्शालाओों मे से 
26 सस्थाएं छाटी हुई थी जिनकों 1 लाख 

56 हजार सपये का अनुदान 6 हजार प्रति 
सस्था के द्विसाब से दिया जाता था । इस बार 

हमने इस सिस्टम को बदला है और यह किया 

है कि जिंस स स्था मे. 20 एसे ज्यादा विद्यार्थी 

हैं s 25,000/~ रुपये, जिनमे 200 से 
कम हे आर 100 से ज्यादा है, उनको 15,000 

रुपये और जिनमे 100 से कम चिद्यार्थी है 
उनको 8,000 रपये अनुदान राशि दी 
जाएगी | 

”*.... छिस्ट्रििट इस्टीच्यूट झाफ एजुकेशनल 
ट्रेनिंग (डाईट) के तहत बाहर के बाहर जिलों 
को कबर किया जाएगा । लेकिन इस वष 

1989-90 मे 6 और जिलों मे ये सस्थाए 

खोलने जा रहे है जिन में जीद भी शामिल है 

और वहा पर Ao टी 0 की क्लासिज भी खोली 
नाएगी | 

- 

. 

- 

— लिए ना व
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153 ताराकित प्रश्न सख्या 819 के सदभ' 

मे श्री रणजोत सिंह द्वारा पूछा 
गया अनुपूरक प्रश्न-“स्पीकर साहब, 

मैं जानना चाहता हू कि फिरोजपुर- 
नमक के इलावा जहा और जे एबी 0टी 0 

की ट्रेनिंग प्रशिक्षण केद्र खोलने का 

जो विचार था, वे क्यो नही खुले, 

उनके लिए जगह नहीं मिली या कोई 
और कारण था ?”” 

154 ताराकित प्रश्न सब्या 819 के सदभे 
मेश्री मगल सैन द्वारा पूछा गया 
अंगुपूरक प्रश्न -- “स्पीकर साहब, मैं 
आपके दारा जानना चाहूगा कि 
रोहतक जिले मे जे0 बीए टी0 
क्लास कहा खुलेगी”' 

- 

/ 

155 ताराकित सख्या 819 के सदभ में 

- 

7-3-89 - 

अध्यक्ष जी, जैसा कि मैंने पहले सवाल के जवाब 
मे अभी बताया था. कि गवनमैट आफ 
इण्डिया की एक स्कीम “डायट” है जिसके 

तहत बारह के बारह जिलो मे जे0 बी0 o 

क्लासिज खोलने की बात थी | इसलिए 

जे एबी एटी 0 के प्रशिक्षण केद्र खोलने के जो 

पहले प्रस्ताव आए थे उनको स्थगित कर 

दिया गया था लेकिन उनमे से तीन प्रस्ताव 
मान लिए गए हैं जिन के मुताबिक 

भिवानी' जिले मे लोहारू तथा मिद्ठी 

सुरेरा और भओडा जिला सिरसा & जे0बी0 टी0 

केद्र खुलेंगे | 

7—3-89 

रोहतक जिले मे प्रौपर मदीना मे खुलेगी । 

7-3-89 

स्पीकर साहब, 1 अम्बाला मे मोहरा 
oY भगवान सहाय रावत दारा पूछा - 2 श्िवानी में बिरडी कला, 3 जीद में 
गया. अनुपुरक W --“कक््या मत्नी 

महोदया बताएगी कि हर जिले में 

& 0डी 0टी 0 ट्रेनिंग सैटर कहा खोलने 

जा रहेंहैं और फरीदाबाद में कहा 
पर खुलेगा 

इक्कस 4 महेदगढ में.  प्रौपर महेद्रगढ 

प्रौपर, 5 रोहतक में मदीना तथा सिरसा 

मे ढीग नामक स्थानों पर अगले साल जिला 

शिक्षा तथा. प्रशिक्षण सस्थान खोलन का 

विचार है । गुडगांव और सोनीपत मे 
बीसवा भील में डाइटस शीघ्र ही स्थापित 

किए जा रहे है । फरीदाबाद को भ्रगले घष 
मे नहीं लिया. जा रहा है झसलिए यह सैटर 

वहा पर अगले I नहीं खुलेगा | “ कुरुक्षेत्र, 

करनाल तथा दिसार जिले भी अगले साल 

नही लिए जा रहे है। 

~ - 

सरकार द्वारा की गई /
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156 ताराकित प्रश्त सख्या 819 के सदभ 
मेश्री हीरा नदं आय द्वारा पूछा 

गया अनुपूरक प्रश्न -'अध्यक्ष महोदय, 
इस सदन मे लोहारू में जे एबी 0टठी 0 

सेटजे खोलने का आश्वासन दिया गया 
था, और मुख्य WA जी ने वहा W 
पब्लिक मीटिंग मे भी इसे खोलने को 

आश्वासन दिया था, तो क्या बह 

"आश्वासन गसत्य है ? 
-~ 

- 

7 माच 

157 ताराकित प्रश्न सख्या 748 के सदभ 
मेरी हीरा नद W दारा“पूछा गया 

अनुभरक प्रश्न 

"स्पीकर साहब जैसा कि अभी बताया 
गया है कि देहात मे आमतौर पर स्थान 

खाली पड़े रहते है भौर अध्यापकों की 
- कमी है। क्या welt महोदय के मोटिस 

मे है कि कस्बो और शहरों मे बच्चो की 

स्ट्रैथ ज्यादा दिखाकर के टीचज की 

“मैंने पहले ही बता दिया हे कि राज्य 

की स्कीम के तट्ठत तीन जगट्ठो पर क्रमश 

लोहारू जिला भिवानी मे, मिट्टी सुरेश ठृथा 
ओडा जिला सिरसा मे जे0ब्री0 टी0 की 

पथक कक्षाए ख्रोलना विचाराधीन हे। में 

माननीय सदस्य की जानकारी के लिए बता 

देती हू कि मुख्य मतन्ती जी की घोषणा के 
मुताबिक लाहारू मे- राज्य की श्कीम के 
तहत दो सैटज दे रहे § । इसके भ्रलावा 
“डाइट” के तहत जो भिवानी जिला मे 

जगह सिलैक्ट की है, घह बिरदीकला है जो 

लौहारू सब-डिवीजन का ही गाव है। इस 
तरह इनको एक की बजाए दो सैटर मिले 

रहे है। 

1989 

स्पीकर साहब, माननीय सदस्य ने यह बात 

ठीक कही हे | वास्तव मे ऐसा देखने में. 

आया है कि शहरों मे टीचज सरप्लस § और 

गावो में टीचज की कमी है। हमने जा स्थाना- 
तरण नीति अब बनानी है, उसमें यह तय किया 

है कि हम पूरी तरह से इसको रैशनेलाईज करेगे 
कि कहां टीचज सरप्लस है श्रौर कहा पर 

उनकी कमी है । इस बार की स्थानातरण 

नीति मे इस पुरे रशनेलाईजेशन के आधार पर 
ज्यादा वैकेसीज क्रिएट कर दी जाती §,  तवादले किए जाएगे ताकि हर जगह टीचज 

इस अवस्था को ठीक करने के लिए क्या 
o सरकार कोई इकनायरी करके कोई 

मुनासिब कदम उठाने को तैयार है 
ताकि इस किस्म का असंन्तुलन खतम 
हो। 

7 माच 

158 श्री रघु यादव द्वारा पछा गया झताराक्ित 

प्रश्न सब्या 126 का भाग (क)-क्या 
रिवाढी में लड़के तथा लडकियों & 

विद्यालयों के भवनों के लिस्तार का 

काई प्रस्ताव सरकोर के विधाराधोन है । 

- 

की कमी को पूरा किया जाए और sy पर 

सरप्लस टीचज हैं वहा से वे हटाए जाए | 

1989 . 

जी हा, प्रस्ताव विचाराधीन g1 - 

—h
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-. 159 श्री हीरा नद आय द्वारा पूछा 
v गया अताराकित प्रश्न सक्यों- 134 

का भाग (ग) ‘% शिक्षा विभाग में 
महाविद्यालय /विद्यल में पथक पथ क-1 
तथा श्रेणी के स्वीकृत प्रदो की कुल 

- संख्या कितनी है, (@) भाग (क) W 
मथादिदिष्ट उन पटो की कूल सकया 
कितनी हेजो 12 89 से रिक्त पढ़े 
ह तरा () उपर के भाग (ख) मे यथा 
निर्दिष्ट रिक्तियों को भरने के लिए 
क्या पग उठाएं गए था उठाए जाने 
श्रस्तावित हैं 

पड 

- 

160 ताराकित प्रश्न सख्या 671 पर सेठ 
लछमन दास बजाज द्वारा पूछा गया 
अनुपूरक  प्रश्न-"'झध्यक्ष महोदय, - 
बरसात के दिनो मे गबनमेट कालेज 
करनाल के दो कमरो की छते बिल्कुल 
गिर चुकी है । इसके अलाबा गदनमेट 
हाइ स्कूल की -आधी बिल्डिंग नकारा 
हो गई है । क्या बहू बन जायेगी ? ” 

161 ताराकित प्रश्न सय्या 820 पर श्री 
रणजीत सिंह द्वारा पूछा गया अनुपूरक 
प्रश्न-'अध्यक्ष महोदय, मैं आपके 
माध्यम से मत्नी जी से जानना घाहुगा 
कि ऐसे क्या कारण थे जिनकी बज 

से पूरे साल मे कोई स्कूल अपग्रेड नहीं 
हुआ | अगर हुए है तो लडकियों के और 
को-ऐजुकेशन के कितने स्कूल थे जो 
अपग्रेड हुए ? - 

(ग) विद्यालयों मे उपयोक्त 19 रिक्त पदों 
में से दो के समक्ष नियुक्ति आदेश सरकार 
दारा जारी किए जा घुके g1 8 रिक्तियों 
को भरने का श्रस्ताव सरकार के विचाराधींन, 
है। शेष 9 रिक्तियों को सीधी भर्ती दारा 
भरने के लिए हरियाणा लोक सेवा जायोग 
के माध्यम से विज्ञापन दिया हुआ है। 

महाविद्यालयों के उपरोक्त श्रेणी-1 के चार 
रिक्त पद सरकार के झादेश दिनाक 27 2 89 
दारा भरे जा चुके है । श्रेणी के 241 

T पद हरियाणा लोक सेवा आयोग के माध्यम 
से विज्ञापित करवाए जा चुके हैं तथा पदों 
को शीघ्र भर लिया जाएगा । 

- 

8- 3-89 

चिल्कुल वन जाएगी । 

a 

_ 8-3-89 
- 

कर रस््साननीय सदस्य ने पूछा है कि 31-3-89 
तक कोई स्कूल शपग्रेंड किया गया या नही । 
मैने अपने जवाब कहा है कि 31-1-89 
तक कोई स्कूल श्रपग्रेड नहीं किया गया, 
लेकिन इस वष मे 18 फरवरी, 1989 को 
50 क्या स्कूल प्राईमरी से मिडल और 25 
कया स्कूल मिडल से हाई करने का निणय 
लिया गया है । 

~
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162 ताराकित प्रश्न सब्या 820 पर श्री 
भागीराम द्वारा पुछा गया अनुपूरक 

प्रश्न-** g थे स्कूल A 

करते समय सिरसा जिले को जहा 

इस समय कम स्कूल है, ज्यादा स्कूल 
खोलने के लिए प्रैफरस देंगे । 

- 

163 ताराकित प्रश्न सख्या 820 पर श्री 

भगवान सहाय रावत द्वारा पूछा गया 

अनुपूरक प्रश्न-"*** गलती से कहीं 

या सयोगवश कहो, मेरे गाव में पहले 

ही sl का मिडल स्कूल है 

लेकिन यह स्कूल प्राईमरी स्कूल से 
मिडल स्कूल अपग्रेड करने की लिस्ट 

¥ शामिल था 1 क्या मत्ती Qe 

बताएगी कि उस को मिडल' स्कूल 

काऊट करके हाई स्कूल अपग्रेड कर 

दिया गया है या वह॒प्राईमरी की 

लिस्ट मे ही हैं ? 

164 ताराक्ति प्रबन सख्या 776 पर श्री. अध्यक्ष महोदय, पिछले साल की सरकार की 

योगेंश चन्द शर्मा हारा पूछा गया जो नीति थी, उसमे यह नही पढ़ता है लेकिन 

अनुपूरक'  प्रश्त-अध्यक्ष. मद्दोदय, इस साल 1989 में जो नीती हम बनाएंगे 

आदरणीय मुख्य मत्नी महोदय 24 उसमे इसका प्रावधान करने का हम पुरा 

अप्रैल को फरीदाबाद बस स्टैण्ड का प्रयत्न करेंगे और मुख्य मत्री जी ने जो 

उद्घाटन करने के लिए गए थे तो. आश्वासन दिया था, उसका हम पूरी तरह 

उन्होंने बागपुर (को एऐंजुकेशनल) के 

मिबल स्कूल को अपग्रेड करने का 
आश्वासन दिया था मगर अभी तक 

b उनकी इस घोषणा को क्यो नहीं 

8-3 89 

#कूअगले वष भी बस असतुलन को कम 

करने के लिए सिरसा जिले को जरूर प्राथमिकता 

देंगे । 

8-3-89 

यह स्कूल मिडल था लेकिन गलती से प्राईमरी 

से मिडल बनाए जाने वाली सूची मे शामिल 

हो गया था | माननीय सदस्य ने पहले भी 

इसके बारे मे जानकारी दी थी भौर मैंने तभी 

इहें आश्वासन दे दिया था कि -इसको हम 

मिडल से हाई स्कूल बनाए जाने बाली लिस्ट 

में शामिल' कर लेंगे । 

1 

10-3-89 

से आदर करेंगे | 

इम्पलीमैंट किया गया ”* क्या मत्नी 

महोदय यह बताएगी कि कब तक इस 
भागपुर) को ऐजुकेशनल स्कूल) के 
स्कूल को अपग्रेड कर दिया जाएगा ?
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167 ताराकित प्रश्न स0 802 पर चौधरी * * ¥ * मैं इन्हें बताना चाहूगा कि 

-~ 

सेठ लछमन दास बजाज द्वारा पूछे गए 
ताराकित प्रश्न स 0 802 के उत्तर मे- 

(कि) क्या करनाल मे जे0बी0टी0. 

(हिंदी तथा सस्कृत तथा पजाबी) 
बी 0 ए0 बी 0 एड, सी 0 पी 0 एड 

तथा ओ0 टी0 FEEY को 
गारम्भ करन का कोई प्रस्ताव 

सरकार के विचाराधीन § तथा 

(@) क्या सरकारी हाई स्कूल, प्रेमनगर 
करनाल को लडकियों तथा लड़को 

के स्कूल मे पथक-पथक विभाजित 

करने का भी कोई प्रस्ताव सरकार 

के विचाराधीन है ? 

ताराकित प्रश्न स0 802 पर श्री 

रणजीत सिंह द्वारा पूछा गया झ्नुपुरक 
W श्रध्यक्ष महोदय, वेंसे तो W v 
मह्दोदया ने एक सवाल के जबाब में 

बताया था कि 'डाइट के तहत जे 0 बी 0 
टी0 की क्लासिज़ खोलो जाएगी 

लेकिन मैं इन से यह पूछना चाहुगा 
कि इस स्कीम के तहत इस्टीच्यूशज 
कहा-कहा और कब तक खोले जाएगे ? 

सतबीर fag कादियान द्वारा पूछा गया 

AL प्रण्त- मैं माननीय मत्नी जी 
से यह जानना = कि “डाइट जो 

- 14-3-1989 

(%) भारत सरकार की स्कीम के अधीन एक 

जिला शिक्षा एन प्रशिक्षण सस्थान, जिला 

करनाल में स्थापित किए जाने का मामला 

सरकार के विचाराधीन है । इस सस्थान 

द्वारा ओ0 दी 0 तथा बी 0 एड की कक्षाएं 

चलाई जाएगी । 
- 

@& 

14 3-1989 

डाइट' स्कीम के तहत दो सटर तो इसी साल 

खोल दिए जाएगे। 6 के लिए पैसा हमारे पास 

इसी बष झा रहा हू और 4 अगले वंष मे 

खीलेगे- 8 सेटज का विवरण इस प्रकार g 

भ्रम्बाला में मोहडा जिला भिवानी में बिरही 

कला, जिला सिरसा मे डीग, जिला सोनीपत 

से बीसवा मील जिला गुड्गाव मे गुडगाव 
शहर, जिला महेद्रगढ मे मह्देद्रगढ शहर, 

जिला जीद मे इक्कस और जिला रोहतक मे 

मदीना । जिला सोनीपत मे बीसवा मील और 

जिला गुडगाव मे गुडगाव शहर में स्थापित होने 
वाले इन्स्टीच्यूशज इसी वष खोल दिए जाएंगे । 

करनाल, कुरुक्षेत्र, फरीदाबाद और हिसार में 

इस्टीच्यूशन्न खोलने के लिए स्थान अभी 
निर्धारित Y किए गए है अगले वष भी यह 

स्थान भी तय कर लिए o | 

14 3-89 

सिवाह का नाम गलती से लिखा गया था । 
'डाइट' के लिए सिंबाह' प्रपोज्ड नहीं था । 

“सिवाह' नवोदय स्कूल के लिए प्रपोज्ड था 

-
4
 

/ 

-~
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सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 

यई कायवाही 
- टिप्पणी ... 

4 

168 

करनाल जिले मे 'सिवाइ' मे खुलनी क्योकि गवनमैंट औफ इंडिया की स्कीम के 
थी, और जहा 14 कमरे अवेलेबल है. तहत 12 के 13 जिलों में नवोदय सकल खलने 
भीर रेलवे स्टेशन भी हैं, उस जगह है और 132 के 12 चिलो मे 'डाइट खुलती हैं 
का नाम क्यो काटा जा रहा है ? ती गलती से विभाग द्वारा 'सिवाह का नाम 

लिख दिया गया था। सिवाहे मे नबोदय स्कूल 
खुलेगा | 

1 दू- 3-89 . 
श्री भागी राम द्वारा पूछा गया झतारा- हा 

कित प्रश्न स0 905- क्या शिक्षा 
सल्नी कृपया बताएंगे कि क्या राजकीय 

कथा उच्च विद्यालय, एलनावाद को 

10+ 2 में बदलने का कोई प्रस्ताव 
सरकार के निचाराधीन है?
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श्र OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to फिट 

DEVELOPMENT AND PANCHAYAT DEPARTMENT 
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Note —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate 
to it, the same may be transferred to the Department concerned under itimation to the Haryana Vidhan 

(s3) 

- वीणा
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%0 WO सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की गई ठिप्पणी 

- कायवाही 

1 2 - 3 N 4 5 

9-3-89 

169 श्री रघु यादव हारा पूछे गए ताराक्ति 

प्रश्न स0 744 का भाग (ग) तथा 

(%)- 

() क्या ब्लाक समितियों के पूनगठन 
का कोई प्रस्ताव सरकार के विचारा 
धीन है तथा 

(घ) यदि ऐसा है, तो पूर्वोक्त प्रस्ताव 
के कब तक कार्यान्वित किए जाने की 
सम्भावना है 7 

(ग) हा कुछ पंचायत समितियों का Q- 
गठन करने का प्रस्ताव है । 

(घ) कुछ पंचायत समितियों का पुनरूजजीवन 
करने का प्रस्ताव जिला पृनगठन समिति के 
विचाराधीन है। उक्त समिति की रिपोर्ट 

प्राप्त होने पर कुछ पंचायत समितियों का पुन- 
गठन कर दिया जाएगा । 

लि



- न e न —_— e - — 

5 - - . 

- - | ~ 

. _ OUTSTANDING ASSURANCES N 

- _ Relatmg to the 

Lo HEALTH DEPARTMENT 
~— 

Note —In case an assurance shown outstanding aganst a particular Department does not relate to it, 

the same may be transferred to the Department concerned under intimation to the Haryana Vidhan Sabha 

Secretariat 
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 ‘ 7 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

) 1 सब श्री The Com- 
23 3 88 अब्दल सितार mittee after 

170 ताराक्त प्रश्न सख्या 344 पर चौधरी” * * के % रामनारायण शी थे. एण्ड 
सतबीरसिंह कादयान दवारा पूछा गया. है # के के दलीप सिं हद, recommends 

= > T g, to the Go अनुपूरक प्रश्न-“क्या मन्नी जी बताएंगे जिन व्यक्तियों (सवश्नी अबद्धुल सत्तार, राम- चरण सिंह दवारा vernment 
कि मैलाधियान, बी0 एस0 सी0 या. नारायण, दिलीप सिंह, दरबारा सिंह, गुरचरण चाजशीट that action 

सिंह, T8 का agamnst the डी0 डी0 टी0 के चोरी करने के fag, तथा अवतार सिंह) का मैंने ऊपर दिया गया उत्तर  gwilty ० 
झारोप में कितने कमचारियो को दोषी जिक्र किया है, उनमे से न. 3 मे 8 तक cials may be 

> असतोषजनक taken as . पाया गया है। यदि कोई दोषी पाए को चाजशीट किया गया था जौर उदहोने पाया गया था ,; ©arlyas 005 
गए हैं, तो उनके खिलाफ हुया एक्शन अपना जवाब भी विभाग को दे दिया है । , यथा उनके विरुद्ध अणिट फिलट्डेण ’ . se gng? विभाग इस पर जल्दी @ चिणय ले लेगा । विभागीय -जाच __years  have 

o - -7 ~.  elapsed and 
- - _ चल W@ T ths casbe has 
~ - not yet been जात अधिकारी मद कि The 

- से जाच रिपोट (ला 
recommenas 

- - - माप्त होने पर that this 
fli’fl’m’fl के 256 साठ be 

- ahised ex 
-7 ) B विरुद्ध कायवाही penditiously 

- की जायेंगी। and the Co 
~ - bexmmnfmee medy,a. 

€ INjorm 2 श्री दरखबारा accordmgly 2 

तिह के विरुद्ध (10 7 89) 
विभागीय W= 

/ ™ हो गई है। 
:... जांच अधिकारी 

द्वारा कमचारी 
को दोषी पाया 

गया है । इस 

कमचारी की एक 

वाषिक वेतन 
) वृद्धि... सचित 

प्रभाव से रोकने 
तथा तथा कम- 

चारी से कीटना- 

आई T T को 

कीमत रु0 = 
1763 27 पैसे 

रिकघर करने 

हेतु शोकाज 
- नोटिस' दिनाक 

12 4 89 को
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%0 सदभ आश्वासन सरकार हारा की 

गई कायवाह्ी 

1 3 - 3 4 

जारी किया जा 

- चुका है। 

, 3 श्री अवतार 

fag हारा चाज- 

शीट के दिये 

उत्तर पर मुख्य 
चिकित्सा झधि- 

कारी सिरसा की 

टिप्पणी को 

सम्मुख रखते हुए 
उससे पुन” प्रत्येक 

वष में सप्लाई 
- की गई बी 0एच 0 

सी0 तथा खर्चे 

की गई बी 0एएच 6 

सी0 की रिपोट 
८ स्टाक 'रजिस्टर के 

आधार शभ्रेजने का 

3 झनुरोध किया 

गया हैं. परतु 
अभी रिपोट प्राप्त 

चही gf रियोट 

शीघ्र 

भेजने हूंतू, मुख्य 
चिकित्सा झधि- 

कारी को लिखा 

_ जा चुका है, 
रिपोट प्राप्त होने 
पर. आगामी 

- कायवाही की 

जायेगी | 

(29 6 89) 
- ~ 

! 
- रोहट' 

25 माच, 1988 ग्राम g, जिला समिति. ने 

सोनीपत मे वष सरकार से यह 
171 श्री मोहिद्र सिह दहिया द्वारा पूछे गए (क) रोहट विधान सभा क्षेत्र मे एक ग्राम मे 1959 90 में सिफारिश करने 

ताराकित प्रश्न सब्या 162 का भाग प्राथमिक स्वास्थ्य केंद्र स्थापित करने का प्राथमिक, स्वास्थ्य का निणय किया 
(क)--जिला. सोनीपत के रोइट श्रस्तास है। 

ही 

केद्र स्थापित कि जिला सोनीफ्त
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%0 Ficy ! आश्वासन की दि ला शासन सरकार द्वारा की -दठिप्पणी द 
T0 r गई कायवाही 

श्र व T T Ty I 

IS 

निर्वाचन गन केन के यदि कही गावो ¥ करने बारे मामले ग्राम रोहट X 

नए T स्वास्थ्य 'द्र खोलें जानें में विचार किया. प्राथमिक स्वास्थ्य 

प्रस्ताचित हैं, तो उनके नाम क्या है जाएगा | के द्र शी न्त्तिशीघ्र 
खोल कर इस बारे 

(29-89) मे समिति को 
) तुरत सूचित किया 

जाय | 

{ 10-7-89) 

25 माच , 1988 ~ 

172 श्रीवेंद सिंह मालिक दुवारा पूछा गया 
ताराकित प्रश्त स0 192" (क) (0 सहायक स्वास्थ्य केद्र नही { जिला सोनीपत समिति सरकार 

. (1) सामुदायिक स्वास्थ्य केद्र की गन्तौर तह- के उतर से 

(%) क्या जिला सोनीपत की तहसील --जीहा। सील के अन्तगत सतुष्ट नहीं है 

गन्नौर के किन्ही गावों मे गोण स्वास्थ्य ग्राम. पुरखास समिति चाहती है 

केद्र, सावजनिक/सामुदायिक स्वास्थ्य (@) सातवीं पंचवर्षीय योजना अवधि के अत से. सामुदायिक कि गनौर तह- 

केन्द्र खोलने का कोई प्रस्ताव सरकार तक एक सामुदायिक स्वास्थ्य केद्र खोला स्वास्थ्य केद्र वब. सील के अतगत 

जाना है । 1989 90 में ग्राम पुरखास में 

173 

के विचाराधीन है , तथा 

(ख) यदि ऐसा है, तो उपरोक्त के दो 

के कब तक खोलें जाने की सभावना 

है” 

N 

ताराकित प्रश्न स0 192 पर A 

वेद सिंह मलिक द्वारा पूछा गया 

A  प्रश्त--"अध्यक्ष महोदय, 

हमारे आदरणीय मुख्य मत्नी महोदय 

पुरखास गाव गए भी थे उठ्हीने 

वायदा किया था कि इसको जल्द से 

जल्द बना दिया जाएगा लेकिन अब 

पोजीशन ag है कि. अस्पताल नाम 

की कोई बात ही नहीं है और ना 
ही कोई डॉक्टर पहुंचा है | मैं मत्री 

(25-3-88) 

अध्यक्ष महोदय, वहा पर रिहायशी भवन 
नहीं है। WX सदस्य महोदय इंतजाम कर 

दे तो बेहतर होगा, नहीं तो हमे रिहायशी 

भवन बनाने पडेगें क्योकि रिहायशी के बिना 
डाक्टर वह्दा पर टिकते नहीं हैं । हम शीघ्र ही 

भवन निर्माण का ध्यान रखेंगे। 

स्थापित. करने 

बारे fagifaw 

स्वीकृति का मा 

मला बिचाराधीन 

है। 

(29-6 89) 

प्राथमिक स्वास्थ्य 
केद्र, पुरखास के 
नव भवन निर्माण 

का मामला मुख्य 
वास्तुक हरियाणा 
तथा निदेशालय 

के मध्य W 

व्यवहार मे है 1 

श्रावश्यक ड्राइग| 

झनुमान तैयार 

होने पर प्रशास 

सामुदायिक स्वा- 
स्थ्य के द्र शीघ्रता 

से खोलने की 

चेंष्टा की जाए 

और इस विषय 

में प्रगति के बारे 

¥ तुरन्त समिति 

को भ्रवगत करा 

दिया जाएं । 
(10-7-89) 

The Commy 
ttee was givep 
assurance by 
the departmen 
tal representa 
tives that_ths 
entire Work wag 
hkely to be 

completed छा 
thin a period of 
six months 
The Commrttee 
would 11६6४ to 
koow the latest 
position  after 
a period of six 
months regar 
ding the ¢om 
pletion of the 
bulding and
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न भ सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

महोदया की जानकारी के लिए खीय स्वीकृति हेत PO of 
बताना चाहता हू कि उस गाव के } प्रस्ताव सरकार doctors 
लोगों ने जमीन की रजिस्ट्री भी सरकार को भेजा जाऐगा (97 89) 
के नाम करवा दी है। मैं मन्ती महोदया . (29-6-89)' 
से जानना चाहता g कि अब यह 
अस्पताल कब तक बन कर QAT N 
हो जाएगा 

23 32 89 

174 ताराकित प्रश्न स0 752 पर श्री देवी अध्यक्ष महोदय, जो इस समय स्टाफ लगा 
दास द्वारा पूछा गया श्रनुपूरक प्रश्न हुआ है वह सैक्शख स्ट्रग्ध से तो कम है लेकिन 
_ “7 * मै मत्ती महोदय से यह जानना इसको पूरा करने की हम कोशिश करेंगे । 
चाहता हू कि (सोनीपत के अदर) 
सौ बिस्तार के हस्पताल मे जितने - 
डाक्टज व कमचारियों की श्रावश्यकता 

है, क्या वें लगा दिये गए हूं कि 
नहीं ? 

23 2189 ) 

175 ताराकित T स0 752 पर स्पीकर साहब, वैसे तो हेल्थ डिपाटमैंट के 
श्री देवी दास द्वारा पूछा गया अनू- नाम्ज में नहीं आता लेकिन चू कि श्री देवी दास 
पूरक . प्रइन-- श्रध्यक्ष महोदय. जी हमारे बढ़िया एम0एल 0ए 0 § इसलिए हैल्थ 
सोनीपत्त शहर के A पहले एक विभाग उनकी इस माग पर गौर करेंगा कि 
हुस्पताल था और झब 97 नया हस्प वहा पर डिस्पेसरी खोल दी जाए 1 
ताब बना दिया गया हे । क्या पहले 
बाली जगह पर जो शहर के झदर हे 

कोई डिस्पेसरी खोलने का सरकार का 

विचार है ताकि लोगो को और &g 

लियत मिल सके ? ” 

7 3 89 . 

176 श्री जय नारायण खुड्या द्वारा पूछा (@) सामाय इहस्पताल, रोहतक का' एक्स-रे 
गया अताराकित ST स 0 140 भाग प्लाट कडैमनेशन बोड द्वारा नाकारा घोषित 
(@) - कर दिया. गया है और वहा एक नया एक्स-रे 
(%) क्या यह तथ्य g कि सिविल प्लाट उपलब्ध करवाया जा रहा है । 

हस्पत्ताल रोहतक का एक्सरे प्लाट 

खराब पडा है ? 

(@) यदि ऊपर के भाग (%) का 

उत्तर gr मे दूँ, तो क्या उक्त प्लाट 

की मुरम्मत कराने का कोई प्रस्ताव 
सरकार के विचाराघीन है ?
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OUTSTANDING ASSURANCES 

Relatmg to the 

LOCAL GOVERNMENT DEPARTMENT 

Note —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to 1, the 
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%0 सदभ ' १ आश्वासन सरकार द्वारा की डिप्पणी 
स0 * U गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

23 माच, 1988 ! 

177 ताराकित प्रश्न स 0 392 पर श्री हीरा नन्द 

आय द्वारा पूछा गया श्नुपुरक ध्रशन- 
' म्यनिसिपल कमेंटीज के चुनाव कराए 
गए आर प्रतिनिधियों को अधिकार दिए 

गए | क्या g7 महोदय बताने की 
कृण करेंगे कि (फरीदाबाद) काम्प- 
लेक्स की कठिनाइयों को दूर करने 
के लिए क्या वहा पर चुनाव कराएगे 
तर श्रगर कराएगे तो कब तक 
कराएगे ? 

श्रध्यक्ष मद्दोदय, ऐसा है कि काम्पलैंक्स' का जो 
एक्ट है, उसमे 1990 तक चुनाव करवाने का 
कोई प्रवधान नहीं है । हा उस एक्ट की 
सवक्शन' 6 के तहत एक एऐडवाइजरी कमेटी 

बनाने का प्रावधान है जिनके सदस्यों की 
सख्या लगभग 40 हो. सकती है और उनका 

कायकाल 5-6 सालो का टी सकता gl 

यह ऐडवाइजरी कमेटी बनाने का प्रश्न सरकार 
के विचाराधीन है। 

सलाहकार समिति 106 Commuttee 
would Iike to 

के गठन के बारे. know the latest 
position ;. this 

में मामला सर-  regard 
(6 2 90) 

कार & विचारा- 

घीन है ! 

(371-10-89)
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9 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 गई कायवाह्दी 

1 3 3 4 5 

23 HIET 88 

178 श्री रणजीत fag हारा पूछा गया 
ताराकित प्रश्न स0 598~ Far सिंचाई 
तथा बिजली मत्री कृपया बताएंगे कि 

पिछले दो वर्षों के दौरान जिला करनाल 
मे अनाधिकृत निर्माण के विरूद्ध यदि 

कोई शिकायते प्राप्त हुई हैं तो उनकी 
कुल सख्या कितनी § तथा उन पर क््यां 
कायवाही की गईहे ? Y 

179 श्री कातति प्रकाश भल्ला, एम 0एएल 0ए 0 

द्वारा पूछे गए ताराकित प्रश्न स 879 
के उत्तर मे-- 

(क) क्या पचकूला परियोजना के क्षेत्र 

के अन्तगत आने वाली सभी गावों की 
भूमि आबादी क्षेत्र को छाड़कर 

हृरियाणा शहरी विकास प्राधिकरण 
द्वारा अजित कर ली गई है, तथा 

7 (=) यदि ऐसा है, तो क्या उपर,के शाम 
(®) मे यथानिदिष्ट इन गावों के 
विकास के लिए हुड्डा दारा चडीगढ 

प्रशासन के पैटन पर सभी आवश्यक 

सुविधाए/सहू लियतें उपलब्ध कराने का 
कोई प्रस्ताव सरकार के विचाराधीन 
है” 

180 ताराकित प्रश्न स0 875 के सदभ मे 
श्री काम्ति प्रकाश भलला दौरा पूछा 
गया अनुपूरक प्रश्न-- अध्यक्ष महोदय, 
पचकूला प्रोजैकट के तहत 7-8 गाव 
ऐसे हैं जिनकी सारी जमीन एऐववायर 
हो चुकी है और केवल आबादी बाकी 

# गई है इस आबादी को सीवरेज और 
फिर एमिनिटीज उपलब्ध नहीं करवाई 
गई है। मैं सन्नी महोदय से यद्द जानना 
चाहूगा कि क्या इने गावा की सीवरेज 
और बाकी सहुलियते भी दी जाएगी ?” 

53 इनमे से 28 शिकायतों का निपटारा किया 
जा चुका है। नशेर शिकायतों के सबध मे 
"यायोचित कायवाही की जा रही है । 

9 माच 89 

(%) पंचक्ला योजना के अ तगत पड़ने वाले 16 
गावो मे लगभग 5018 59 एकड मे से 3765 26 
एकड क्षेत्रफल को अधिग्रहण किया गया है । 

(@) इन गावों मे झावश्यक सुख सुविधाएं 
रप्रदान करने की एक योजना विचाराधीन दे । 

3 माच 89 

स्पीकर सर मौजूदा सरकार के श्राने के पश्चात 
से इस बात पर बडी गहराई से विचार किया 
जारहाह्े कि हुद्डा जमीन एक्वायर कर ले । 
कुछ गावो की तो मोस्ट श्राफ दो लड ऐक्वा यर 
हो चुकी है लेकिन कुछ गाव एंसे भी है जिनकी 
टोटल जमीन हुडडा द्वारा ऐक्वायर हो चुकी है, 
हमारे मोजूदा सी 0 एम 0 साहब नव सो हना से 
गुडगावा जा रहे थे तो उन्होंने कॉटर पुरी गाव 
को देखा। इस गाव मे राष्ट्रपति काटर ने 
बविजिट किया था जिस कारण यह गाव 
ऐतिहासिक बन गया | इस गाव 
की हालुत भी काफी खस्ता पाई थी। चौधरी 
साहब ने काटर पूरी,विलेज की खस्ता हालत 

f
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%0 

a0 

सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की 
गई कायवाही 

टिप्पणी 

3 4 

181 

दि 
L) 

को देखा तो उन्हे वहुत्त कष्ट हुआ | W0 एम 0 
साहब के आदेश्यानुसार मैंने भी खुद इस गाव 
का दौरा किया था । जिन गावों के चारो ओर 

सैकटर फैल गए हैं, उत गावों को सीवरेज 

वगैरा की सुविधा goer प्रोघाईड करे, इस बारे 
हम जल्दी ही फंसला लेने बाले हैं । 

& 

(9 3 89) 

ताराकित प्रश्न स० 875 के सदभ 
मे कामरेड हरपाल सिंह द्वारा पूछा 
गया अनुपरक प्रश्न--''स्पीकर साहब 
जिन लोगो के गाव की पूरी जसीन 
ऐक्वायर हो गई है, वहा पर लोगों को 
रोज़गार के सावन चूकि मुद्देया नहीं 
होते है इसलिए वे बेरोजगार हो जाते 
हैं। क्या उन लोगों को रोजगार 
मुहेया करने के लिए श्रायरिटी दी 
जाएगी ? 

जमीन के बदले कम्पनसेशन दिया जाता हैं। 

मौजूदा' सरकार ने उनको और रलीफ देने के 

लिए पालिसी बनाई है कि एक प्लाट भी 
उसी अझबन एस्टेट मे उन्हे दिया जाए । 

5, 
- Y
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OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

SOCIAL WELFARE DEPARTMENT 

- 
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क्र0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 - 3 3 4 5 

] 

(25 8858) - 

183 ताराकित WA स० 583 पर श्री सुरेद्र बच्चो को पेशन देने के बारे मे मामला 

कुमार मदान हारा नावालिग बच्चे, विचाराघीन है । 

लचजिनकी न मा हे और न बाप है और 

T उनकी कोई जायदाद है, को पेशन या 
शौर प्रकार की सुविधा देने के बारे मे 
पूछा गया अनुपूरक प्रश्नें । 

. 

(73 89) 
- - 

183 श्री उदय भान द्वारा पूछे गए ताराकित (क) जीह्ा | 7 

प्रश्न स० 780 का भाग 

(%) तथा (®) ~(@) श्राई0 @odto एस० स्कीम F _तहत' 

(क) क्या होडल से “आमनबाडी' 
खोलने का कोई प्रस्ताव सरकार 

- के विचाराधीन हैं, तथा 

(@) यदि ऐसा है, तो इसके कब 
तक खोले जाने की सभावना है ? 

होड्ल ब्लॉक को. झगामी 3 वर्षों मे 
चालू कर दिया जाएगा | राज्य सरकार 

के पास राशि को कमी होते के कारण 

आई 0 सी0 डी0 एस स्कौम का विस्तार 
चरणबद्धढग से किया जाना है तथा 

उन जिलों को जिन मे यह स्कीम 50 
प्रतिशत से भी ज्यादा स्वीकृत ब्लाको 

मे नहीं चल रही § को प्राथमिकता दी 

जाएगी ।



N OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to the 

FINANCE DEPARTMENT 

N'gte —In case an assurance shown outstanding against a particular Department does not relate to 1t, the 
same may be transferred to the Department concerned under ntimation to the Haryana Vidhan 
Sabha Secretariat 

(109)
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 3 3 4 5 

(22—8-88) पे ऐनोमलीज़ कमेटी 
. जो बनाई गई थी 

184 श्रीहीरा नद आय द्वारा पूछा गया. बहुत से श्रतिवदन प्राप्त हुए है जिन पर बेतन ई गईं 

ताराफ्ति प्रश्न स0 568-“क्या उप- 

मुय्य सच्नी कृपया बताएंगे कि वेतनमान 
पुनरीक्षित करने के परिणामस्वरूप 

हुई विसगतिया को दूर करने के सबध 
मे राज्य कमचारियों के कमचारी सघ 

से सरकार को कितने झध्यावेदन मिले 
तथा ऐसी विसगतियों को दूर करने के 

लिए यदि कोई पग उठाएं गए या 

उठाए जाने प्रस्याधित है, तो कया ? ” 

185 ताराकित प्रश्न स0 568 के सदभ 

मे श्री हीरा नद WA द्वारा पूछा 

गया झनुपूरक प्रबन- ¢ है मैं यह 
पूछना चाहता हू कि इस कमीशन 

(वेतन विसगति झायोग) की रिपोट 

कब तक आ जाएगी और [इसमे 

कितनी रकम इत्वाल्वड होगी ,? ” 

विसगति श्रायोग जो कि श्री मूल चद जैन की 
अध्यक्षता मे गठित किया गया है हारा विचार 

किया जा रहा है। 

2 

उसने AT रिपोट 

27-2-1989 को 

दे दी थी 1 उस रिपोट 

पर एफ0 डी0 में 

चिंचार हो रहा है। 
कुछ मामले ऐसे हैं 

जो एक दूसरे विभाग 

पर असर डालने 

वाले है। ऐसे मामलों 

— -को अब फाईनैशियल 

कमिश्नर साहब और 

सम्बन्धित विभाग के 
अधिकारी आपस से 

§5 कर फंसला 

करेंगें। अभी इन 

एनोमलीज का 
वित्तीय निरीक्षण 

किया जा रहा है 

इसलिए इनका कोई 

आततिम फैसला नही 

हुआ हे । 

(24-1-90) 

«E Y gy तक वह कमीशन या WEW कोई पे एलोमलीज कमेटी 

फसला न कर दे तब तक कोई झनुमान नही जो बनाई गई थी 

लगाया जा सकता कि कितनी रकम इवाल्वड उसने अपनी रिपोठ 

होगी | लेकिन हम यहू आशा करते हैं कि 28-2-1989 को 

दिसम्बर 1988 तक यह श्रायोग श्रपनी रिपोट देदी थी । उस 

प्रस्तुत कर देगा । रिपोट पर एफ0 डी 0 

भे षिचार हो रहा 

है । कुछ मामले 
ऐसे है जो एक-दूसरे 
विभाग पर असर 

डालने वाले है। एसे 

मामलों को अब 

फाईनैशियल कमिश्- 

चर साहुब भौर सम्ब-



मे श्री रणजीत सिंह द्वारा पुछा गया 

WY प्रशन--“स्पीकर साहब, उप- 

मुख्य मन्नी जी ने अभी बताया है कि 
पे-ऐनोमली कमेटी ने श्रपनी रिपोट 

सबमिट कर दी है। मैं आपके दास 

उप-मुख्य मत्ती जी मे यह जानना 
चाहता g कि वह रिपोट कब तक 

इम्पलीमैट कर रहे है 7” 

रिपोट प्रस्तुत की है, उस पर हमारे श्रधिकारी- 
यण विचार-विमश कर रहे है। ज्यो ही उस पर 

अझधिकारीगण का अवलोकन पुरा हो जाएगा 
उसको इम्पलीमैंट कर दिया जाएगा । 

, 111 

%0 सदभ B आश्वासन |} सरकार द्वारा की टिप्पणी O 7 
o o गई कायवाही न 

1 3 —_ . _ 3 4 5 _‘ . 

' - घित विभाग के 

B} अधिकारी श्रापस में ही - 
_ ”* &% कर फैसला 

करेगे। अभी इन 
एनोमलीज का 
वितीय निरीक्षण 

किया जा रहा है 

इसलिए इनका कोई 
| ' अन्तिम फैसला नही 

हुआ है । 

- (24-1-90) 

2-3-89 
4 

186 चौधरी सतबीर सिंह कादिया द्वारा (क) हा जी। 
पूछा गया ताराक्त प्रश्न स0 683- १ 

(@) इसराना, जिला करनाल मे नया उप- 
(क) क्या इसराना जिला करनाल में खजाना खोले जाने का प्रस्ताव सरकार के 
एक ट्रेजरी खोलने का कोई प्रस्ताव विचाराधीन है। इस उप-खजाने को खोलने 
सरकार के विचाराधीन है, तथा के लिए सभी' ऑपचारिकताएं पूण की जा 

चुकी है सिवाय इसके कि इस पर उप-खजाने 
- (@) यदि ऐसा है, तो @i ट्रेजरी के सरकारी लेन-देन के काय को औरियण्टल 

के कब तक खोले जाने की सभावना है? बैक आफ कामस को (राष्ट्रीयकृत बक) शाखा 
के माध्यम से करवाने के लिए रिज़ब बैक आफ 

इंडिया की सहमति अभी तक अपेक्षित है । यह 

सहमति प्राप्त होने के उपरात इस स्थान पर 

नया/उप-खजाना खोल दिया जाएगा | थी 

9-3-89 ' 

197 ताराकितप्रश्नत स0 866 के संदभ अध्यक्ष महोदय, वेतन असगति भ्रायोग ने जो
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी - 

"o गई कायवाही ' L~ 

1 3 3 T4 5 

9-3-89 

18 ६-ाराकित प्रश्न § 866 के सदभ में 
र्न्क रणज़ीत सिह द्वारा पूछा गया 

झनुपूरक  प्रबन- “स्पीकर साइब, में 
आपके हारा उप मुख्य W जी से 
जानना चाहता हू कि अगर पे ऐनोमली 

कमेटी की रिपोट को इम्पलीमैंट किया 
जाता हे तो उसकी. फाईनेशियल 

इम्पलीकेशज' वया होगी 7 

अध्यक्ष महोदय इस बारे मे इस समय कुछ 

नद्दी बताया जा सकता | भ्रभी तो उस कमेटी 
की सिफारिशे झाई हैं और उन पर विचार- 

विमश किया जा रहा है, जब उस पर विचार 
विमश पूरा हो जाएगा उसके बाद ही बताया 

जा सकेगा कि उसकी फाइनेंशियल इम्पलीकेशन 
क्या है।
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0, सदभ आश्वासन - सरकार द्वारा की टिप्पणी 
स0 = दि गई कायवाही 

1 2 3 4 5 
) 

T=4-88 

- Sanction of the ¢ The Commuites 189 त्ताराकित प्रश्न स0 181 के सदभ ¥ स्पीकर साइव, हमारे पास जो' 1988-89 की -पम कट उप | Gommuties 
शी भागमल द्वपरा पूछा गया अनुपूरक प्लान है, उसमे श्रम्बाला डिस्ट्रिट के लिए वह रिफणा the latest position 
प्रश्न-“'स्पीकर साहब, झापके माध्यम जो. गघनमैंट का हमने एस्टिमेट भेजा £, Mumstry of Tour 4-12 89 

गिरे कण and matter ¥ यह जानना चाहता हू कि झम्बाला उसमे एक पिंजोर के रेस्टोरेट किचनबार 38 bewng persaed 
* में कीन कौन सी प्लेंसिज (टूरिस्ट एड हृदस के लिए 44 59 लाख रुपये, (3389) 
काम्पलेक्स बताने के लिए) प्रोपोजद अम्बाला टाउन के फास्ट फूड कास 0T 
g टैम्पज हृद्स के लिए 17 18 लाख भर 

पचकूला के एक न्यू काम्पलेक्स के लिए 
69 12 लाख रुपये और यमुना नगर के नये 
टूरिस्ट काम्पलेक्स के लिए 35 80 लाख 
रुपये का प्रावधान किया है 1 - e था नागा - S ——  -----«----- 

7 _ 279288 T 7 

190 ताराकित प्रश्न स0 676 के सदभ ¢ हमने कम्पनी ला बोड- को स्टेच्यूटरी 
मे श्री मगल सेन द्वारा पूछा गया. आडिटज एप्वायट करने के लिए पाच बार 
अनुपू'रक प्रश्न-“स्पीकर साहब, अभी ' एप्रोच की है लेकिन कई 'बार उनके पास ' 

_ _मल्नी जी ने बताया है कि 1087-88 wEe श्राडिटज अवेलेबल _नृहीं होते _क््यीकि - . . _ 
का हिसाब किताब तँथार कर दिया वे किसी _ और काम मे बिजी होते हे । हमने 
है लेंकिन वे कम्पनी ला बोड के पास कस्पनी ला वोड की. एप्रोच की हुई & -जल्दी 

“पाच बार गए परतु उन्होंने अभी ही आडिटज एप्वायट हो जाएगे तथा लेखों 
तक स्टैच्यूटरी आडिटज आडिट के को झतिम रुप दे दिया जाएगा । 
लिए एप्वायट नहीं किए है मैं आपके 
दूवारा मत्नी जी से जानना चाहता हू कि 

बार-बार Wt झाडिटज एप्वायट 
करवाने के लिए एंप्रोच करने के बाद = 
भी यदि. आडिटज न 99 जाए 
तो उसके लिए क्या रास्ता है 77 

2-3-89 

191 श्री योगेश % शर्मा द्वारा पूछा गया. (क) हा। 

ताराकित प्रश्न स0 131 
- (&) यह पयटक' कम्पर्लक्स वष 1989-90 में 

(¥) क्या. बल्वगढ में ,एक पथंटन दनाये जाने की सभावना है। 
woqg के निर्माण का कोई प्रस्ताव 
सरकार के विचाराधीन है , तथा ’ 

(=) यदि ऐसा है, तो उक्त पयटन 
o सब्यूह के कब तक निमित किए जाने 

की संभावना है ? wl
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%0 सदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 - 

The 30th March 1988 

192 श्री हीरा नद आय दारा' दिया गया. स्पीकर साहब, हमारे पास अभी तक कोई इस सम्बघ में यह  The Commmttee 

जिला. भ्रम्ब।ला,  ब्लौब' बराडा के 
गाव मिह्क घनकोट मे औद्योगिक 
रसायन Wik के 
कारण qUEY की मृत्यु सबधी 
ध्यानाकषण प्रस्ताव स0 11 पर 
अनुपूरक प्रश्न | 

would like to know 
दरख्वास्त मुझावजे के लिए नहीं झाई है। व्यक्त किया. जाता as to whether the 

enquiry report has 
हम दवाई की जाघ करा लेंगे और अगर है कि गाव. मिल्क been submitted by 

the Inquiry Officer 
गलत प्रयोग के कोई गलत चीज पाई जाएगी तो हम धनकौट के पशुआ १० the Govt or 

अधिकारियों के खिलाफ एक्शन लेंगे | को श्री हवा सिह दि ey कम 
वी एल डी. ए टिक ही 
पशुघन के & मनका सछिडिि, 85 
संचकी द्वारा ठोक completing (05 

मात्रा में दवाई नहीं तप ०७ बा७ 

_ पिलाइ _गई जिसके नगरी प०0 
—_ of (व enquiry” 

परिणाम स्वरूप may ए० submitted 
to the Commmttee 

W_‘T की मत्यु ह्दो for डि information 

गई । इस लापरवाही Witha view of 
finahise this 

के कारण श्री हुवा assurance 

fagdt एल डीए (31 7 89) 
को इस कार्यालय के... _ _....  __ 

T क्रमाकू 964 - 

दिनांक 12-2-88. - _ 
द्रारा निलम्बित किया. - .. " 7 

गया | तदोपरा त इस 

कमचारी को इस 

कार्यालय के. पतन 

क्रमांक. 22533 

दिनाक, 7-7-88 

A धारा 7 के 

अधीन आरोप पप्नित 

किसा गया । अब + 

इस मामले म नियमित 

जाच डा0वीं के 

सचदेवा सथुक्त 

निदेशक पोल्ट्री 

निदेशालय... द्वारा 

कराये जाने के आदेश 

इस गायालम के पत्न 

कमाक 21 दिनाक 

2-1-89 द्वारा दिए 

गए है । जाच अधि- 

कारी से जाच रिपोट 

शाप्त होने के आधार 

|.
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आइ्बासन सरकार द्वारा की 

गई कायवाही 

टिप्पणी 

4 

पर इस कमचारी के 

विरूद्ध नियमानुसार 
अनुशासनिक काय- 

बाही की जापेंगी । 

जहा तक मुझावजा 

दिये जाने का सम्ब g 

है इस बारे में पशु- 
पालक ने अपने बयानों 

मे प्राथना तो की है 

जिसमे पशुपालक ने 
यह स्पष्ट किया है 

कि यदि विभाग से 

कोई मुआवजा मिल 
सकता है तो अवश्य 

दिलाए। यह तभी 

सम्भव हो सकता § 

जब जाच अधिकारी 

अपनी जाच रिपोट 

मे इस बारे मे स्थिति 

स्पष्ट करेगा तत्पष्- 

चोत ही मुआवजा 

बारे विचार किया 

जायेगा | 

(14-12-859)
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%0 सदस आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

23-2—89 i 

193 ताराकित प्रश्न WO 746 पर श्री स्पीकर साहब, उसकी गवतमैंट AT इडिया से फरीदाबाद मे राज- कमेटी इस बारे... A 

योगेश चद शमा दारा पूछा गया 
झनुपूरक प्रइन-“स्पीकर साहव, मत्ती 

जी ने फरीदाबाद मे महिलाओ के लिए 

पोलिंटेक्निक खोलने के बारे मे बताया 
है। मैं आपके द्वारा मल्नी जी से जानना 

चाहता हू कि उसकी बिल्डिंग बनाने 

का काम कब तक शुरू कर दिया 
जाएगा ? * 

ताराकित प्रश्न स0 746 पर श्री 
मगल सैन द्वारा पूछा गया झनगुपूरक 
प्रबन-- 'हरुपीकर साहब कर्नाटक मे कई 
प्नाईवेट इजीनिरयारिंग कॉलेज खुले हुए 

194 

है, जिनमे हरियाणा & बहुत लडके_ 

- जाकर दाखिला लेते_हू_। मे आपके, 

द्वारा सन्नी जी से जानना. चाहता हूं 

कि क्या कर्नाटक की तरह हरियाणा 
प्रदेश में भीं प्राईवेट इजीनिर्यारिंग कालेजों 

को ऐ क्रेज करने के लिए सरकार 

विचार करेगी ? 

195 बष 1989-90 का बजट 

सा, 

- 

सैक्शन मिल गइ हू और नेक्सट फाईना शियल कीय महिला बहु- ताजा स्थिति 

ईयर से उसको बनाने का कुछ काम शुरू तकनीकी की स्था- जानना चाहती है 
करेंगे | o हेतु भूमि के 

- स्थानातरण का 
मामला हुडडा एव 
पुनवास विभाग & 
साथ चल रहा है | 
भूमि स्थाना तरण के 

- पृष्चात निर्माण काय 

U 

(21-2-90) 

शुरू कर दिया 
जाएगा | 
(15-2-90) - 

23-2-89 .- \ 

मैं डाक्टर साहब को बताना चाहूया कि हम हिसार में इजीनिय कमेटी इस नारे में 

कर्नाटक - की” तरह यहा हरियाणा -प्रदेश में रिंग कालेज खोलने ताजा. स्थिति 

प्राईवेट इजीनियरिंग कालेजो को बढावा नहीं का प्रस्ताव अखिल जानना चाहती 

3t । हिसार मे एक इजीनियरिंग कालेज भारतीय तकनीकी है । 

खोलते” की. तजबीज कं जो -रही -है ऑरः T, शिक्षा ...परिषद के 

मैडिकल कालेज... अग्रोहा_ मे खोलते की तजबीज़ .विचाराघीन_ है 1... 21729 0) 
- —_— e ————— 

कीजारहीहै। .. - परिषद का अनुमोदन _ _ 

- L - - प्राप्त होने के पश्चात 

झांगामी कायवाही P 
की जाएंगी 1 

(15-2-90) 

8—3—89 

¥ * हिसार मे एक और इजीनियरिंग गुडगाव तथा जीद कमेटी इस बारे में 

सस्थान स्थापित करने का हमारा प्रस्ताव है | में वहुतकनीकिया - ताजा स्थिति 

तारनौल, उतावड, गुडगाव तथा जीत्द भे नए खोलने का मस्ताव जानना चाहती है 

बहुतकनीकी सस्थान खोले जा रहें हैं और अखिल भारतीय (21-2-90 

महिलाओ के लिए फरीदाबाद मे एक राजकीय तकनीकी शिक्षा d 

परिषद के विचारा- 
बहुतकनीकी सस्थान की स्थापना की जाएगी | धीन है । परिषद 

का अनुमोदन प्राप्त 
होने के पण्चात 
आगामी कायवाही 
की जाएगी । हिसार 
मे इजीनिर्यारिंग 

सस्थान तथा नार- 
नौल, उढावड तथा 
फरीदाबाद मे बहु- 
तकनीकी सस्थानों 
के बारे मे स्थिति 
ऊपर दी गई है । 

(15-2-90)
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OUTSTANDING ASSURANCES 

Relating to फिट - 

INDUSTRIAL TRAINING DEPARTMENT ' 

Note —In case an assurance shown outstandng against a particular Department does not relate to 1t, the 

same may be transferred to the Departmenf concerned under infimation to the Haryana Vidhan Sabha 
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%0 संदभ आश्वासन सरकार द्वारा की टिप्पणी 

स0 गई कायवाही 

1 2 3 4 5 

23-2-89 कि 

196 कामरेड हरपाल सिंह द्वारा पूछे गए (%) जी हा, औद्योगिक प्रशिक्षण सस्थान . 
ताराकित प्रश्न स० 713 के उत्तर टोहाना मण्डी नगर क्षेत्र के लिए भवन - 

- मे-- बनाने का प्रस्ताव सरकार के बिचारा- 
घीन है । 

(क) क्या टोहाना v नगर क्षेत्र 
झ्राई0 टी0 आई0 के लिए. (@) यह भवन वष 1992 तक तयार हो 
किसी इमारत के निर्माण का जाने की सभावना है | 

_ कोई प्रस्ताव सरकार के विचारा- लि मी 
धीन है, तथा - - 

(=) यदि ऐसा § तो पूर्वोक्त 
इमारत के केब तक निमित , दे 

v किए जाने की सभावना है ? - 

न - - - 23-2289 - -7 - e 

187 B तांयकित प्रश्न स० 713 परे का्मरेड अध्यक्ष महोदय, M मामला विचाराधीन है । 
हरपाल सिंह द्वारा पूछा गया श्रनु- 
पूरक प्रश्न---'“झभी WAl महोदय ने 

अपने जवाब में बताया कि टोहाना के 

अन्दर 1993 तक भवन तैयार हो 

जाने की सभावना है। क्या वे बताने 
का कष्ट करेंगे कि वह बिल्डिंग बतनी 

कब शुरु हुइ है ?
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' OUTSTANDING ASSURANCES ‘ 

- -"=  “Relatiig to the > 

FOOD AND SUPPLIES DEPARTMENT 

Note — Incase anassurance shown outstanding against a pasticular Department does not relate 
to1t th~ same may be transferred to the Dopartment concerned under imtimation to the Hatyana Vidhan 
Sabha Secretariat 
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¥0 सदभ आश्वासन § सरकार द्वारा की डिप्पणी 1 
स0 गई कायवाइी 

1 2 3 4 5 

28 मांच, 1988 

188 ताराक्तिप्रण्न @0 311' पर श्री हीरा अध्यक्ष महोदय, यह कौंसिल नहीं, कमीशन * 

o
t
 

| 
छ
ा
 

A झाय द्वारा पूछा गया अनुपूरक है । बाकायदा भारत सरकार के कज्यूमण 
प्रश्न, 'जसे उपभोक्ता के अधिकारों प्रोटैक्शन एक्ट के तहत कमीशन बनाने का 
की रक्षा के लिए समितिया बनी हैं « प्रावधान है। सभी राज्यों मे एक राज्य लैबल 
उसी तरह से 1987 मे सैट्रल गवनमैंट 

ने उपभोक्ताओं के श्रधिकारो की रक्षा 

करने के लिए जिला लेबल प्र और 

स्टेट लैबल पर कौंसिल बनाने का 
प्रावधान किया था ताकि धघितरण 

पर और एक जिला स्तर पर कमीशन घनना 
है! जो इन्द्ठोने कहा है कि उसमें दवाई कोठ का 
जज होना था तो उसमे प्रैफरेस के तौर पर 
यह कहा गया है कि उसमे हाई कोट का रिटायड 
जज भी हो सकता है और सिटिंग जज भी हो 

प्रणाली को ठीक किया जा सके । सकता है या उसमे यह भी हो सकता है जिसकी 
स्टेट लेबल पर जो कौंसिल बननी थी. 10 साल घकालत_ रही हो। उस कमीशन मे एक... ......... 
उसमे हाई कोट का जज होना था । _ झादमी.ऐसा होना, था । यह कमीशन स्टेट लैंबल 
और डिस्ट्रिकट लैबल पर जो कौंसिल्ज ~ पर स्टेट कज्यूमज़ प्रोटेक्शन कमीशन बनेगा। r बननी थी उसमे डिस्ट्रिबट एड सैशन हमारे डिवीजनल हैडक्वाटज अम्बाला और हिसार " 
जज हाना था | क्या यह कौसिल्ज बना _ मे सबसे पहले बनेगा ।_उसकी बाकायदा स्वीकृति __ 
ली गई हे, अगर नहीं ता कब तक बना G चुकी है। कमीशन बनाए जाने के बारे से मुख्य | ) I ली जाएंगी.।'_ _. _. _ मत्नी महोदय के जल्दी आदेश जारी होने वाले हैं। - - —— T T4 
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